
Пятилетний юбилей 
супружеской жизни чета 
Галкин—Пугачева встречают 
по раздельности. Причем раз-
лад в семейных отношениях 

случился гораздо раньше, 
и, как утверждают близкие, 
виной тому излишний напор 
молодого мужа. В то время как 
умудренной годами и опытом 

супруге хотелось тишины и 
покоя, ее спутник жизни на-
стойчиво требовал внимания 
и ласки... Как ни старались 
окружающие наладить от-
ношения между всеобщими 
любимцами, их союз спасти 
не удалось. 

И, поверьте, это к 
лучшему! 

Спешим успокоить всех 
поклонников знаменитого тан-
дема — речь идет не о Макси-
ме и Алле, а о паре росомах, 
живущих в главном зоосаде 
страны. Так вышло, что их се-
мейная жизнь началась акку-
рат в тот же период, когда вся 
страна обсуждала звездный 

брак. У животных тоже боль-
шая разница в возрасте: поч-
ти десять лет, что довольно 
критично для росомах. Зоо-
логи — ценители творчества 
Пугачевой и Галкина — обра-
тили внимание на забавное 
сходство судеб и между собой 
нарекли питомцев именами 
эстрадных прототипов. 

Накануне юбилея обеих 
пар «МК» навестил росомах 
и узнал все подробности их 
жизни. Увы, животные так и 
не смогли стать родителями, 
несмотря на столь воодушев-
ляющий пример. 

Читайте 6-ю стр.
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Цена в розницу договорная

КУРИТЬ БУДЕМ ИЛИ «ЗОЛОТЫЕ» СИГАРЕТЫ, ИЛИ КОНТРАФАКТ

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

  ЖОЗЕ ГАРСИА сыграл одного из главных 
героев новой комедии, которую снимали на ско-
рости 130 километров в час. Впечатленный «МК-
Бульвар» попросил актера и его коллег вспомнить 
эти невероятные съемки.

  АЛЕКСЕЙ МОРОЗОВ запомнился в этом году 
по ролям в сериале «Таинственная страсть» и 
фильме «28 панфиловцев». «МК-Бульвар» обсудил 
с актером погружение в разные эпохи, идеальную 
жену и постельные сцены.

  А ТАКЖЕ: Оксана Фандера гипнотизирует 
Сергея Безрукова, Стас Михайлов ищет любовь 
в прошлом, светские итоги года, кулинарные 
кошмары знаменитостей и многое другое.

№284 (27.286)

Добыча еды из глыбы льда 
превращает обычный 
завтрак в интересное 

занятие.

Михельсон—Галкин на посту: 
высматривает, чем занята 

его бывшая благоверная.

Звездные гости столицы 
рассказали о своем 
детстве, бытовых привычках 
и художественных вкусах 

Как сложились 
судьбы 
пушистых тезок 
знаменитостей?

ПУГАЧЕВА И ГАЛКИН РАЗЪЕХАЛИСЬ  
ПО ПРЕДПИСАНИЮ МЕДИКОВ

«МК-БУЛЬВАР»:16+

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА,  

обозреватель «МК»

МОНИКА БЕЛЛУЧЧИ НАЗВАЛА 
СЕБЯ ДЕВУШКОЙ ИЗ ДЕРЕВНИ,  
А ЭМИР КУСТУРИЦА ПРИЗВАЛ  
НЕ ПУТАТЬ АППЕТИТ С ЛЮБОВЬЮ

После парламентских выборов, 
которые обеспечили «Единой России» 
76% мандатов, прошло 100 дней. А 
президент Путин недавно заявил, что 
авторитет законодательной власти в 
России «в целом укрепился». 

Это он что, про нашу Думу? 
Можно было бы подумать, что это 

шутка. Но глава государства читал по 
бумажке, и ни один мускул не дрогнул на 
его президентском лице!

Читайте 5-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

ПУСТОЕ МЕСТО, ГДЕ РАНЬШЕ  
БЫЛА РОССИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Николай МИРОНОВ, 

политолог

Ничего нет ужаснее бессилия. Когда сидишь в 
аэропорту и ждешь свой самолет, и там, на другом 
краю земли, у тебя стыковка с другим рейсом, но 
все не складывается, первый рейс переносится 
и откладывается, как нитки обрываются встречи, 
договоренности, звонки... И нужно будет заново 
передоговариваться, но на когда и как?

А ты все сидишь и ждешь своего рейса, не в 
состоянии что-то изменить. 

Перед Новым годом, как обычно, в аэропор-
тах страны наблюдается та же картина. Нервные 
пассажиры, чемоданы, задержки... И пусть не на 
деловые форумы опаздывают, на курорты — но 
тоже ничего хорошего, обидно и зло.

А что поделать — форс-мажор, метель, пурга, 
цунами, и все это прописано в билете заранее, 
самым мелким шрифтом, который никто не чита-
ет, неподходящие метеорологические условия, 
никто и ни в чем не виноват, но почему-то не во 
всех аэропортах страны и не со всеми перевоз-
чиками творится такое. Значит, причина не только 
в погоде?

Месяц назад со ссылкой на вроде бы пло-
хие погодные условия в один день авиакомпания 
«Аэрофлот» аннулировала восемьдесят с лишним 
рейсов. Можно сказать, что это был рекорд — жаль, 
не подали заявку Гиннессу. Некоторые самолеты 
были надолго задержаны, другие объединены с 
рейсами того же «Аэрофлота» или его коллег. По 
умолчанию авиакомпания пересадила пассажиров 
уже отмененных рейсов на ближайший следую-
щий вылет, который у некоторых был только на 
следующий день, естественно, так и не улетевших 
покормили и обогрели, как это положено по за-
кону — если рейс задерживается свыше четырех 
часов, то пассажиров обеспечивают питанием, 
свыше восьми — проживанием в отеле. Самые не-
довольные имели право полностью вернуть деньги 
за билет. Но ведь люди покупают авиабилеты не 
для того, чтобы вернуть по-
том за них деньги... Они хотят 
улететь.

Читайте 2-ю стр.

Рост акцизов  
на сигареты приведет  

к росту цен  
и контрафакта

Российским любителям никотина в 
будущем году курить не запретят, но их 
жизнь усложнится. Помимо утвержден-
ного повышения акцизов на сигареты их 
может ждать новый скачок цен, также 
связанный с фискальными сборами. Со-
гласно появившимся утечкам из некото-
рых федеральных ведомств, минималь-
ная ставка акциза возрастет с 1,68 тыс.  
рублей за тысячу сигарет не до 1,93 тыс., 
как провозглашалось ранее, а до 2,123 
тыс. рублей. Тогда цена обычной пачки в 
2017 году грозит дойти до 220 рублей. 

Читайте 2-ю стр.

«АЭРОФЛОТ», ДА НЕ ТОТ

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ДЕНЬГИ ДАШЬ — 
ТОГДА ПОКУРИМ

ВОЛОДИНА ДУМА
Закончилась первая сессия вновь избранного 

парламента

В минувшие выходные в сибирскую 
глубинку, на север Новосибирской области, 
приехала семья Мартенсов, прославив-
шаяся демонстративным протестом против 
принудительного «сексуального просвеще-
ния» детей в начальных классах Германии. 
Напомним, одна из дочерей Мартенсов, 
10-летняя Мелитта, решительно отказалась 
посещать подобные занятия. После второго 
демонстративного пропуска учителя пожа-
ловались директору и родителям вменили 
штраф, который они отказались платить. По 
этому поводу глава семьи, Ойген Мартенс, 
был даже подвергнут аресту.

Сегодня пресса успела окрестить их 
как «сексуальных беженцев». В районный 
центр Кыштовка вместе с супругами Ойге-
ном и Луизой приехали их десять детей от 
полутора до пятнадцати лет. 

«МК» узнал, как «новые сибиряки» обу-
страиваются на месте. 

Читайте 6-ю стр.

ЧТО РУССКОМУ ХОРОШО, 
ТО НЕМЦУ — СИБИРЬ

Из Германии в Россию 
прибыли первые 

«сексуальные беженцы» 

ГДЕ НАУЧИЛИСЬ СТРЕЛЯТЬ 
ОБВИНЯЕМЫЕ В УБИЙСТВЕ 
НЕМЦОВА
Роль политика во время тренировок  
киллеры отвели  
сосне

ПОГИБШЕМУ ПОСЛУ АНДРЕЮ 
КАРЛОВУ ПРИСВОЕНО ЗВАНИЕ 
ГЕРОЯ РОССИИ
Депутаты призывают усилить меры 
безопасности для наших дипломатов

Читайте 2-ю стр. Читайте 7-ю стр.

Читайте 2-ю стр.
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КАПОТНЯ ОТМЕТИТ НОВЫЙ ГОД 
СКРОМНО, НО СО ВКУСОМ

Не скупиться на создание 
праздничного настроения у 
жителей решили власти рай-
она Южное Бутово — согласно 
данным госзакупок, муници-
палитет готов потратить на 
новогодние торжества целых 
3,5 млн рублей. А самым при-
жимистым (или экономным) 
имеет все шансы стать по-
селение Новофедоровское в 
Новой Москве, выделившее 
на аналогичные расходы все-
го 111 тысяч «деревянных». 

«МК» выяснил, во сколько 
обойдется встреча 2017-го 
года в разных уголках столи-
цы (всего же власти муници-
палитетов потратят на празд-
нование Нового года более 
миллиарда из бюджета).  

Совет депутатов само-
го щедрого района Южное 
Бутово разместил на сайте 
сразу два тендера. Один — на 
закупку подарков и поездку 
на представление в храм Хри-
ста Спасителя для двух тысяч 
детей, второй — на проведе-
ние праздничного концерта 
с фуршетом для двухсот по-
четных бутовцев. Согласно 
техзаданию в концерте обя-
зательно должен участвовать 
как минимум один заслужен-
ный артист России, а на сто-
ле представлено не менее 17 
различных блюд. 

Депутаты района Марьино 
посчитали, что для весело-
го праздника жителям до-
статочно чая в пластиковых 
стаканчиках. Что касается 
зрелищ, то размах здесь го-
раздо шире. В своей заявке 
на госзакупках марьинцы от-
мечают, что в шоу-программе 
должны участвовать пятеро 
заслуженных артистов, двое 
народных и еще трое медий-
ных лиц. В закупках указа-
на сумма в 5,7 млн рублей, 
правда, в нее уже вошли 
траты на все праздники ухо-
дящего года.

За 1,6 млн бюджетных ру-
блей отметят приближение 
2017 года жители района 
Коньково. На муниципаль-
ной елке будут работать 

аниматоры: Дед Мороз и Сне-
гурочка проведут конкурсы с 
подарками. Часть денег уйдет 
на цирковое представление 
с фокусами, жонглерами и 
дрессированными животны-
ми. А в заключение програм-
мы устроят фейерверк. 

Новогодние празднества в 
Новокосине будут длиться три 
дня. Поздравление от росто-
вых кукол в виде обезьяны и 
петуха, Бабы-яги и кикиморы 
обойдутся местным властям 
в 1,35 млн руб. 

1,2 млн целковых потратят 
советы депутатов в Перове и 
Пресненском районах. В Пе-
рове деньги пойдут на приоб-
ретение 800 билетов на елку 
главы муниципального райо-
на для многодетных семей и 
детей-сирот. Пресненские же 
депутаты разместили сразу 
две заявки на организацию 
праздников для малышей 
района.

Самые скромные запросы 
оказались в Новомосковском 
административном округе. 
В поселении Новофедо-
ровское на приобретение 
сладких новогодних подар-
ков для благотворительной 
елки администрация готова 
потратить лишь 111 тысяч 
рублей бюджета. Экономно 
расходуют общественные 
деньги и в Капотне. На орга-
низацию двух мероприятий 
с артистами театра и кино, а 
также конкурсами и подарка-
ми местные власти выделили 
200 тысяч рублей. 

Согласно сайту госзакупок, 
самые дорогие новогодние 
мероприятия среди округов 
пройдут в СВАО. Префектура 
объявила тендер почти на три 
миллиона рублей из бюджета 
Москвы на проведение елки 
префекта и представления 
для активных жителей, кото-
рых власти округа побалуют и 
королевским банкетом из 15 
блюд. Кроме того, в период 
праздников чиновники пла-
нируют наградить почти три 
тысячи жителей округа, на что 
уйдет около 6,5 млн руб.

ВЛАДЕЛЬЦА И ВОДИТЕЛЯ 
«МЕРСЕДЕСА» СВЯЗАЛА НЕ ТОЛЬКО 

СМЕРТЬ ПЕШЕХОДА,  
НО И ОБЩИЙ БИЗНЕС

Личность водителя «Мер-
седеса», устроившего смер-
тельное ДТП на Бауманской 
улице 13 декабря, установи-
ли в среду московские по-
лицейские. Мужчина, как и 
владелец машины, объявлен 
в федеральный розыск.

Как стало известно «МК», 
шофером-лихачом оказался 
27-летний Александр Ломов, 
уроженец подмосковных Мы-
тищ. По данным следствия, в 
16.35 возле дома №57 Ломов, 
управляя «Мерседесом» (ма-
шина принадлежит уроженцу 
Грузии юристу Карену Ма-
миконовичу Губасаряну — он 
передвигался в качестве пас-
сажира), выехал на встречку, 
а потом на тротуар, где сбил 
насмерть 27-летнего пешехо-
да Юрия Карпова, старшего 
инженера института «Энер-
госетьпроект». После аварии 
водитель скрылся. Карпов 
жил вместе с родителями в 
Балашихе и работал непо-
далеку.

Брошенную иномарку с по-
вреждениями, характерными 
для ДТП, нашли в Орликовом 
переулке (в нескольких кило-
метрах от рокового места).

Сначала полицейские по-
дозревали, что за рулем был 
владелец машины. Блюсти-
тели закона заявляют, что 
после ДТП Губасаряна не до-
прашивали. Хотя по другим 
данным, вскоре после ава-
рии владелец авто вернулся 
на Бауманскую и выдвинул 
абсолютно неправдопо-
добную версию — мол, был 
нетрезв и попросил перво-
го встречного на улице под-
везти его домой. Случайный 
знакомый убежал, когда сбил 
человека. 

Вскоре благодаря изо-
бражениям с потоковых ви-
деокамер установили, что 
машиной пользовался некий 
мужчина — на вид 25–30 лет, 
ростом 180 см, крепкого те-
лосложения.

Карена Губасаряна объя-
вили в федеральный розыск, 
так как он перестал выходить 
на связь. Также полицейские 
искали и водителя авто. И вот 
наконец в среду имя шофера 
установили и также объявили 
в федеральный розыск.

Александр Ломов, инди-
видуальный предпринима-
тель,  вместе с родителями 
значится в списке учредите-
лей фирмы, занимающейся 
продажами автозапчастей. 
Кстати, Губасарян также яв-
ляется одним из учредителей 
этой конторы, что полностью 
опровергает его версию со 
«случайным» водителем. 
Отец Александра Ломова 
Валентин Валерьевич заявил 
следователям, что его сын ни 
в каком ДТП не участвовал 
и вообще уже месяц как на-
ходится за границей.

Между тем отец погибшего 
Сергей никак не может опра-
виться от горя:

— Даже семьей не успел 
обзавестись, — мужчина едва 
сдерживает слезы. — Жил 
только работой. Следователи 
УВД ЦАО вели дело ни шатко 
ни валко, пока не вмешались 
представители СМИ, и исто-
рия получила резонанс.

В ЗИМНИЕ КАНИКУЛЫ  
ЗАГСАМ БУДЕТ  

НЕ ДО МОЛОДОЖЕНОВ
График работы столичных 

храмов Гименея в новогод-
ние праздники обнародова-
ло Управление ЗАГС Москвы. 
В этот период отделы загс 
будут осуществлять только 
государственную регистра-
цию рождения и смерти.

Как сообщили «МК» в 
управлении, в полном 
объеме учреждения начнут 
работать с 10 января. Поже-
ниться в каникулы москви-
чи смогут только 6 января 
во Дворце бракосочетания 
№1 и в Шипиловском загсе. 
Регистрировать рождение и 
смерть в праздничные дни 
загсы будут по графику. 1 
января объявлен выходным 
днем. 2, 3 и 4 января реги-
страция рождения прово-
диться не будет. Докумен-
тально оформить смерть 2 и 
3 января можно в Академи-
ческом, Кутузовском, Лево-
бережном, Медведковском, 
Мещанском, Перовском, 
Рязанском, Троицком, Хо-
рошевском, Чертановском 
отделах ЗАГС. 4 января ре-
гистрацию смерти проведут 
Богородский, Гагаринский, 
Кунцевский, Левобережный, 

Медведковский, Митинский, 
Рязанский, Тверской, Тро-
ицкий, Хорошевский, Ца-
рицынский отделы, а также 
отдел ЗАГС Южного Бутова. 
5 января смерть и рождение 
будут регистрировать Бого-
родский, Гагаринский, Дми-
тровский, Зеленоградский, 
Кунцевский, Люблинский, 
Новомосковский, Тверской, 
Тушинский, Царицынский 
отделы и загс в Южном Бу-
тове. А 6 января эти же услу-
ги окажут Бабушкинский, 
Вернадский, Дмитровский, 
Зеленоградский, Измай-
ловский, Люблинский, На-
гатинский, Солнцевский, 
Таганский, Тушинский, Че-
ремушкинский и Шипилов-
ский отделы. Эти же загсы, 
за исключением Шипилов-
ского, будут регистриро-
вать рождение и смерть 8 
января. Кстати, 6 января 
храмы Гименея работают 
по укороченному графику 
до 17.00. В Рождество, 7 ян-
варя, учреждения отдыхают. 
Как и 9 января, потому что 
понедельник — традицион-
ный выходной у работников 
загса.

ОХОТНИК ГНАЛСЯ ЗА ЗАЙЦЕМ,  
А ПОДСТРЕЛИЛ СЕБЯ

Трагическая случайность 
привела к гибели 59-летнего 
охотника-любителя, который 
во вторник вместе со своим 
сыном отправился в лес за 
пушным зверем. У поселка 
Брикет Истринского райо-
на пенсионер оступился и 
нечаянно выстрелил себе в 
бедро.

Как стало известно «МК», 
Александр Максимов слыл 
заядлым охотником, и в чис-
ле его трофеев были десят-
ки кабанов, белок, зайцев, 
уток и лис. 20 декабря вме-
сте с сыном он отправился 
на охоту за зайцем. Муж-
чины взяли с собой верно-
го четвероногого друга — 
русско-европейскую лайку, 
и довольно быстро собака 
взяла след. Поспешив за 
псом, Максимов, вероятно, 
слишком быстро разогнался 
и упал с лыж. В руках у него 
было заряженное ружье, 
которое в момент падения 
выстрелило. Пуля попала в 
паховую область.

Сын Александра, Николай, 
немедленно вызвал по мо-
бильному «скорую» и стал 
думать, как дотащить ра-
неного отца до ближайшего 
населенного пункта. К слову, 
поселок Брикет находился от 
них в полутора километрах. 
В итоге Николай решил по-
звонить друзьям, которые 
буквально через 20 минут 
приехали к месту трагедии 
на снегоходе и немедленно 
доставили пострадавшего в 
поселок. Однако драгоцен-
ное время было упущено. 
Александр Максимов скон-
чался в карете «скорой по-
мощи» от потери крови.

По словам местных жите-
лей, в истринских лесах вы-
сота снежного покрова сей-
час доходит до полуметра, 
поэтому передвигаться без 
лыж там невозможно. Если 
бы несчастье случилось хотя 
бы в 100–500 метрах от по-
селка, бывалого охотника, 
возможно, удалось бы спа-
сти.

В РУКАХ ПРЕСТУПНИКОВ КОРНЕПЛОД СТАЛ  
ОРУДИЕМ УБИЙСТВА

Корнеплод в качестве ору-
дия убийства использовали 
двое москвичей, которым на 
днях вынес приговор Саве-
ловский суд. Мужчины про-
ведут за решеткой в общей 
сложности 30 лет за изна-
силование приятеля мор-
ковкой, после которого он 
скончался.

Как в свое время сообщал 
«МК», шокирующий случай 
произошел в феврале этого 
года. К 41-летнему разведен-
ному жителю улицы 8 Мар-
та Андрею (имя изменено) 
пришли в гости приятели — 
26-летний Александр Коло-
мойцев и 28-летний Михаил 
Кувшинов. Товарищи стали 
выпивать, застолье затяну-
лось до вечера. Затем муж-
чины решили подшутить над 
хозяином квартиры и связали 
Андрея, который к этому мо-
менту от выпитого был уже 
в невменяемом состоянии. 
Потом приятели отправились 
в магазин за очередной пар-
тией спиртного. Там у одного 
из них возникла идея купить 

еще 30-сантиметровую мор-
ковку, чтобы надругаться над 
пьяным Андреем. 

Придя в квартиру, изверги 
осуществили задуманное, по-
путно снимая издевательство 
на мобильный телефон. За-
тем гости ушли, а утром вер-
нулись, чтобы проверить со-
стояние друга. Несчастный к 
этому времени был уже мертв 
— он получил проникающую 

травму живота и малого таза 
и скончался. Если бы мед-
помощь подоспела вовре-
мя, мужчину можно было бы 
спасти. Садисты были задер-
жаны. Кстати, один из них, 
Коломойцев, ранее судим 
за хулиганский звонок о за-
ложенной бомбе.

Сначала следователи воз-
будили уголовное дело по 
статье 111, часть 4, «Умыш-
ленное причинение тяжкого 
вреда здоровью», потом же 
были вынуждены добавить 
статью 132 УК РФ «Насиль-
ственные действия сексу-
ального характера». На суде 
брат погибшего мужчины 
рассказал, что, несмотря на 
употребление спиртного, он 
не был асоциальным челове-
ком и сам зарабатывал себе 
на жизнь.

Как сообщил «МК» Саве-
ловский межрайонный про-
курор Александр Рыбак, суд 
приговорил каждого из убийц 
к 15 годам колонии строгого 
режима и к полутора годам 
ограничения свободы.

ЭКС-ПРОКУРОР «ЗАБЫЛ» ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ПЕНСИИ
Генеральная прокурату-

ра России поймала своего 
бывшего сотрудника на об-
мане: он незаконно пять лет 
получал пенсию. На днях Лю-
блинский суд Москвы поста-
новил взыскать с 52-летнего 
Аркадия Тонкогласа около 2 
млн рублей.

Как выяснил «МК», Тон-
коглас работал в ведом-
стве с 2004 по 2006 годы. 
Затем вышел на пенсию по 
выслуге лет. До 2011 года 
бывший прокурор получал 
пенсию около 30 тысяч ру-
блей. В 2011 году он вновь 
устроился на работу — в Де-
партамент международного 

сотрудничества МВД Рос-
сии. Однако в соответствии 
с законом мужчина должен 
был уведомить бывшего ра-
ботодателя о новой работе 
в течение пяти дней со дня 
поступления на службу. В 
таком случае он уже не мог 
получать пенсию. Однако 
Тонкоглас по неизвестным 
причинам этого не сделал. 
Хотя как бывший прокурор 
и военный судья он не мог 
не знать правил государ-
ственной службы. Между 
тем сотрудники Генпроку-
ратуры узнали о нарушении 
закона только в марте 2016 
года и направили Тонкогласу, 

который стал представите-
лем МВД РФ в Республике 
Южная Осетия, уведомле-
ние, чтобы он вернул неза-
конно выплаченную за это 
время пенсию в размере 
почти 2 млн рублей. Но пись-
мо так и осталось без отве-
та. Тогда прокуроры пошли 
к Фемиде.

В итоге Люблинский суд 
Москвы полностью удо-
влетворил исковые требо-
вания истца. Теперь Арка-
дию Тонкогласу предстоит 
вернуть государству 1 763 
996 рублей, сообщила «МК» 
пресс-секретарь суда Люд-
мила Морозова. 

Хотите разбогатеть? 
Всего один телефон-

ный звонок может при-
нести вам 5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, чья 
новость будет опубликована 

на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакла-
де!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

СУДЬБУ ДЕТСКОГО ПОСОБИЯ НАЧНУТ РЕШАТЬ  
В ТРИ РАЗА БЫСТРЕЕ

Подать документы на по-
лучение детского пособия 
по почте москвичи больше не 
смогут, зато узнать решение 
комиссии по этому вопросу 
можно будет всего за 10 дней. 
Нововведения были приняты 
постановлением правитель-
ства города Москвы. В доку-
менте прописаны поправки к 
указам о выплатах на ребен-
ка и положению о денежных 
компенсациях социально 

уязвимым семьям. 
Теперь подать заявку на 

ежемесячное пособие на ре-
бенка можно тремя способа-
ми: с помощью Интернета 
через портал государствен-
ных услуг, в любое отделение 
МФЦ либо в районное управ-
ление социальной защиты 
населения. Притом решение 
о назначении социальной 
выплаты горожане узнают 
всего через 10 рабочих дней. 

Ранее сотрудники ведомств 
оставляли за собой право 
дать ответ в 30-дневный 
срок. В случае отказа от на-
значения пособия заявителя 
известят удобным для него 
способом, который указыва-
ется при подаче документов. 
Оспорить данное решение 
можно будет в Департаменте 
труда и социальной защи-
ты населения Москвы или 
в суде.

Александр Ломов.

Карен Губасарян.
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«АЭРОФЛОТ», ДА НЕ ТОТ
c 1-й стр.

Как отмечали СМИ, были случаи от-
мены рейсов по определенному на-
правлению в сутки: «Из Москвы в 
Ставрополь и 10-го, и 11 ноября остав-

лен только один рейс из трех ранее запланированных. 
В результате на 10 ноября купить билет в Ставрополь 
в экономклассе было уже нельзя». При этом погода 
не ниже минус шести, мелкая морось, то есть все не 
так катастрофично, самолеты в XXI веке взлетают и 
не при таких условиях, техника и оборудование 
позволяют.

Представители авиакомпании объясняют отмену 
рейсов сложными погодными условиями, снижением 
пропускной способности полос из-за необходимо-
сти очистки от снега. «Также на оборачиваемость 
воздушных судов влияет необходимость обработки 
противообледенительной жидкостью», — объяснила 
пресс-служба «Аэрофлота». Однако СМИ со ссылкой 
на менеджеров московских аэропортов озвучили 
альтернативную версию массовых отмен, которую ка-
тегорически опровергают представители авиакомпа-
нии, — пассажиров в аэропорту держит оптимизация 
расходов авиакомпании. «Аэрофлот» под предлогом 
погоды отменяет рейсы, на которые продано мало 
билетов, с целью сокращения издержек».

Если доверять этой версии, получается, пасса-
жиры расплачиваются за чужую выгоду. К примеру, 
«Аэрофлот» — компания с государственным капита-
лом, им положены преференции, льготы и субсидии, 
не за просто так, взамен они должны совершать 
перевозки в самые отдаленные медвежьи уголки. 
Это дело государственной важности — собственно 
говоря, только самолеты и объединяют до сих пор 
нашу страну. И если цены на авиабилеты разом 
взлетят до коммерчески приятного для перевозчиков 
уровня, то прощай, Россия, можем развалиться и 
безо всяких внешних врагов.

Несколько дней назад я писала о ситуации на 
Курильских островах, когда жителей этого и так 
непростого региона поставили перед фактом — с 
1 января билеты дорожают в три раза, вместо 5 
тысяч рублей станут от 16 тысяч и выше, выбраться 
на большую землю иначе невозможно, а летает на 
Курилы только «дочка» «Аэрофлота», монополист, и 
больше туда никого не пускают. Поэтому волей или 
неволей людям, а точнее государству, все-таки при-
дется раскошеливаться и доплачивать. 

Возможно, если развить здоровую конкуренцию 
и запустить в регион других перевозчиков — си-
туация разрешится. Однако, как мы видим, этого не 
происходит. Хотелось бы понять, а как относятся к 
этому вышестоящие государственные организации, 
которые согласовывают и выдают эти субсидии, а 
также те, кто проверяет выполнение авиакомпанией 
взятых на себя обязательств, они-то вообще в курсе, 
что происходит, и если да, то почему обходят этот 
факт стороной? 

«На самом деле нас действительно обязали 
летать во многие маленькие города, понахватали 
маленьких провинциальных аэропортов, что ком-
мерчески не очень выгодно. Да, за это компания 
имеет миллиардные бонусы от государства, но 
кто же откажется и от лишних денег? — на правах 
анонимности поведал о «секретах профессии» один 
из сотрудников «Аэрофлота». — Поэтому вполне 
могла быть придумана схема с плохими погодными 
условиями. Получается, если часть вылетов вообще 
отменяется, часть объединяется с другими рейсами, 
и вместо трех самолетов в какую-нибудь тмутаракань 
летит набитый битком один… Это сразу становится 
прибыльным. При этом и государственные дотации 
сохраняются».

Как утверждают пилоты того же «Аэрофлота», 
сейчас на горючке никто не экономит — себе доро-
же. Окончательное решение тоже принимает пилот: 
взлетать или нет, это зона его ответственности. 
«Но при этом если все-таки взлетел, то вернуться 
обратно, случись что — к примеру, действительно 
ухудшились погодные условия в аэропорте при-
лета, — будет уже напряжно. Потому что если твои 
пассажиры до этого ждали вылета часов восемь, их 
накормили, уложили спать в гостинице, а сейчас, если 
возвращаться, их опять положено кормить и спать, а 
в аэроотеле уже другие пассажиры на их местах, с 
очередных задержанных рейсов. Поэтому если есть 
возможность не лететь или подождать пару часов, 
до окончательного прояснения ситуации, то летчики 
только «за», мороки меньше...»

Иногда «экономия» доходит до анекдотов. И 
не только касательно самих полетов. Так, пилоты 
смеются, что с недавних пор их обязали возвра-
щать старую форму взамен новой. Объясняют, что, 
дескать, кто-то из летчиков то ли сдавал, то ли про-
давал кители на сторону, и посторонние граждане 
потом в них селфились. Конечно, заработать по-
быстрому всем...

Есть и другие способы удержать копейку. Мно-
гие вечерние рейсы в «Аэрофлоте» перенесли на глу-
бокую ночь. Так, видимо, здесь экономят на ночном 
отстое самолета в пункте прибытия, прилетел — и, 
лишь рассветет, уже сразу обратно, чтобы не допу-
скать многочасовых стоянок, за которые тоже нужно 
доплачивать. Самолеты выгодны тогда, когда они все 
время находятся в воздухе, и поэтому сократить их 
пребывание на земле, как считают авиаперевозчики, 
следует до минимума.

«Большой шанс на задержку вечерних вылетов 
из Москвы в случае, если расписание предполагает 
длительную ночную стоянку самолета в аэропорту 
прилета. Что касается отмен, то чаще всего они 
касаются рейсов, улетающих утром и днем, так как 
их загрузка, как правило, бывает меньше, чем у ве-
черних, и поэтому выгоднее объединить сразу не-
сколько», — объясняют эксперты.

Конечно, больше всего таких задержек прихо-
дится на позднюю осень и зиму — сложные погодные 
условия. Летом количество отмен рейсов уменьша-
ется, но все равно остается значительным.

Если «всему виной недостаточная загрузка 
самолетов», почему же тогда не оптимизировать 
расписание вовсе? Пересмотреть рейсы и убрать 
те из них, которые явно не приносят прибыли? Воз-
можно, все упирается в деньги? У нас не Запад, где 
можно на миллионы засудить авиакомпанию, наши 
граждане пожмутся, поругаются, да и ничего, как 
обычно, не предпримут...

Так что улетающим на эти новогодние праздники 
пассажирам стоит посоветовать тщательнее прове-
рять сайт авиаперевозчика на предмет возможных 
отмен или задержек перед вылетом. 

Екатерина САЖНЕВА.

КАК ЗАЩИТИТЬ 
ДИПЛОМАТОВ?
Гибель российского посла 
в Турции заставила всерьез 
задуматься о безопасности 
диппредставительств

Церемония прощания с убитым в 
Турции российским послом Андреем 
Карловым пройдет 21 декабря в МИД 
РФ. Об этом сообщил пресс-секретарь 
Президента России Дмитрий Песков. 
Сам Владимир Путин также примет 
участие в прощании — по этой при-
чине было решено перенести на-
значенную на 21 декабря большую 
пресс-конференцию (она состоится на 
следующий день). А в среду минутой 
молчания память погибшего дипломата 
почтили депутаты Госдумы, которые 
затем в ходе заседания приняли за-
явление с призывом к другим странам 
сплотить усилия в борьбе с террориз-
мом. Помимо этого парламентарии 
призвали принять дополнительные 
меры по обеспечению безопасности 
российских дипломатических пред-
ставительств за рубежом. «МК» попро-
сил экс-послов РФ прокомментировать 
инициативу законодателей.

Александр КАЛУГИН, посол России в 
Йемене (1998–2002 гг.) и в Иордании (2006–
2013 гг.):

«В целом безопасность российских дипло-
матических представительств обеспечивается 
нормально, в соответствии со стандартами, 
существующими в этой сфере. Если взять при-
мер США, то они фактически превращают свои 
посольства в крепости. Мы по этому пути не 
идем, но тоже обеспечиваем и техническую, и 
физическую защиту. По периметру территории 

устанавливаются камеры наблюдения, ставят-
ся столбы, препятствующие проезду автомо-
билей. Что касается, скажем так, физической 
охраны, то у нас в «горячих точках» — Сирии, 
Ираке, Ливане, Йемене, Афганистане — есть 
подразделение «Заслон», которое обеспечивает 
защиту и посла, и сотрудников посольства, и 
членов их семей — с упором на посла. То есть 
все его выезды сопровождаются своего рода 
телохранителями. К сожалению, в Анкаре, как 
я понимаю, турки не давали санкции на при-
сутствие российских сотрудников с оружием. 
Это могло бы изменить ситуацию, но что сейчас 
об этом говорить? Но все посольства подраз-
делением «Заслон» не обеспечишь, поэтому 
акцент делается на «горячие точки».

Можно привлекать местные охранные служ-
бы, которые могут вести работу по периметру. 
Необходимо иногда, наверное, привлекать 
больше местных сил безопасности. Во время 
моей работы в Иордании проходили, хоть и 
нечасто, демонстрации антироссийского ха-
рактера — естественно, мы сразу обращались к 
иорданцам, и они усиливали охрану посольства, 
стягивая к нему дополнительные силы.

Много есть вариантов, позволяющих, пусть 
и не на 100%, усилить охрану загранучреждений. 
Очевидно, необходимость присутствия нашего 
спецподразделения назрела и в Турции».

Андрей БАКЛАНОВ, посол России в Сау-
довской Аравии в 2000–2005 гг.:

«Проблема дополнительных мер обеспече-
ния безопасности сохраняется и даже становит-
ся более актуальной. Что входит в этот компонент 
работы диппредставительств? Во-первых, их фи-
зическая защита. Местная сторона, как правило, 
начиная с 2001 года устанавливает различные 
надолбы, ограничивает по мере возможности 
движение на улицах, прилегающих к дипучреж-
дениям. Также идет полицейское усиление во-
круг посольств и консульских учреждений.

Естественно, идет обмен информацией 
между представительства разных стран, нахо-
дящимися в одной столице. Это взаимодействие 

было очень активным и плодотворным в 2003–
2005 гг., когда по линии «большой восьмерки» 
возникли специальные группы, занимавшиеся 
усилением мер безопасности дипучреждений. 
К сожалению, по инициативе наших западных 
коллег вся эта совместная работа затем была 
свернута. Поэтому сейчас надо развивать меж-
дународное сотрудничество в сфере усиления 
мер безопасности.

К сожалению, риск всегда остается. Дипло-
маты, военные, медики за рубежом подверга-
ются очень большому риску. И надо с большим 
уважением относиться к людям, работающим 
за рубежом, например, в Сирии».

Ренат АБДУЛЛИН.
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Эксперты успокаивают — такого 
не произойдет. Сигареты подо-
рожают, но не так кардинально. 
Впрочем, к увеличению контра-

фактного продукта из Казахстана и Белоруссии, 
где акцизы на сигареты растут меньшими тем-
пами, все-таки стоит приготовиться

В будущем году наших курильщиков ждет 
самое большое в современной российской исто-
рии повышение цен на сигареты. Финансовые 
власти несколько раз пересматривали ставки 
акцизов на табак на 2017 год и в итоге повысили 
их фиксированную и таможенную часть почти на 
30%. За счет этих действий, как полагают табач-
ники, их изделия в будущем году подорожают в 
среднем на 14 рублей за пачку. Средняя цена 
пачки в результате вырастет с 90 до 100 рублей 
и более. Налоговая составляющая в этой сумме 
съедает более половины — примерно 60 рублей 
приходится на акцизы и НДС.

В цифрах это выглядит так. Отечественные 
сигареты с фильтром, по данным Росстата, стоят 
в среднем за пачку 74 рубля, зарубежные — 103 
рубля. Изначально (это решение действительно 
в настоящее время) ставка акциза на сигареты 
в 2017 году должна была увеличиться до 1,562 
тыс. рублей за тысячу единиц плюс 14,5% рас-
четной стоимости (но не менее чем до 1,68 тыс. 
рублей). Это вкупе с ростом ставок на алкоголь 
и топливо, по расчетам правительства, должно 
принести в федеральный бюджет дополнитель-
ные 430 млрд рублей в будущем году.

Однако сейчас появились свидетельства 
тому, что этого государству мало. Теперь чи-
новники хотят увеличить ставку акциза на табак 
до 2,123 тыс. рублей. Далеко не все в прави-
тельстве с этим согласны (стоит отметить, что 
в самих расчетах федеральных ведомств су-
ществует много несостыковок, поэтому «МК» 
приводит свою таблицу, которая может более 

предметно оценить размер ущерба российских 
курильщиков). В ряде ведомств подсчитали, что 
при таком повышении средняя цена пачки в 2017 
году вырастет до «космических» 220 рублей.

Независимые эксперты считают такие 
прогнозы неоправданными. По оценке ана-
литика ГК «ФИНАМ» Тимура Нигматуллина, 
вызванный даже таким повышением акцизов 
(с учетом инфляции и увеличением иных рас-
ходов производителей) рост цен на сигареты в 
2017 году может составить 20–25%. То есть за 
пачку класса «выше среднего», но не «привиле-
гированного» люди будут отдавать не 120–125 
рублей, как сейчас, а 145–150 рублей. «Но о 
220 рублях речи идти не может», — убежден 
Нигматуллин.

Впрочем, по его мнению, даже «скромный» 
рост цен на 20–25 рублей за пачку приведет 
к негативному результату: увеличению неза-
конного ввоза в Россию табачной продукции. 
По словам представителя крупной табачной 
компании, соседние государства из общего 
экономического пространства ЕАЭС не под-
нимают акцизы так стремительно, как Россия. 
В Казахстане минимальная розничная цена 
сигарет в 2017 году вырастет с 51 до 57 рублей. 
В Белоруссии собственные бренды, которые 
сейчас стоят 30 рублей и которым отдает пред-
почтение более половины жителей республики, 
подорожают до 34 рублей.

Разница в ценах провоцирует переток та-
бачной продукции из этих стран в Россию без 
уплаты акцизов в российский бюджет. Пачка 
сигарет, которая стоит в России около 90 ру-
блей, продается в Белоруссии за 60 рублей, 
Казахстане — за 52 рубля, а в Кыргызстане — 
за 37 рублей. Не удивительно, что в этом году 
в граничащих областях России и Белоруссии 
доля сигарет без российских акцизных марок 
выросла до 12,4%.

«Из-за разрыва цен между Россией и быв-
шими союзными республиками перспектива 
развития теневого сектора в табачной отрасли 
растет. Повышая налоги на табак без вырав-
нивания акцизов в ЕАЭС, Россия инициирует 
дальнейший рост нелегального рынка и рискует 
собрать меньше налогов, чем планировалось», 
— полагает собеседник «МК» одной из крупней-
ших отечественных табачных компаний.

Остается надеяться, что фискальные сборы 
от поступлений в федеральный бюджет от по-
вышения акцизов на табачную продукцию пере-
весят убытки, которые Россия терпит в связи с 
ростом оборота контрафактных сигарет.

Николай МАКЕЕВ.

Недалеко от места жительства 
обвиняемых следователи 
обнаружили стрельбище
Обвиняемые в убийстве политика Бориса 
Немцова, судя по всему, тщательно гото-
вились к преступлению и тренировались, 
стреляя по сосне недалеко от деревни 
Козино, где на протяжении не одного 
года проживали братья Губашевы и Хам-
зат Бахаев. Кроме того, на стрельбище, 
а также в доме, часть которого снимали 
обвиняемые, были обнаружены пустые 
шприцы. Позже эксперты обнаружили на 
них следы героина. У обвиняемых, впро-
чем, нашлось объяснение этим шприцам.

В этот раз выступление стороны обвинения 
было более чем убедительным, особенно в части 
оглашения некоторых материалов дела.

— Эти материалы дела ранее мной не оглаша-
лись. Специально, — подчеркнула прокурор Мария 
Семененко и начала свою триумфальную речь.

Она напомнила, что некоторое время назад 

братья Анзор и Шадид Губашевы, а также Хамзат 
Бахаев снимали часть дома в деревне Козино 
Одинцовского района. Когда это выяснилось, 
следователи буквально через несколько недель 
после убийства политика наведались в эту де-
ревню и провели обыск. В частном доме, который 
снимали обвиняемые, кроме гильз и патронов 
были обнаружены другие интересные вещи. Так, в 
доме были найдены пустой шприц, окурки сигарет 
«Парламент» (их обнаружили в пепельнице и в 
вытяжной трубе), а также некие семена в ящике 
письменного стола.

Любопытно, что окурки сигарет той же марки 
были обнаружены следователями и на холмистой 
местности в 192 метрах от Козина, которую некто 
использовал под стрельбище. Там же следователи 
нашли десятки стреляных гильз и патронов, еще 
несколько пустых шприцев, обертку от жвачки и 
«расстрелянную» сосну. В дереве следователи 
насчитали шесть отверстий от пуль.

Позже криминалисты ФСБ заключили, что на 
некоторых окурках из дома есть биологические 
следы Хамзата Бахаева и других лиц. Окурки и 
шприцы со стрельбища исследовать не удалось, 
так как они были серьезно подпорчены погодными 
условиями. На этом месте прокурор сделала паузу 

и провела ликбез для присяжных:
— В связи с тем, что на шприцах было мало 

следов, не предоставляется возможным провести 
молекулярно-генетические исследования… Так 
бывает, что человек дотрагивается до поверхности, 
но следов не остается по разным причинам, — 
сказала прокурор, добавив, что в марте на улице 
лежал снег и следы могли исчезнуть из-за той 
же сырости. 

— Но что же в этих шприцах? — театрально 
спросила Семененко и через пару секунд дала 
ответ: — На поверхностях шприцев обнаружено 
наркотическое средство героин.

Кстати, позже Бахаев пояснил, что действи-
тельно в доме были десятикубовые шприцы. Но 
использовал он их не для инъекций, а для… смазки 
дверей, чтобы не скрипели. При этом он не скры-
вал, что курил в то время «Парламент». Другие 
обвиняемые пояснили, что найденные семена — 
просто семена, не относящиеся к растительным 
дурманам и их производным.

Напомним, что ранее, еще до начала судебно-
го процесса, ряд журналистов посещали деревню 
Козино и беседовали с ее жителями. Тогда они 
рассказывали, что все обвиняемые вели себя отно-
сительно спокойно: местных не терроризировали, 

к девушкам не приставали. Впрочем, уже тогда 
знавшие и братьев, и Бахаева говорили, что, бы-
вало, видели их в нетрезвом состоянии. 

На представлении скандальных материалов 
дела прокурор не остановилась и прошлась по 
некоторым вещдокам, которые были обнаружены 
уже в квартире по улице Веерная, где также про-
живали обвиняемые, в частности, Заур Дадаев 
и Губашевы. Там, как выяснилось, также были 
обнаружены пустые шприцы, белый порошок и 
твердый темный камень. Позже экспертиза по-
казала, что белый порошок — героин, а темный 
камень — гашиш.

Последним гвоздем, забитым прокурором в 
крышку гроба, стала совместная фотография из 
личного архива одного из Губашевых. Ее следо-
ватели обнаружили и изъяли из мобильного теле-
фона обвиняемого. Губашева на ней в компании 
с Бахаевым и еще одним родственником можно 
было видеть с сигаретами. Фото было показано 
присяжным, не без удовольствия рассматривали 
ее и сами обвиняемые.

— Не надо было говорить, что Анзор Губа-
шев — образцовый спортсмен… — видимо, про-
цитировала чье-то утверждение, заявленное на 
предыдущих заседаниях, прокурор Семененко.

Адвокаты же еще долго возмущались этими 
приемами следствия и делали акцент на том, что 
в крови ни у одного из обвиняемых следов нарко-
тиков не обнаружено.

Дарья ФЕДОТОВА.

Министры иностранных дел 
России и Турции почтили 
память Андрея Карлова на 
встрече в Москве.
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ВАЖНОВАЖНО

Действующая в Сирии вооруженная 
коалиция «Джейш аль-Фатх» («Ар-
мия завоевания») взяла на себя 
ответственность за убийство рос-
сийского посла в Турции Андрея 

Карлова, сообщает иракский телеканал «Ас 
Сумария». Известно, что «Армия» включает в 
себя нескольких фракций, крупнейшие из ко-
торых составляют боевики «Ахрар аш-Шам» и 
члены «Джебхат Фатах аш-Шам» (бывший 
«Фронт ан-Нусра», сирийское ответвление 
«Аль-Каиды», признано террористической ор-
ганизацией в РФ, Турции и на уровне ООН). 
Ранее турецкий политолог Керим Хас в беседе 
с «МК» уже высказывал предположение, что за 
убийством дипломата могла стоять одна из 
этих экстремистских организаций. Точку зрения 
о причастности конкретно «Джебхат Фатах 
аш-Шам» высказывали и официальные лица 
Турции.Конечно же, боевики «Армии завоева-
ния», если они действительно взяли ответствен-
ность за теракт (а этот факт сам по себе нуж-
дается в проверке), могли солгать. 
Действительно, какой экстремистской груп-
пировке не хотелось бы заявить о причастности 
к столь резонансному теракту?

Президент Путин при-
своил Андрею Карлову 

звание Героя России: «За 
проявленные стойкость 
и мужество на посту 
Чрезвычайного и Пол-

номочного Посла Рос-
сийской Федерации в Турецкой 

Республике, большой вклад 
в реализацию внешне-
политического курса 
Российской Федерации 

присвоить звание Героя 
Российской Федерации 
Карлову Андрею Генна-
дьевичу (посмертно)».

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

УБИВАТЬ НЕМЦОВА КИЛЛЕРЫ УЧИЛИСЬ НА СОСНЕ

ДЕНЬГИ ДАШЬ — ТОГДА ПОКУРИМ
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Вооруженные силы США 
заявили о готовности 
вернуть Японии участок 
земли, который военные 
использовали для прове-
дения учений. Речь идет о 
куске территории площадью 
4 тыс. гектаров (самый круп-
ный участок земли, пере-
даваемый американцами 
японцам после возвращения 
Окинавы под контроль Токио 

в 1972 году). Соединенные 
Штаты пообещали вернуть 
японцам еще часть земель, 
уважая желание жителей 
Окинавы сократить амери-
канское военное присут-
ствие.

МЕЖДУ
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ВАЖНОВАЖНО

 Окинава — са-
мый крупный 
остров япон-
ского архипе-
лага Рюкю. 

Площадь острова равна 1207 
кв. км. В 1945 году остров 
был оккупирован американ-
скими военными. На Окинаве 
создана стратегически 

важная американская 
военная база. До 1972 года 
остров находился в ведении 
американской администра-
ции. А после на Окинаве 
расположились американ-
ские войска на военных 
базах, занимающих суммар-
но 18% территории острова. 
Присутствие вооруженных 
сил США на острове 
вызывает среди жителей 
Японии протесты, которые 
усилились после случая 
изнасилования американски-
ми солдатами 12-летней 
школьницы в 1995 году.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
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Небывалые морозы установились в Ханты-Мансийском автономном округе: 
столбики тех термометров, которые выдержали удар погоды и не вышли из строя, 

упали до шокирующей отметки -52 градуса. Занятия в школах отменены. Тем не менее жи-
тели Сургута, Нижневартовска и Ханты-Мансийска отнеслись к происходящему за окном с 
юмором: они делятся фотографиями морозных пейзажей, а отдельные граждане даже ез-
дят по улице… на велосипедах.

ЦИТАТА

КАДР

Немецкая газета Bild сооб-
щила, что в деле о теракте в 
Берлине появился новый 
подозреваемый. 
Им оказался 23-
летний мигрант 
из Туниса Анис 
А. (на фото). 
Его временное 
удостоверение 
претенден-
та на статус 
беженца нашли 
под водитель-
ским сиденьем в 
роковом грузовике. 
В кабине также обнару-
жили следы крови преступни-
ка, поэтому полиция считает, 
что он ранен, и обыскивает 
ближайшие больницы. Ранее 
мужчина имел проблемы с 
законом: его обвиняли в из-

биении. А вот задер-
жанного по горячим 

следам беженца 
из Пакистана 
полицейским 
пришлось от-
пустить после 
того, как они 
публично при-

знали, что по-
вязали не того. 

Запрещенная в 
России террори-

стическая группировка 
«Исламское государство» 

взяла на себя ответствен-
ность за теракт на базаре. 
Газета Sueddeutsche Zeitung 
сообщила, что тунисец Анис А. 
до трагических событий подо-

зревался спецслужбами ФРГ в 
контактах с группой ислами-
стов, связанных с «Исламским 
государством». Напомним, что 
вечером 19 декабря грузовик 
протаранил толпу на рожде-
ственской ярмарке в Берлине. 
Жертвами трагедии стали 12 
человек, еще 50 были ранены.
Тем временем начальник мо-
сковского управления ГИБДД 
Виктор Коваленко заявил, 
что полиция столицы будет 
перегораживать подъезды к 
местам проведения массовых 
гуляний грузовиками, чтобы 
избежать повторения бер-
линской трагедии. Речь идет о 
подъездах со стороны крупных 
развязок. 

На запрете внутрисетевого 
роуминга для всех сотовых 
операторов настаивает 
Роспотребнадзор — со-
ответствующее письмо 
ведомство разместило на 
своем официальном сайте. 
По мнению чиновников, поня-
тия «национальный роуминг» 
и «домашний регион» — это 
пережитки раннего перио-
да деятельности компаний, 
предоставляющих услуги 
мобильной связи. Авторы 
идеи запрета сетуют, что 

пользователи путаются в 
тарифных планах, которые 
якобы предлагают общение 
в путешествиях по стране по 
ценам родного региона. При 
этом на деле может ока-
заться, что речь идет только 
о единой ставке за минуту 
разговора с абонентом той же 
сети, а звонок по городскому 
или на мобильный другого 
оператора обойдется в кру-
гленькую сумму — в среднем 
10 рублей за минуту. Такая же 
неразбериха происходит и с 

ценами на интернет-трафик 
и СМС в роуминге. «Отмена 
внутрисетевого роуминга для 
потребителей услуг связи 
стала бы не только важным 
критерием улучшения их 
потребительских свойств, но 
и заметным шагом к мини-
мизации путаницы граждан в 
вопросах списания денежных 
средств с абонентских счетов 
и общему снижению количе-
ства жалоб на действия опе-
раторов связи», — отметили в 
Роспотребнадзоре. 

Росгвардия получила свой 
герб и флаг — внешний 
вид атрибутов ведомства 
утвердил своим указом 
Владимир Путин. Согласно 
документу, гвардейский флаг 
будет представлять собой 
краповое прямоугольное 
полотно. В левом верхнем 
углу расположится россий-
ский триколор. Всю правую 
сторону флага займет ге-
ральдическая эмблема войск 

Росгвардии. Это золотистое 
изображение двуглавого 
орла, увенчанного короной. В 
лапах птица держит скрещен-
ные мечи. В центре эмблемы 
— треугольный щит с изобра-
женным всадника с копьем, 
поражающим дракона. Как 
сказано в указе, флаг будет 
устанавливаться в кабинетах 
главы ведомства, его замов и 
других сотрудников, а также в 
зале коллегии. Также флаг и 

эмблему разрешено поме-
щать на официальную печат-
ную, рекламную и сувенирную 
продукцию, а также исполь-
зовать их в ходе киносъемок, 
организованных по заказу 
Росгвардии. 

КОСМОС

ТЕРАКТ

СВЯЗЬ

СИЛОВИКИ

В НОВОЧЕРКАССКЕ СЫМИТИРОВАЛИ 
ЛУННОЕ ПРИТЯЖЕНИЕ

НОВЫЙ ПОДОЗРЕВАЕМЫЙ В БЕРЛИНСКОЙ 
АТАКЕ ОКАЗАЛСЯ МИГРАНТОМ ИЗ ТУНИСА

РОУМИНГ МОЖЕТ СТАТЬ ПЕРЕЖИТКОМ ПРОШЛОГО

АМЕРИКАНЦЫ ВЕРНУТ 
ЯПОНИИ КУСОК 
ТЕРРИТОРИИ

РОСГВАРДИЯ ПРЕДСТАВИЛА СЕБЯ ВСАДНИКОМ, 
ПОРАЖАЮЩИМ ДРАКОНА

Александра Иванова (Варвара Караулова),  
бывшая студентка МГУ:

«Я не террористка и никогда не хотела ею стать... У меня нет боевой 
подготовки. Даже если бы я туда доехала, то могла причинить вред только 
себе, но осознала все это только сейчас. Мой поступок был большой 
ошибкой, я сама добровольно вернулась домой. Я рада, что обстоятельства 

сложились именно так. Теперь у меня есть будущее... Я виновата не столько перед законом, 
сколько перед родителями... Это был побег из дома, глупость. Я, видимо, всю жизнь была 
слишком правильной, меня просто прорвало на бунт...»
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Варвара Караулова, обвиняемая в попытке примкнуть к запрещенной в 
России террористической организации «Исламское государство», в среду 
выступила с последним словом в Московском окружном военном суде. 

Уникальный ком-
плекс «Коорди-
ната», который 
предназначен для 
моделирования неве-
сомости, успешно ис-
пытали специалисты 
ракетно-космической 
корпорации «Энер-
гия» в Новочеркас-
ском центре трена-
жеростроения. На 
сегодняшний день такой 
комплекс в России 
существует в един-
ственном экземпляре. 
Он максимально точно 
имитирует ощуще-
ния от пребывания на 
Луне и Марсе. Эффект 
невесомости достига-
ется путем подвеши-

вания космонавтов-
испытателей, 
облаченных в скафан-
дры, при помощи спе-
циального подъемного 
механизма. В таком 
состоянии (степень на-
тяжения троса зависела 
от уровня притяжения 
на Луне или Марсе) 
испытатели переме-
щались в условиях не-
весомости и работали 
с грузом. В процессе 
имитации напланетной 
деятельности сотрудни-
ки корпорации попрак-
тиковались в работе с 
лунным инструментом 
и построили каркасный 
макет лунного жилого 
отсека.
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Бездорожье, как известно, не раз спа-
сало нас от врага. Однако этого для полной 
безопасности явно мало. Необходимо, чтобы 
предполагаемый неприятель не смог по пути 
согреться под кровом и пополнить запасы про-
визии. И с этой задачей, как и с  усилением 
бездорожья, российские власти справляются 
вполне успешно. Еще немного, и географиче-
ская карта нашего государства будет похожа 
на беззвездное небо.

По результатам последней Всероссийской 
переписи населения выяснилось, что почти 13% 
сельских населенных пунктов не заселены: 
19,5 тыс. деревень существуют формально, 
по факту же они заброшены.  При этом в более 
чем половине всех сельских населенных пун-
ктов  проживают от 1 до 100 человек. Только в 
5% сельских населенных пунктов численность 
населения превышает 1000 человек.

В тех селах, где еще остаются люди, жить 
становится все труднее. Школы и поликлиники 
закрываются. С 2000 года по 2014 год коли-
чество больничных учреждений сократилось 
более чем в четыре раза. В 2015 году дошколь-
ным образованием были охвачены только 47,7% 
проживающих в деревнях детей. С культурной 
инфраструктурой положение еще печальнее.

Народ пьет и хулиганит: в последний год на 
селе отмечен рост преступности — с 462 тыс. 
до 508 тыс. случаев, то есть почти на 10%. Ста-
бильно высоко число неблагополучных семей. 
Молодежи нечем себя занять, качество образо-
вания в сельских школах, как правило, низкое, 
возможностей для саморазвития никаких. 

Типичный пример деградации — относи-
тельно крупный поселок Кестеньга Лоухского 
района республики Карелия. В советское время 
его можно было назвать динамично развиваю-
щимся, но с 1989 года население уменьшилось 
в 2,5 раза. И это только официально. На самом 
деле, по свидетельству местных жителей, поло-
вина из 800 прописанных взрослых фактически 
переехали в города. Многие дома брошены.

Остающиеся дома в Кестеньге отаплива-
ются дровами — газа в селе никогда не было. 
Больницу и подстанцию Скорой помощи обе-
щают закрыть с нового года. Останется только 
фельдшерско-акушерский пункт (ФАП). В по-
мещении, где принимают больных, нет даже 
нормального туалета — вырыта яма. Рожать 
приходится ездить за 500 км. Тяжелобольные 
люди не могут получить помощь у себя в де-
ревне. Врачи в ФАПе с облегчением говорят о 
тех, кто не мучился долго: ведь даже обезбо-
ливающих местная медицина в достаточном 
количестве не имеет.

И тут вспоминается недавняя идея Минз-
драва России о том, что в малонаселенных 
деревнях «нецелесообразно» иметь полно-
ценную медицинскую службу, достаточно эда-
кого «пункта» с «базовым» набором лекарств и 
телефоном для вызова «скорой». Сколько эта 
«скорая» будет ехать по бездорожью и доедет 
ли вообще? Спасут ли лекарства, если у че-
ловека инфаркт, инсульт, перитонит? А врачи 
будут в это время успокаивать находящегося 
при смерти по телефону?

Реформа здравоохранения на селе абсо-
лютно бесчеловечна. Вспоминается случай в 
довольно крупном поселке в Краснодарском 
крае: старику вызвали «скорую», у него была 
астма, и он задыхался. Но врачи сказали: у нас 
одна машина, а вызова сейчас два — к вам и 
к маленькому ребенку. Мы поедем к ребенку. 
Старик умер. Страшный, нелепый, но по нашим 
временам — банальный случай в государстве, 
которое лицемерно провозгласило в своей 
Конституции человека «высшей ценностью». 
А представьте, какой страшный это был выбор 
для врачей? И сколько раз в месяц, в год они 
делают такой выбор?

Не только здравоохранение в деревне 
умирает. Постепенно, по частям, уходит ци-
вилизация. Так, тем же жителям Кестеньги (она 
всего лишь типичный пример, совсем не ис-
ключительный случай), чтобы попасть на прием 
в разные инстанции, необходимо добраться до 
райцентра. Но рейсовый автобус отменили. 
Сельчане ездят на автомобиле в складчину. 
Кто как может.

С работой на селе туго, а цены из-за до-
рогой логистики даже выше, чем в крупных 
городах. Процветает «отходничество»: на лето 
жители Кестеньги, например, традиционно 
отправляются в Финляндию, где устраиваются 
собирать клубнику и лесную ягоду. Но не всем 
русским крестьянам повезло жить рядом с за-
границей и иметь возможность батрачить на 
финнов. В других регионах возвращаются к охо-
те и собирательству, живут с огорода, в общем, 
активно переходят на натуральное хозяйство. 
Дивные дела творятся: в Москве и Питере с 
их урбанистическими изысками — разгар XXI 
века, а отъедешь пару сотен верст — глубокое 
Средневековье, если не первобытное общество 
вперемежку с рабовладением.

Крупные агрохолдинги, которым активно 
помогает государство, социальные проблемы 
сел не решают. Они могут улучшить быт там, 
где действуют, но это относительно небольшие 
территории. В то же время остальные села 
деградируют, в том числе и в хозяйственном 
отношении: малое хозяйство не выдерживает 
конкуренции с агромонополиями, оно не мо-
жет пробиться в торговые сети. Везет лишь 

единицам, да и то тем, кто работает вблизи 
крупных городов.

Заработные платы в сельском хозяйстве 
— самые низкие по сравнению с другими от-
раслями. В сентябре 2016 года среднемесячная 
зарплата в целом по экономике составила 36 
тысяч (это по Росстату), а в сельском хозяйстве 
— 22 тысячи.

Качество жизни в деревне тоже далеко от 
городского и вообще от цивилизованного. В 
2015 году только 34% общей площади сельского 
жилищного фонда было обеспечено ванной 
или душем. 14% деревенского населения пьет 
только недоброкачественную питьевую воду.

Сельские жители ощущают отсутствие 
социальных перспектив — и это фиксируют 
соцопросы. Уровень неудовлетворенности и 
неуверенности в будущем у них значительно 
выше среднероссийских показателей. Как 
одно из последствий — сохраняющиеся вы-
сокие показатели алкоголизма и взрывной 
рост численности больных наркоманией и 
токсикоманией. Только с 1995 по 2008 гг. 
численность больных, состоящих на учете в 
лечебно-профилактических учреждениях с 
соответствующим диагнозом, среди сельского 
населения увеличилась в пять раз.

Проблемы деревни имеют исключительно 
социально-экономическую природу, и они  во 
многом созданы искусственно. Так, то же со-
кращение числа школ, поликлиник, больниц, за-
пустение дорог и отмена транспорта идут куда 
более высокими темпами, чем естественное 
сокращение сельского населения. По сути эта 
«оптимизация» как раз и подстегивает отъезд 
людей в города, что создает настоящий замкну-
тый круг. Предпринимаемые же властями меры 
по стимулированию жизни на селе попросту не 
работают. Особенно это касается молодеж-
ной политики, которая в основном сводится 
к спортивным мероприятиям да всяческим 
смотрам-конкурсам.

«А нужно ли нам вообще село?» — спросят 
скептики. Если там не развивается хозяйство, 
то, может, и ну его? Именно в соответствии с ло-
гикой этих вопросов, кстати, и проводится наша 
политика в последние 25 лет: все в города! 

Повторяем: значительная часть хозяйств 
не выживает потому, что не может конкури-
ровать с монополиями, поддерживаемыми 
государством. Мы продолжаем импортировать 
продукцию сельского хозяйства и платим за нее 
валютой. Мы завозим продукты в села  из боль-
ших городов. А могли бы опираться на малые 
и средние отечественные хозяйства. Да, в них 
нужны вложения, включая технологии, инфра-
структуру, подготовку кадров, сеть хранения 
(в том числе длительного) и сбыта продукции. 
Сырьевая экономика объективно не была за-
интересована в этих вложениях, она могла 
купить все что нужно за нефтедоллары. Но даже 
сейчас, когда поток валюты иссяк, государство 
не может перестроиться, обратить внимание 
на внутренние ресурсы развития. Оно, напро-
тив, идет проторенным путем: поддерживает 
крупные хозяйства, связанные с крупными же 
чиновниками, а остальным помогает по оста-
точному принципу. Или даже уничтожает — в 
угоду тем же бизнес-чиновникам, как сейчас 
происходит с истреблением свиней в малых и 
подсобных хозяйствах.

Сельская инфраструктура нужна, чтобы 
можно было восстановить сельское хозяй-
ство, не допустить выведения земли из сель-
хозоборота, запустения освоенных, пригодных 
для развития территорий. Обратно вернуть 
население, школы, больницы, дороги, произ-
водство потом будет крайне сложно, если не 
невозможно.

Конечно, не обязательно сохранять во-
обще все сельские населенные пункты. Но 
должна быть как минимум Стратегия развития 
АПК и сельской России — не бумажная и пу-
стая (такая «стратегия» у нас есть), а реальная, 
увязывающая цели и ожидаемые результаты, 
сочетающаяся с нашей внешней политикой 
(рынки сбыта, международная логистика, 
совместные производства, технологии), по-
литикой по развитию перерабатывающих про-
изводств, подготовке кадров и многим другим. 
В общем, куда ни сунься, мы везде натыка-
емся на одну и ту же проблему: государство 
не имеет никакого плана, никакой програм-
мы движения страны вперед. Оно привыкло 
тратить деньги от экспорта сырья и затыкать 
ими все дыры. А сейчас плывет по течению в 
ожидании манны небесной в виде роста цен 
на нефть или чудесной отмены санкций. И 
продолжает поддерживать сильных, тех, кто 
с деньгами и близок к власти.

Деградация деревни — следствие именно 
этого. И как и во всех остальных случаях (распад 
промышленности, разрушение демографиче-
ского и кадрового потенциала страны, «утечка 
мозгов» и т.д.) — это явление стратегически 
крайне опасно для России. Мы за 25 лет прое-
ли почти все, что создавалось в предыдущие 
150 лет, начиная с Александра II и заканчивая 
последними генсеками. Но что мы будем есть 
и как мы будем жить, когда кончатся остатки 
резервов и советско-царского инфраструктур-
ного наследия? Сейчас хоть кто-нибудь думает 
о том, к какой яме мы подходим?

ПУСТОЕ МЕСТО, ГДЕ РАНЬШЕ БЫЛА РОССИЯ
Широка страна, но безлюдна:  

от  деревень остаются одни названия
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ДЕЛО ДАДИНА БОИТСЯ
ФСИН решила защитить 
взбунтовавшегося заключенного  
от общественного мнения
В скандальной истории с осужденным 
активистом Ильдаром Дадиным появил-
ся неожиданный поворот. Теперь уже 
Дадина от общественников защищает 
сама ФСИН. Первые требуют взыскать с 
него моральный и материальный ущерб 
(раз уж ни один факт из его заявлений 
о пытках и избиении не подтвердился). 
Тюремное ведомство в ответ на это за-
являет, что выводы делать рано, и оно 
приняло решение о продолжении слу-
жебной проверки. Более того, при ве-
домстве будет создана спецгруппа УСБ 
для расследования самых сложных и 
противоречивых ситуаций за решеткой.

Режиссер Владимир Меньшов на прошед-
шем в понедельник заседании Общественного 
совета ФСИН (председателем которого является) 
вспомнил об истории с Ильдаром Дадиным. По 
словам Меньшова, раз все проверки не под-
твердили слова Дадина, то он должен понести 
ответственность за клевету. При этом зашла 
речь о материальном ущербе, который причинил 
Дадин. Он складывается из вызова медкомис-
сий, перемещения Дадина в Петрозаводск на 
обследование и обратно, сами дорогостоящие 
медицинские обследования и т.д. 

— Объективно были потрачены большие 
бюджетные деньги на одного осужденного, — 
признал замдиректора ФСИН России Валерий 
Максименко. — Мы не подсчитывали, но это 
больше миллиона рублей. Взыскивать с Дади-
на их никто пока не собирается. ФСИН приня-
ла решение продолжить служебную проверку. 
Никого из сотрудников, преступивших закон, 
покрывать не будем.

 Меж тем официальный ответ от про-
куратуры получил и «МК». Публикуем его с 
сокращениями.

«Прокуратурой Республики Карелия по по-
ручению Генпрокуратуры РФ проведена проверка 
по опубликованной в статье «МК» от 2.11.2016 года 
«Подвесили за наручники, сняли трусы» инфор-
мации о применении к осужденному Дадину И.И. 
незаконных мер воздействия сотрудниками ИК-7. 
За время отбывания наказания осужденный Да-
дин семь раз привлекался к дисциплинарной от-
ветственности, в том числе 11.09.2016, 26.09.2016 
и 11.10.2016 — в виде водворения в штрафной 
изолятор на 15 суток за хранение запрещенных 
предметов, грубость и неповиновение законным 
требованиям. В распространенном гражданкой 
Зотовой А. (супругой Дадина) в Интернете и СМИ 
письме Дадина сообщается, что по прибытии в 
ИК-7 его незаконно водворили в штрафной изоля-
тор, подбросив в личные вещи лезвия от бритвы, а 
в ШИЗО сотрудники учреждении 11 и 12 сентября 
избивали его руками и ногами, подвешивали за 
наручниках, угрожали убийством.

В соответствии с УИК осужденные обязаны 
быть вежливы с персоналом, выполнять его за-
конные требования, обращаться на «вы». Во время 
проведения обыска осужденный Дадин вступал 
в пререкания с сотрудниками учреждения, обра-
щался к ним на «ты». Обстоятельства проведения 
обыска подтвердили осужденные, прибывшие в 
учреждение и находившиеся в карантине вместе 
с Дадиным. Его доводы о том, что лезвия были 
подброшены сотрудниками ИК во время обыска, 
опровергаются также записями видеорегистра-
торов. Таким образом, основания для отмены 
постановлений начальника колонии о водворении 
осужденного в штрафной изолятор не имеется.

В ходе прокурорской проверки установлено, 
что физическая сила и спецсредства применя-
лись к Дадину один раз в связи с отказом выйти 
из камеры штрафного изолятора на медицинский 
осмотр… Применение физической силы и специ-
альных средств в отношении Дадина произведе-
но в соответствии с законом, зафиксировано на 
видеорегистратор. Каких-либо телесных повреж-
дений у Дадина не имелось, что опровергает его 
доводы о том, что 11.09.2016 года его избивали 
по 10–12 человек несколько раз в день…

Нарушений требований закона в действиях 
сотрудников ИК в отношении Дадина прокурор-
ской проверкой не установлено. 30.11.2016 года 
СК вынесло мотивированное постановление об 
отказе в возбуждении уголовного дела». 

А вообще история Дадина — наверное, даже 
больше не про то, что с ним происходило за ре-
шеткой, а про то, почему он вообще там оказался. 
Власти совершили ошибку, сначала позволив 
Госдуме принять странный и, по мнению многих, 
антиконституционный закон. Затем они совер-
шили вторую ошибку — позволив приговорить за 
нарушение этого закона именно Дадина (любой 
другой мог бы вести себя спокойно за решеткой, 
но только не Ильдар)? 

Ева МЕРКАЧЕВА.

13 социальных проектов 
получили премию 
«Гражданская инициатива»
В театре «Русская песня» объявили 
победителей Национальной премии 
«Гражданская инициатива», учреж-
денной Комитетом гражданских 
инициатив. КГИ ищет в городах РФ 
неизвестных героев, которые пытают-
ся изменить жизнь страны к лучшему, 
— кто-то помогает пожилым, кто-то 
открывает спортсекции, кто-то по-
могает искать пропавших детей... 13 
лауреатов получили статуэтку «Золо-
той росток» и приз в размере 200 тысяч 
рублей, всего в конкурсе приняли уча-
стие почти 2000 социальных проектов 
граждан из 75 регионов. Несколько 
проектов особенно запомнились кор-
респонденту «МК», присутствовавшей 
на премии.

Менделеевск — моногород на северо-
востоке Татарстана, большинство жителей 
работают на главном местном предприятии — 
химзаводе. В этом городке с населением чуть 
больше 20 тысяч реализуется проект «Эколо-
гическая эффективность вторичного сырья», 
помогающий не только природе, но и детям. 
Суть проста: рядом с обычными мусорными 
контейнерами организаторы ставят контейне-
ры для раздельного сбора мусора, потом его 
увозят в пункт приема вторсырья. Половина 
вырученных средств направляется на благотво-
рительность — оплату лечения тяжелобольных 

детей и нужды ребят из неблагополучных семей, 
вторая половина идет на приобретение новых 
контейнеров. В амбициозных планах победите-
лей номинации «Сохрани жизнь» — установка 
контейнеров по всему Татарстану, а затем и по 
всей России. 

В номинации «Память» особенно запом-
нились два проекта. Сложно себе предста-
вить, что из 36 районов в Тверской области в 
13 полностью отсутствует газ. Чтобы отопить 
дом зимой, нужно заготовить 15–20 кубов дров 
— это примерно 15–20 тысяч рублей. Одино-
кие пенсионеры с пенсией в 8,5 тыс. просто не 
в состоянии позволить себе подготовиться к 
холодам. «Благотворительная акция «Подари 
дрова» взялась эту проблему решать: к 25 ноя-
бря дрова получили уже 74 пенсионера, было 
собрано 640 тысяч рублей, и на этом работа не 
заканчивается». Второй проект — «Молодежное 

агентство благотворительных ремонтов». На 
Крайнем Севере есть маленький город Дудин-
ка. Там пожилым людям помогают не словом, 
а делом — молодые волонтеры делают у них 
дома косметический ремонт.

Евгений Смирнов из Краснодарского края 
12 лет танцевал брейк. Несколько лет назад 
попал в аварию и потерял правую ногу. Он 
пережил немало сложностей, но танцевать не 
бросил, более того — стал давать инклюзивные 
мастер-классы: «Меня поразило то, что я увидел: 
обычные дети, схватывавшие танцевальные 
приемы на лету, помогали инвалидам, у которых 
получалось чуть медленнее. Они воспитывали 
друг друга, учили, общались». Теперь молодой 
человек создает инклюзивную школу танцев, 
где тренируется уже больше 15 детей с раз-
личными диагнозами и дети без ограничения 
здоровья. Отличный пример того, как можно 
«Раздвинуть границы возможного» (так назы-
валась номинация).

В Кабардино-Балкарской общественной 
организации «Институт проблем молодежи» 
придумали, как укрепить дружбу народов Север-
ного Кавказа оригинальным способом. С 2008 
года там действует проект «Куначество» (от сло-
ва «кунак» — друг) — молодые люди проживают 
в семьях другой национальности, знакомятся 
с традициями гостеприимства принимающей 
стороны, устанавливают дружеские отношения. 
За годы проекта в нем приняли участие уже 
более 600 семей. 

«Я не завидую жюри, которому пришлось 
выбирать, я наградил бы всех», — эта фраза 
чаще всего звучала со сцены во время премии. 
Рассказать тоже хочется обо всех, но для этого 
придется писать целую книгу. Познакомить-
ся с другими людьми, которые делают добро, 
вопреки сложностям жизни, можно на сайте 
премии. 

Валерия МАРКОВА.

“Московский коМсоМолец”   22 декабря 2016 года  

Николай МИРОНОВ, политолог

Одним из основных направлений бла-
готворительности стал проект «Живем по-
настоящему». Он нацелен на адаптацию детей-
сирот к самостоятельной жизни после того, как 
они покинут стены интерната. Сложившаяся 
система воспитания в интернатных учрежде-
ниях, где все за ребят решают воспитатели и 
учителя, приучает детей к пассивному отноше-
нию к жизни. Во многом из-за этого, оказавшись 
после достижения совершеннолетия за порогом 
детдома, дети-сироты оказываются совершенно 
не приспособленными к самостоятельному су-
ществованию. Печальная статистика такова, что 
40% воспитанников детских домов становятся 
преступниками, другие 40% — спиваются или 
становятся наркоманами, а еще 10% пополняют 
статистику самоубийств…

Компания «МегаФон» уже на протяжении 
многих лет занимается всесторонней поддерж-
кой самых разных начинаний в области детской 
благотворительности. В рамках проекта «Живем 
по-настоящему» компания направит в 2017 году 
16 млн рублей на подготовку к успешной взрос-
лой жизни более 400 детей-сирот в 6 регионах 
России. Напомним, что в 2016 году компания 
поддержала в общей сложности 34 благотво-
рительных проекта во всех регионах страны с 
общим бюджетом около 180 млн рублей. Помощь 
получили более 20 000 человек.

«Проект «Живем по-настоящему» действи-
тельно повышает шансы детей, живущих без 
поддержки родителей, на успешное будущее. 
Он помогает самостоятельно находить способы 
решения настоящих «жизненных» задач, дает 
шанс поверить в свои силы и возможности. Ре-
зультаты проекта превосходят наши ожидания: 
ребята научились работать в команде с незна-
комыми сверстниками и взрослыми людьми, 
разговаривать на деловом языке с властью и 
бизнесом, а также серьезно расширили свой 
круг общения. Мы уверены, что этот опыт обя-
зательно поможет им в будущем,» — считает ру-
ководитель по корпоративным коммуникациям 
и благотворительности компании «МегаФон» 
Юлия Ганина.

Социальные программы направлены 
на помощь старшеклассникам стать более 

самостоятельными, научиться проявлять ини-
циативу и принимать правильные решения, 
работая в команде. В ходе такого «тренинга» 
ребят из детдомов вовлекают в решение важных 
социальных задач, подталкивая формирование 
ответственной личности.

«От себя лично и коллег по Госдуме и ко-
митету по вопросам семьи, женщин и детей 
поздравляю победителей конкурса социальных 
проектов «Живем по-настоящему». Конкурс 
замечателен, позитивен, результативен, креа-
тивен. Дерзайте и дальше, мечтайте, творите. 
Именно в таких, как вы, в неравнодушных и ини-
циативных тружениках, нуждается наша Родина. 
Чтобы жить ярко, чтобы жить по-настоящему. 
Терпения, настроения, вдохновения», — поже-
лала участникам проекта заместитель предсе-
дателя думского комитета по вопросам семьи, 
женщин и детей Оксана Пушкина. 

Начиная с января 2016 года в програм-
ме «Живем по-настоящему» участвовали 238 
старшеклассников из 30 детских домов и школ-
интернатов Ивановской, Липецкой, Новоси-
бирской, Тамбовской, Томской и Ярославской 
областей. В ходе нее волонтеры знакомили 

ребят с основами социального проектиро-
вания. Далее детдомовцы-старшеклассники 
разрабатывали и воплощали в жизнь соб-
ственные благотворительные проекты помо-
щи пожилым людям, детям-сиротам, людям 
с ограниченными возможностями здоровья и 
ветеранам войны.

Зампред Госдумы Ольга Епифанова, обра-
щаясь к участникам и организаторам Фестиваля 
социальных проектов «Живем по-настоящему», 
отметила: «Вам удалось добиться немалых успе-
хов, которые стали результатом творческого 
подхода и вдумчивой профессиональной работы 
педагогов, воспитателей, тренеров и волон-
теров и неиссякаемой энергии инициаторов и 
организаторов социально значимых проектов. 
Вашей работой можно гордиться и верить, что 
проект найдет своих последователей и в других 
регионах России, а также значительно рас-
ширит круг заинтересованных участников и 
партнеров». 

Опыт первых двух лет совместной рабо-
ты «МегаФон» и АНО «Новые технологии разви-
тия» показал, что эту методику можно с успехом 
распространить на все регионы России. Так, в 

2016 году количество детских домов и школ-
интернатов, участвующих в проекте «Живем 
по-настоящему», увеличилось в два раза, с 15 
до 30. Планируется, что в 2017 году программа 
охватит еще 6 регионов России, а количество 
детей-участников увеличится до 400. В общей 
сложности, включая преподавателей, волон-
теров и других воспитанников детских домов, 
в проекте примет участие около 2500 человек. 
Кроме того, в новом году продолжится под-
держка трех уже существующих региональных 
ресурсных центров, на базе которых идет работа 
по социальному проектированию.

Представители компаний организаторов 
надеются, что проект «Живем по-настоящему» 
и подобные ему общественные начинания, ис-
пользующие в своей работе элементы социаль-
ного проектирования, поддержат выпускников 
интернатов и детских домов в налаживании 
нормальной жизни: снизят среди них безра-
ботицу, помогут поступить в высшие и средне-
специальные учебные заведения и увеличат 
вероятность создания молодыми людьми бла-
гополучных семей.

Директор программного направления 
«Развитие социальной сферы» АНО «Новые 
технологии развития» Надежда Аленина счи-
тает: «Переход к самостоятельной жизни для 
выпускников детских домов связан с серьез-
ными стрессами, в большинстве случаев они 
оказываются не готовы к трудностям. Мы по-
старались показать ребятам, как важно быть 
ответственными и опираться на собственные 
ресурсы, уметь работать в команде и выстраи-
вать коммуникации. И у нас это действительно 
получилось: сегодня представители власти в 
регионах воспринимают участников программы 
как ценный ресурс для местного сообщества и 
даже выставляют «заказы». Мы благодарны кол-
легам из «МегаФона» за то, что они поверили в 
нашу инициативу и помогли сделать жизнь ребят 
более содержательной и интересной».

Все мероприятия программы «Живем 
по-настоящему» проходили при поддержке 
Министерства социального развития, а также 
региональных Департаментов соцзащиты насе-
ления, по вопросам семьи и детей, образования, 
Управлений образования и науки.

Татьяна ФЕДОРОВА.

ОБЩЕСТВО
В Общественной палате РФ состоялся 
первый Фестиваль социальных про-
ектов — заключительное мероприятие 
двухлетнего цикла совместной бла-
готворительной работы мобильного 
оператора «МегаФон» и АНО «Новые 
технологии развития» в сфере помощи 
детям-сиротам.

СИРОТ УЧАТ «ЖИТЬ ПО-НАСТОЯЩЕМУ»
Социально-ответственный бизнес вместе с детскими НКО меняет к лучшему жизнь тысяч сирот

ЧУДЕСА НАКАНУНЕ РОЖДЕСТВА: «ЗА» И «ПРОТИВ»
В пятницу, 23 декабря, с 12.00 до 13.00 в редакции «МК» пройдет круглый стол 

на тему популярных среди граждан услуг в сфере сверхъестественных сил. Спрос на 
магов, потомственных ясновидящих, астрологов — что это: модное развлечение или возврат 
в Средневековье? Какие проблемы надеются решить люди с помощью колдовства? Какова 
судьба законодательной инициативы о лицензировании подобных слуг? Как ученые относятся 
к такой тяге обывателей к чудесам? Эти и другие вопросы обсудят участники круглого стола 
— экстрасенсы, психологи, законодатели, представители Комиссии по борьбе с лженаукой и 
фальсификацией научных исследований РАН. 

Аккредитация: тел./факс 8(495)781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

ОНИ МЕНЯЮТ ЖИЗНЬ К ЛУЧШЕМУ

«БОЯРЫШНИК» — 
ЗОЛОТАЯ ЖИЛА 
КОНТРАФАКТА
Пятеро детей стали сиротами 
из-за суррогатной продукции
Скандал с «Боярышником» в Иркутске 
набирает все новые и новые обороты. 
Число погибших уже перевалило за 60, 
а общее количество пострадавших — 
за сотню. Следственный комитет тем 
временем уже задержал 12 человек, 
причастных к производству и сбыту 
суррогатной продукции. Ленинский 
районный суд Иркутска уже избрал им 
меру пресечения — арест.

Все 12 задержанных в той или иной мере 
относятся к магазинам, незаконно реализовав-
шим настойки для ванн «Боярышник». Кто-то из 
них простой продавец, кто-то — управляющий, 
кто-то — непосредственно владелец торговой 
точки. 

«Сейчас проводятся слушания по 9 за-
держанным. Именно на стольких человек к нам 
поступили материалы, в ближайшее время, 
возможно, завезут дела и по остальным участни-
кам», — сообщил «МК» помощник судьи Ленин-
ского суда Иркутска Маргарита Джафарова.

Для координации работы следственной 
группы в Иркутск прибыл даже сам глава СК Рос-
сии Александр Бастрыкин. Но его визит никак 
не отразился на сговорчивости следователей: 
никаких комментариев об обнаруженных двух 
складах с настойками для ванн и контрафактной 
водкой они не дают, лишь скупо объясняют, что 
все 11 задержанных в суде.

Однако, как нетрудно догадаться, владель-
цы магазинов, видимо, сами же и производили 
смертельное зелье в подпольных складах и 
лабораториях. О любви маргиналов к дешевой 
настойке «Боярышник» все знали давно, и далеко 
за пределами Иркутска. Готовить контрафакт-
ную продукцию на спирту, которая не относится 
к алкогольной продукции, соответственно, и 
не требует акцизов и уймы разрешений, стало 
золотой жилой для многих предпринимателей. 
Аж до автоматов с настойкой «Боярышник» дело 
дошло. Вся схема нечистых на руку бизнесме-
нов была отлаженным механизмом, который 
дал сбой в тот момент, когда вместо этилового 
спирта попался метиловый. Как итог — более ста 

погибших и пострадавших и уголовное дело.
Кроме того, представитель СК по Иркутской 

области Карина Головачева сообщила, что на 
данный момент в суде идет разбирательство 
исключительно по делу с «Боярышником» — 
про контрафактную водку речи пока не идет. 
Несмотря на их заявление, уже известно, что 
некоторые пострадавшие стали плохо себя 
чувствовать после того, как выпили водки 
одной из марок, разливаемой в подпольном 
цеху. Из-за этого есть реальные опасения, что 
в дальнейшем может появиться еще несколько 
пострадавших. С «Боярышником» все ясно — 
его изымают из продажи по всей России, а вот 
контрафактная водка может до сих пор стоять 
на полках магазинов, а что хуже всего — может 
быть уже дома у тех иркутчан, которые купили ее 
к Новому году. Водка с метанолом-то и унесла 
жизни нескольких обычных граждан, а не на-
стойка для ванн с «Боярышником». По словам 
вице-мэра Иркутска по социальной политике и 
культуре Татьяны Эдельман, из-за суррогатной 
продукции пятеро детей потеряли своих роди-
телей, стали сиротами.

В ходе судебных слушаний необходимо 
будет опросить более 100 свидетелей, сре-
ди которых есть и выжившие после принятия 
смертельного напитка. В связи с этим решение 

о мере пресечения фигурантам уголовных дел 
замедляется. Никому из девяти фигурантов 
уголовного дела окончательная мера пресе-
чения еще не выбрана — слушания отложили, 
но в любом случае было решено, что задер-
жание необходимо продлить. На троих еще не 
успели составить материалы для судебного 
разбирательства.

Хоть смертельным зельем, производимым 
на подпольной фабрике, оказалось не только 
средство для принятия ванн «Боярышник», но 
и несколько видов водки, врачи считают, что 
ждать резкого роста числа новых погибших не 
стоит. В отделении токсикологии и острых от-
равлений медицинской санчасти авиазавода 
г. Иркутска сообщили, что за минувшие сутки 
пациенты со следами метилового отравления 
к ним не поступали.

«Из-за шумихи в прессе пошло огромное 
количество обращений от людей, которые когда-
либо употребляли настой с боярышником. В 
общем-то, они здоровы, приходят просто для 
проверки — раньше такого не было. Правда, я 
не думаю, что эта история что-то изменит, как 
пили они эти настойки, так и будут пить», — 
прокомментировал инцидент дежурный врач 
отделения Юрий Петров.

Павел ИВАНОВ.
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Юлий Гусман, художественный 
руководитель Национальной премии 
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Человеческий капитал: сравнительные  
данные по России, Франции и США

Расходы на образование

  
США  Франция Россия
5,8% ВВП  5,6% ВВП 3,8% ВВП
 

Расходы на здравоохранение

  
США  Франция Россия
16% ВВП  11% ВВП 6,9% ВВП

Уровень продолжительности жизни

  
США  Франция Россия
79,1% года  82,2% года 70,1% года

— Человеческий капитал — модный 
термин. Давайте все-таки определимся, 
что под ним понимать?

— Выражение «человеческий капитал» 
появилось давно. В научный оборот его ввел 
американец Теодор Шульц в 1961 году. Под 
ним он понимал совокупность инвестиций в 
рабочую силу, приводящую к повышению про-
изводительности труда. Но и он не был первым, 
кто обратил внимание на роль человека в соз-
дании материальных благ. Впервые об этом 
заговорили отцы-основатели политической 
экономии. Это сейчас ни у кого не вызывает 
сомнения, что в основе любого экономического 
развития всегда стоит человек — его знания, 
навыки и умение. А в XVIII веке это было вели-
чайшим открытием.

Англичане Адам Смит и Давид Рикардо, 
классики экономической науки, выдвинули 
важнейший постулат о существовании двух 
главных элементов в создании богатств госу-
дарства — земли и труда. Ведь именно труд 
людей создает добавленную стоимость, то 
есть новые продукты. Этот подход развивали в 
своей теории трудовой стоимости Карл Маркс 
и его последователи. Они определили труд как 
навыки и умения человека и физические затраты 
энергии при создании продукта.

Но в своих социальных прогнозах Маркс 
и его последователи говорили о постепенном 
снижении роли труда и вытеснении его маши-
нами и оборудованием. В результате человек 
постепенно превращается в придаток машины, 
и как следствие его труд становится дешевле. 
Накапливается бедность среди рабочих, и в 
конечном счете грядет революция.

Время подтвердило правильность этих 
предсказаний лишь отчасти. История совер-
шила крутой поворот, и промышленная рево-
люция с ее заменой ручного труда машинами 
уступила место научно-техническому прогрессу. 
А внутренние рынки сбыта стали узкими для 
роста компаний.

Производство усложнилось, как и логисти-
ка. Возникли такие направления, как реклама 
и маркетинг. Понадобились новые работники 
— грамотные, способные не просто выполнять 
простые трудовые функции согласно инструкци-
ям, а участвующие активно в совершенствова-
нии и развитии продукции, услуг, технологиче-
ских и организационных процессах. Экономика 
стала больше нуждаться в знаниях, ученых, 
инженерах, управленцах.

Началась гонка вооружений в период хо-
лодной войны. Она тоже требовала научных и 
инженерных знаний, высокой квалификации 
работников.

И роль труда в 1960–1970-х возросла как 
никогда до этого. Как следствие стала расти 
оплата труда наемных работников.

Американский экономист Эдвард Дени-
сон, исследуя источники экономического роста 
США, обратил внимание на одно важное об-
стоятельство — в условиях научного прогресса 
человеческий капитал является более важным 
элементом, чем другие ресурсы.

И с этого момента уже в экономической 
науке утвердилось окончательное понимание 
важности человека и необходимости инве-
стиций в его знания. Но человеческий капитал 
потому так и называется, что тесно связан с 
его носителем. А носитель — живое существо, 
и, естественно, его умственные способности 
зависят от физического состояния, а значит, 
здоровья. Поэтому человеческий капитал при-
менительно к отдельному человеку — это его 
знания, умения и, конечно, физическое и пси-
хическое здоровье, которые позволяют ему 
выполнять определенную работу и получать 
за это вознаграждение.

— Давайте перейдем от теории к прак-
тике. Как человеческий капитал может по-
влиять на сегодняшний и завтрашний день 
российской экономики?

— Разберемся на примерах. Если государ-
ство не вкладывает в образование, может ли 
оно расcчитывать на создание промышленного 
и научного потенциала? Конечно же нет! Кто 
будет вкладывать деньги в строительство за-
водов, коли нет рабочих, способных трудиться 
на сложных станках? 

Если не развивать науку, как создавать 
продукцию, которая нужна гражданам страны 
и за рубежом? Если не заботиться о здоро-
вье и продолжительности жизни людей, то у 
государства просто не будет населения. А на-
селение — это не только работники, но еще и 

потребители продукции и услуг. Чем больше 
населения в стране, тем она интереснее для 
иностранных инвесторов, поскольку зарубеж-
ные компании видят обширный рынок потен-
циальных потребителей.

Здесь важно понимать, что при оценке рын-
ков инвесторы обращают внимание не только 
на количество граждан, но и на уровень их до-
ходов. Вспомним, что такие всемирно известные 
компании, как «Фольксваген», «Тойота», «Дже-
нерал Моторс», «Пежо», стали создавать свои 
производственные площадки в России, когда 
поняли: покупателей здесь много, и деньги у 
них есть. А еще граждане — это налогоплатель-
щики. Больше народа обеспеченного — больше 
собирает государство налогов для развития. 
Меньше просят помощи у государства на со-
циальные пособия. Население также является 
резервом для обеспечения безопасности. Боль-
ше граждан — больше человеческий резерв в 
случае войны.

Поэтому решение проблемы развития 
страны напрямую связано с развитием чело-
веческого капитала. Его качество и количество 
определяет темпы экономического роста и наше 
положение в мировой конкуренции. 

— Опыт каких стран по эффективности 
человеческого капитала может стать для 
России примером?

— Например, Южной Кореи. Когда к власти 
в 60-х годах прошлого века пришел генерал 
Пак, он поставил перед собой задачу развивать 
страну, превратить ее из бедной, аграрной и 
отсталой в передовую. И при этом ставку он 
сделал именно на развитие человеческого капи-
тала. Южная Корея в 1950-х отставала по уровню 
жизни даже от Северной Кореи, и сохранение 
такого положения могло просто прекратить 
существование государства. Осознавая, что 
полезных ископаемых для развития у них нет, 
корейские власти сделали ставку на людей. 
В них они нашли главный источник богатства. 
При Паке начинается рост местного произ-
водства за счет развития людей. Для начала 
повышают потенциал небольшого количества 
сотрудников, которые работают на внутренний 
рынок. Для этого было введено общее среднее 
образование, а затем пришло понимание того, 
что всеобщее высшее образование — это благо. 
Ведь если вы повышаете потенциал населения, 
то компании, которые готовы размещать высо-
котехнологичные производства, будут в первую 
очередь вам отдавать приоритет. Ведь вы, как 
собственник и инвестор, лучше других пони-
маете, что надо снижать риски производства. 
А высококвалифицированная рабочая сила — 
это низкие риски для качества производимой 
продукции.

Именно таким образом Корея за короткий 
исторический период смогла нарастить свой 
человеческий потенциал — люди продвинулись 
в своих технологиях, они создали глобальные 
компании, такие как Samsung и LG.

Еще одним ярким примером являются 
Соединенные Штаты Америки, которые через 
систему Green Card привлекают к себе в раз-
личные институты перспективных сотрудников 
и самым выдающимся из них предоставляют 

гражданство. Проще говоря, они занимаются 
таким интеллектуальным паразитированием 
— платят за мозги, которые утекают в США. 
При этом нельзя сказать, что американская 
система образования лучшая. Она лучшая раз-
ве что с точки зрения создания условий для 
людей, которые хотели бы реализовать свои 
конструкторские, исследовательские возмож-
ности. Проекты, которые сейчас реализовывают 
создатель Microsoft Билл Гейтс и основатель 
социальной сети Facebook Марк Цукерберг, 
показывают, что Америка — страна, которая 
создает истории, где мечты становятся явью. 
И это при том, что, как правило, из ста проектов 
только один выстреливает. Но такая статисти-
ка никого не смущает. Государство понимает: 
чтобы выжить и развиваться, оно должно фор-
мировать человеческий капитал.

— А что наша страна уже сделала для 
повышения человеческого капитала?

— Еще в 2004 году был поднят вопрос о 
создании национальных проектов. Тогда мы 
осознали, что теряем большое количество на-
селения. Причин много: ранняя смертность 
младенцев, высокая смертность людей из-за 
низкого качества здравоохранения, смертность 
от ДТП и так далее. Для этого была разработана 
демографическая концепция, программы по 
народосбережению. В частности, она включала 
устранение смертности по управляемым при-
чинам. Для этого были созданы программы 
профилактики и борьбы с курением, алкого-
лизмом, наркоманией. 

В здравоохранение стали вкладывать 
серьезные деньги. Приобретали новое обо-
рудование, строили центры оказания высоко-
технологичной медицинской помощи. Поэтому, 
когда кто-то говорит о том, что деньги от вы-
соких цен на нефть мы проели, они глубоко 
ошибаются. Мы на самом деле начали каче-
ственно менять российское здравоохранение. 

На эти же деньги были построены спортивные 
сооружения — катки, бассейны, манежи. То есть 
повышалась физическая форма граждан, что 
немаловажно.

А ГИБДД, к примеру, закупала оборудо-
вание для электронных средств контроля за 
соблюдением правил дорожного движения. 
Вкладывались средства в ремонт дорожной 
инфраструктуры.

Кроме того, были программы, направлен-
ные на увеличение рождаемости. В частности, 
речь идет о материнском капитале. Но здесь, 
прежде всего, внесли свою лепту растущие 
на тот момент доходы населения. Ведь, как 
правило, люди принимают решение завести 
ребенка, когда понимают, что смогут его обе-
спечить всем жизненно необходимым. Именно 
провалы в доходах приводят к тому, что планы 
по рождению ребенка откладываются до луч-
ших времен.

— Что сейчас необходимо делать рос-
сийским властям для развития человече-
ского капитала, а вместе с ним и обеспече-
ния экономического роста страны?

— Во-первых, необходимо создавать усло-
вия, чтобы численность населения страны как 
минимум не снижалась, а по возможности рос-
ла. А во-вторых, чтобы население становилось 
более качественным — то есть получало хоро-
шее образование и здравоохранение.

Теория человеческого капитала проеци-
руется на дискуссии, которые вспыхивают и в 
нашем обществе. Экономисты, политологи и 
социологи не случайно говорят о том, что власти 
должны заниматься двумя важнейшими про-
ектами — здравоохранением и образованием. 
Сейчас же все актуальнее становится вопрос, 
связанный с созданием единых культурных 
ценностей. Пришло время создавать устой-
чивую привязанность людей к географической 
точке. Человеку необходимо рассказывать о его 
предках, насколько они продвинули всеобщую 
историю к лучшим результатам, как защищали 
свою территорию. Эту черту формирования 
человеческого капитала я бы отметил как за-
дачу, которая встала на повестку дня именно 
сегодня. Дело в том, что возникли новые фор-
маты коммуникации между людьми. Мы видим, 
что Евросоюз и Америка пытаются создать 
ситуацию, при которой возникают процессы 
очень сильной миграции людей. Для ЕС это 
очень важно, так как он не справляется с де-
мографической проблемой, а миграционные 
процессы, которые были запущены, имеют об-
ратный эффект — качество населения ухуд-
шилось. Недавно я беседовал с голландскими 
коллегами. Так вот, по их подсчетам, человек, 
который приезжает в Голландию в возрасте 
старше 25 лет, экономически свой переезд в эту 
страну не оправдывает. Государство вынуждено 
отдавать ему в среднем больше, чем получает 
взамен, — пенсии, социальные пособия и так 
далее. Для них важно, чтобы приезжали люди 
гораздо моложе, когда есть возможность их 
чему-то обучить, социализировать.

Поэтому если государство хочет улучшения 
человеческого капитала, то ему необходимо 
думать о культуре, о том, каким образом вы-
равнивать перемещающуюся массу людей. 
В противном случае будешь иметь европей-
ские кварталы мигрантов, которые развивают 
совершенно другое качество человеческого 
капитала — бандитизм, наркоманию, прости-
туцию. Все это заставляет государство тратить 
больше на борьбу с данными пороками, чем на 
развитие. Сейчас по всему миру, включая нашу 
страну, культурное наследие, поддержание 
культурных традиций стоит во главе угла. Ведь 

почему распался Советский Союз? Потому что 
ценности, которые он пропагандировал, стали 
не востребованы обществом. Люди, пусть даже 
при помощи телевизора, сравнивали возмож-
ности на Западе и в СССР — естественно, не в 
пользу последнего. 

И нам сегодня в России надо помнить, что 
культура создает привязанность населения к 
своей стране. И если этим направлением го-
сударство будет заниматься, то в результате 
и численность населения не будет убывать, 
и само это население будет многосторонне 
развиваться.

— Как у нас обстоят дела с привле-
чением в экономику работников высо-
кой квалификации, и особенно ученых и 
предпринимателей?

— Наша проблема с точки зрения челове-
ческого капитала связана в первую очередь с 
инженерными кадрами. Здесь мы очень про-
сели. В 90-е годы была практически уничтожена 
промышленность, значительное количество ма-
шиностроительных заводов закрылось, многие 
предприятия разорились, потому что потеряли 
свой рынок. А западным компаниям наш бизнес 
был неинтересен. Худо-бедно смог устоять лишь 
военный сектор. Долгосрочные последствия 
этой непродуманной экономической политики 
сказались на качестве образования. Появилось 
огромное количество юристов, экономистов, 
менеджеров — в ущерб необходимым обществу 
инженерам. А все дело в том, что инженерные 
навыки оттачиваются за более длительный 
период времени, чем в том же менеджменте. 
Эти знания более уникальны, они привязаны к 
определенной технологической школе, которая, 
к примеру, производит ракеты или самолеты. 
Конструктор по авиационной технике беспо-
лезен как автомобильный техник. Разрушив 
экономику, технологические процессы, кото-
рые требовали высококлассных специалистов, 
мы, по сути, убили собственную инженерную 
школу. Иначе говоря, мы ухудшили качество 
своего человеческого капитала. Поэтому для 
нас очень важно сейчас вернуть тех, кто уехал. 
Не случайно этот вопрос поднимал в своем 
послании Федеральному собранию президент 
Владимир Путин. 

— Одна из проблем, еще недавно сто-
явших перед Россией, — это утечка моз-
гов. Насколько актуальна эта проблема в 
настоящее время и что делается для ее 
решения?

— По данным Комитета гражданских ини-
циатив, за последнее время из страны уехало 
1,5 млн человек. Объясняют это политической 
ситуацией. Причем речь идет о креативных 
специалистах — ученых, бизнесменах. Но оце-
нить эти цифры сложно. Дело в том, что у нас 
миграционные службы и Росстат не ведут учет 
тех людей, которые уезжают навсегда. Никто не 
опрашивает выезжающих — с какой целью они 
покидают родину. Можно сделать вывод только 
по факту — когда они откажутся от граждан-
ства. Поэтому сказать точно, сколько народу 
выезжает на постоянное место жительство, 
сложно. Кроме того, не забывайте о том, что 
российские бизнесмены, которые уезжают за 
границу, пытаются там получить резидентство 
не с целью покинуть страну, а для того, чтобы 
защитить свой бизнес. А если они связаны с 
офшорами, то таким образом они еще и эконо-
мят на налогах. Но дело тут не в точных цифрах, 
а в тенденции. Считаю, что для нашего государ-
ства важнее создать для среднего класса такие 
условия жизни, которые будут конкурентными 
по сравнению с другими странами.

Ирина БАДМАЕВА. 

Экономический рост в стране во многом зависит от 
развития образования, культуры  
и здравоохранения

Уходящий год был насыщен событиями 
в социальной сфере. Например, прави-
тельство заменило вторую индексацию 
пенсий на единовременную выплату 
в 5 тысяч рублей. Кроме того, власти 
приняли решение повысить пенсион-
ный возраст. Правда, пока только для 
чиновников. Но разговоры о том, что-
бы поднять планку выхода на пенсию 
для остальных россиян, продолжают-
ся. Сделать это планируется поэтап-
но. Эксперты считают, что такая мера 
станет еще одним способом улучшить 
человеческий капитал в России. 

Пенсионная реформа хоть и косвенно, одна-
ко влияет на человеческий капитал. В частности, 
когда речь идет о повышении возраста выхода 
работников на заслуженный отдых. Этот фактор 
серьезно изменит структуру трудоспособного 
населения. Большое количество людей предпен-
сионного возраста будет продолжать трудиться 
на своих рабочих местах. Производственные 
отрасли получат несколько лет в виде бонуса 
для подготовки новых специалистов. Повышение 
пенсионного возраста станет спасением для 
ряда отраслей, с одной стороны, а с другой — 
позволит гражданам, которые хотят сменить про-
фессию, пройти переподготовку и продолжить 
работать уже по новой специальности. 

Такая переподготовка — это и есть ин-
вестиции в человеческий капитал, создание 
новых квалифицированных кадров на основе 
уже имеющихся трудовых ресурсов. Надо учи-
тывать, что для старшего поколения осознание 
необходимости своего присутствия на рабочем 
месте является важным жизненным стимулом, 
который, по расчетам специалистов, позволит 
понизить смертность среди младших пенсио-
неров более чем вдвое. Кроме того, удержать 
старшее поколение на работе поможет постоян-
ное обучение новым методикам и технологиям, 
непосредственно помогающим при выполнении 
обязанностей. 

Не стоит забывать, что наличие стар-
ших коллег помогает закреплению молодых 

специалистов с точки зрения передачи опыта. 
Навыки обработки на определенном станке или 
машине могут и не понадобиться, а вот органи-
зация труда, особенности изучения новых видов 
приборов и инструментов уже на практике моло-
дежи нужны как воздух. На первый план выйдут 
консультации и поддержка старших товарищей, 
обладающих необходимым опытом и знаниями. 
Поэтому людям старшего возраста, которым не 
удается найти новую работу, необходимо пред-
лагать переобучение через любые доступные 
средства коммуникации с помощью государства 
и работодателей (не только через биржи труда и 
социальные службы). Такой комплексный подход 
поможет вовлечь старшее поколение в экономику 
России наиболее эффективно, а также даст им 
возможность проявить себя.

Кроме того, еще одним способом нарастить 

человеческий капитал является постепенное 
увеличение минимального непрерывного ста-
жа до 15 лет. В этом году он составляет 7 лет. 
У граждан есть два пути развития, которыми 
можно пользоваться как вместе, так и порознь: 
заниматься самосовершенствованием, запи-
саться на курсы и проходить переобучение для 
поиска новой работы либо открывать собствен-
ное дело самому. В первом случае государство 
перепрофилирует всю сеть учебных учреждений 
под дополнительные возможности для всех воз-
растов. А во втором — сеть вузов, особенно 
экономических и производственных, должна 
совместно с государством создавать условия 
для своих выпускников по созданию стартапов 
и по их развитию.

Александр ШУСТОВ, генеральный 
директор компании «Мани Фанни».

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ:
Сергей МЕЛЬНИКОВ,  

главный аналитик GLOBAL FX:
«Еще совсем недавно термин «че-

ловеческий капитал» в России звучал не 
слишком часто. Власти фокусировались на 
экстенсивном пути развития нашей эконо-
мики, который в основном подразумевал 
исключительно наращивание объемов сы-
рьевого экспорта. И в этом плане кризис 
на рынке углеводородов, а также анти-
российские санкции сыграли роль того 
самого толчка, который был необходим для 
перехода экономики на качественно новый 
уровень. Хочется верить, что в данный мо-
мент мы наблюдаем как раз зарождение 
новой экономической парадигмы. 

Одним из ключевых компонентов улуч-
шения человеческого капитала является 
образование. К счастью, проект бюджета 
на 2017–2019 годы подразумевает увели-
чение расходов на образование. В течение 
ближайшей трехлетки они будут расти — с 
3,4 трлн рублей в 2017 году до 3,9 трлн 
рублей в 2019 году. Рост не слишком значи-
тельный, однако тот факт, что государство 
увеличивает расходы по данной статье 
даже с учетом текущего дефицита бюджета 
в 1,5 трлн рублей, уже вселяет оптимизм. 
Более того, сейчас финансирование регио-
нальных учебных заведений осуществля-
ется преимущественно силами самих же 
регионов, поэтому федеральные средства 
здесь скорее играют роль поддержки. Та-
ким образом, ситуация в целом выглядит 
благоприятной (насколько данный термин 
вообще применим к кризисным периодам). 
Стоит отметить, что с образованием у на-
шей страны дела обстоят изначально очень 
неплохо. За последние три года около 10 
российских вузов закрепились в мировых 
рейтингах на высоких позициях. По отдель-
ным направлениям измерения (качество 
преподавания), предметным областям 
(физика, лингвистика, математика) или 
индикаторам (доля публикаций в между-
народном соавторстве, доля иностранных 
студентов) ведущие российские вузы вхо-
дят в мировой топ-100 на протяжении уже 
нескольких лет.

Кроме того, 24 российских вуза вошли 
в рейтинг Times Higher Education-2017. 
Среди них МГУ имени М.В.Ломоносова, 
Московский физико-технический институт 
(МФТИ), Национальный исследователь-
ский ядерный университет МИФИ, Санкт-
Петербургский национальный исследова-
тельский университет информационных 
технологий, механики и оптики (ИТМО), 
а также Санкт-Петербургский государ-
ственный университет (СПбГУ). Со сред-
ним образованием ситуация обстоит не 
столь оптимистично. Во многих регионах 
по-прежнему не хватает школ, а власти 
ссылаются на недостаток средств для их 
строительства. Однако и здесь есть под-
вижки в правильном направлении. Напри-
мер, в Иркутской области взялись довести 
до конца строительство школ-долгостроев. 
Помогла федеральная субсидия на сумму 
почти в 700 млн рублей. Есть основания 
полагать, что федеральные средства в 
конечном итоге дойдут и в другие регионы. 
В целом же образование является важней-
шей и неотъемлемой частью человеческого 
капитала. Развитие данной сферы окажет 
благоприятное воздействие на экономику, 
социальную сферу и культуру. В конечном 
итоге это будет способствовать и устойчи-
вому развитию отечественного ВВП». 

Петр ПУШКАРЕВ,  
аналитик ГК TeleTrade:

«Расходы на прирост человеческого 
капитала в России оцениваются в 15% от 
ресурсного потенциала страны. Для срав-
нения, в наиболее развитых европейских 
странах этот показатель доходит до 65%. 
Так что нам есть куда расти. В рейтинг 50 
стран по эффективности заботы о здоро-
вье от Bloomberg мы вошли лишь в 2014 
году. Достичь такого результата удалось 
благодаря увеличившемуся сроку жиз-
ни российского населения. В частности, 
рождаемость поддерживает материнский 
капитал, а родовые сертификаты заинтере-
совывают медицинские учреждения в каче-
стве услуг. Среди них возникает здоровая 
конкуренция за финансирование. Эта прак-
тика доказала свою успешность. Можно 
ли ее распространить на широкий спектр 
медицинских услуг для людей всех возрас-
тов, включив в соревнование за пациента 
и платные клиники? Человек с бесплатным 
медицинским полисом смог бы выбрать, 
обратиться ему в бесплатную поликлинику 
или в частную платную. Понятно, государ-
ственный полис не компенсирует целиком 
любое лечение и медуслугу, если пациент 
выбрал обращение к частному врачу. Но 
можно возмещать 30–50% от стоимости, 
в рамках некой предельной суммы — на-
пример, до половины от затрат, которые 
в любом случае несет государство, об-
служивая полис. Часть финансирования 
шло бы врачам и клинике, которых выбрал 
сам пациент. Будет выбор — пойти туда, 
где ты доплатишь сам полстоимости, а 
остальное обеспечит тебе полис и где тебя 
полечат хорошо и комфортно, или в бес-
платную клинку с длинной очередью, где 
тебя может не устраивать квалификация 
врача. Кстати, про очередь — пора завести 
отдельный прием для выдачи бесконечных 
справок тем, кто здоров. В конце концов, 
госфонды создаются на налоги, которые 
платит пациент или его работодатель. 
Люди получат в счет своих налогов скид-
ку на качественную услугу, а желание со-
хранить у себя пациента и премию за его 
лечение побудит улучшить качество работы 
бесплатных учреждений. Можно дать на-
логовый вычет предприятиям, что вкла-
дываются в здоровье своих сотрудников. 
Тратит руководство деньги на оплату путе-
вок в санатории, оздоровительные лагеря, 
бассейны, йога-центры — предприятию 
снижают налог. Дешевле стимулировать 
инвестиции в здоровье, чем нести новые 
и новые расходы на медицину». 

«Смысл всей нашей политики — это сбе-
режение людей, умножение человече-
ского капитала как главного богатства 
России. Поэтому наши усилия направ-
лены на поддержку традиционных цен-
ностей и семьи, на демографические 
программы, на улучшение экологии, 
здоровья людей, на развитие образо-
вания и культуры», — заявил президент 
Владимир Путин в своем послании Фе-
деральному собранию. Как отмечают 
эксперты, человеческий капитал, как 
и любой другой, для своего развития 
сначала требует инвестиций. А затем 
уже сам человек полученные в резуль-
тате вложений средства вкладывает в 
потребление. Тем самым в стране обе-
спечивается платежеспособный спрос, 
а вместе с ним и экономический рост. 
О роли человеческого капитала в раз-
витии нашей страны «МК» поговорил 
с проректором по развитию Академии 
труда и социальных отношений, док-
тором экономических наук, профессо-
ром Александром Сафоновым. 

ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ 
КАПИТАЛ — 
ГЛАВНОЕ БОГАТСТВО РОССИИ

ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА КАК 
ИСТОЧНИК РОСТА ЭКОНОМИКИ
Как обогатить человеческий капитал, повысив 
возраст выхода на заслуженный отдых

Активное вовлечение пенсионеров 
в производственный процесс 

— важный шаг в развитии 
человеческого капитала.

Благодаря национальному проекту в области 
здравоохранения в стране открылось множество 

суперсовременных медицинских центров.
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80 лет открытий
В уходящем году исполнилось 80 лет с на-

чала научных раскопок на территории Фанагории 
— города, просуществовавшего 1500 лет — с 
VI в. до н.э. до X в. н.э. Сегодня это территория 
Таманского полуострова на Кубани. Ученые из 
Института археологии РАН «облюбовали» город 
еще до Великой Отечественной. И с тех пор, с 
перерывом на время ведения боевых действий, 
раскопки здесь не прекращались. Территория 
памятника огромна — около 65 га, треть из которых 
на сегодняшний день находится на дне моря. С 
2004 года большую помощь Фанагорийской ком-
плексной археологической экспедиции оказывает 
Фонд Олега Дерипаски «Вольное Дело». За время 
сотрудничества ИА РАН и Фонда лагерь археологов 
из привычного по советским книгам и фильмам 
«становища» археологов превратился в настоящий 
мини-городок с электричеством, душевыми, кух-
ней, круглогодичной охраной, новой керамической 
площадкой, современным научным центром с 
конференц-залами, библиотекой и лабораториями. 
В составе экспедиции сегодня не только археологи, 
но и палеоботаники и палеозоологи, антропологи 
и нумизматы, другие узкие специалисты, чья ра-
бота помогает расширить представление о быте 
жителей древнего города.

Об уникальности Фанагории известно 
во всем мире — каждый год сюда приезжают 

специалисты из разных стран. Полтора тысячеле-
тия — большой срок для города. И на его примере 
можно проследить этапы истории цивилизации 
от древних греков до хазар. И недаром находки 
из Фанагории украшают сегодня залы ведущих 
музеев мира.

Персидский след 
в греческой крепости
Каждый год археологам удается открыть 

миру что-то новое из истории древнегреческого 
города, который просуществовал до раннего 
Средневековья. Вот и в сезоне-2016 не обошлось 
без сенсаций. 

Работы в этом году велись на общей площади 
около 5500 кв. м. В настоящее время археологи 

изучают «Верхний» и «Нижний» раскопы. На пер-
вом (здесь находился акрополь, центр античного 
города) сегодня можно «оказаться» у истоков 
истории города, в VI–V вв. до н.э. Второй, открытый 
два года назад, дает ученым возможность изучить 
слои, относящиеся к VII–IX вв. н.э. 

Уже в начале нынешнего сезона на акропо-
ле были обнаружены остатки так называемого 

храма в антах — одного из древнейших известных 
вариантов культовых сооружений греков. Спе-
циалисты датируют этот храм примерно первой 
половиной V в. до н.э., и уже сейчас понятно, что 
это — древнейшее культовое сооружение, когда-
либо найденное на территории России. Ранее 
таковым считался храм, найденный здесь же и 
относящийся к концу того же столетия. 

Еще одна важная находка, также сделанная 
на акрополе, — остатки первых городских стен 
толщиной до 1,1 м, построенных не позднее конца 
VI в. до н.э. и разрушенных в V в. до н.э. Специали-
сты отмечают, что оборонительные сооружения 
архаического и раннеклассического времени — 
большая редкость и также являются находкой 
мирового значения.

Но по-настоящему всколыхнуло ученый 
мир обнаружение в «Верхнем городе» большого 
фрагмента мраморной стелы с надписью, сде-
ланной на древнеперсидском языке клинописью 
от имени персидского царя Дария I (550–486 гг. 
до н.э.). На обломке плиты сохранилось около 
10–15% сообщения. Тем не менее расшифро-
ванные части надписи прямо указывают на то, 
что она сделана от имени царя Дария I. При этом 
большинство известных на сегодня (около 200) 
царских клинописных документов были обна-
ружены в Персеполе (Персеполисе), столице 
древнеперсидского царства. Ученые полагают, 
что надпись посвящена подавлению Ионийского 
восстания (494 г. до н.э.) — одного из самых мас-
штабных событий древней истории. Сейчас они 
строят гипотезы о том, как стела из Малой Азии 
оказалась на берегу Таманского залива — воз-
можно, после ее свержения она была разбита и 
ее часть использовалась в качестве балласта на 
одном из кораблей, побывавших в Фанагории. 

На раскопе «Нижний город» в этом сезоне 
были обнаружены останки нескольких жите-
лей города, убитых во время его оставления 
в Х в. В прошлом году археологи выдвинули 
гипотезу о том, что по требованию врагов го-
род был оставлен жителями без боя, поскольку 
до этого не было найдено следов пожаров и 
останков погибших защитников. Судя по новым 

данным, кто-то из горожан все-таки решил дать 
бой захватчикам. 

Среди ярких находок этого года также можно 
выделить: большой якорь византийского времени, 
обнаруженный в затопленной морем части древне-
го города; редкое захоронение жертвенных коней 
конца V—начала IV вв. до н.э.; каменную гробницу с 
сохранившимся погребальным инвентарем II века 
до н.э.; редкие монеты, включая впервые найден-
ный на территории Фанагории хорошо сохранив-
шийся арабский серебряный дирхем VIII в.

На территории Восточного некрополя были 
продолжены работы на месте будущего здания 
музея. Здесь археологи открыли два десятка за-
хоронений эллинистической, римской и поздне-
античной эпох. Стоит отметить, что большинство 
находок (в т.ч. — стела царя Дария I) со временем 
займут свое место в экспозиции созданного здесь 
Министерством культуры РФ при содействии 
Фонда «Вольное Дело» музея-заповедника «Фана-
гория», здание которого еще предстоит построить 
— сейчас на его месте идут раскопки.

По словам директора музея, руководителя 
экспедиции, доктора исторических наук Влади-
мира Кузнецова, находки этого года лишний раз 
доказывают, что Фанагория в различные периоды 
истории играла значимую роль в происходящих 
в этой части мира событиях. 

Уже в следующем году часть находок, сделан-
ных в древнем городе, сможет увидеть широкая 
публика — в ГМИИ им. А.С Пушкина в начале лета 
откроется выставка «Пантикапей и Фанагория 
— две столицы Боспорского царства», на кото-
рой будут представлены древние артефакты, 
обнаруженные на Тамани и в Крыму за долгие 
годы раскопок. 

Андрей МИРОНОВ.

Находки 
в древнем городе 
продолжают 
удивлять ученых

С 2004 года 
Фанагорийскую 

экспедицию 
поддерживает 

благотворительный 
фонд Олега 
Дерипаски 

(на фото — справа) 
«Вольное Дело».

И в этом году раскопки в Фанагории — 
древнем городе, расположенном на 
территории современного Таманского 
полуострова, — принесли сенсацион-
ные находки, которые продолжают ра-
довать ученых всего мира.

Среди важных находок нынешнего сезона — остатки 
городских стен VI века до нашей эры.

ЮБИЛЕЙНЫЕ СЕНСАЦИИ ФАНАГОРИИ

Авторитет же, как учат 
словари, предполагает 
общепризнанное зна-
чение и влияние…

«МК» решил разобраться, стала ли 
наша Дума за столь короткий срок 
более влиятельной и уважаемой, вы-
росло ли ее значение в российской 
политической системе. И если да, то 
почему.

«СИДЯТ ТИХО, НЕ МЕШАЮТ, 
И НА ТОМ СПАСИБО»
«Было бы странно, если бы президент ска-

зал, что авторитет понизился, или Вячеслав 
Володин говорил бы, что Дума ничтожна по 
своему значению. Это обязательные нормы 
политического лицемерия, ничего страшно-
го», — считает политолог Глеб Павловский. 
Между тем результаты социологических опро-
сов свидетельствуют: россияне почему-то и 
впрямь стали относиться к свежеизбранному 
парламенту лучше, чем относились к старо-
му в последние месяцы его жизни и перед 
выборами. 

Рейтинги одобрения различных органов 
власти ежемесячно замеряют Левада-центр, 
недавно включенный Минюстом в реестр «ино-
странных агентов», и ВЦИОМ. Опросы всерос-
сийские, выборки одинаковые — 1600 человек. 
Левада-центр дает рост одобрительного от-
ношения к Госдуме в целом с 40% в октябре 
до 44% в ноябре и декабре. Эта цифра не до-
тягивает до заслуженных Думой прошлого со-
зыва февральских 45% одобрения и тем более 
рекордных за 16 лет 52% в декабре 2014 года, 
после присоединения Крыма. 

Данные ВЦИОМа гораздо оптимистичнее: в 
сентябре деятельность Госдумы одобряли 40% 
населения, в октябре — 45%, в ноябре — 48%, 
а в декабре — уже 52%!

«С одной стороны, депутаты пока ничего 
«антинародного» и раскалывающего общество 
не напринимали, а с другой стороны — вро-
де сидят и работают», — такое объяснение 
предложил глава Политической экспертной 
группы Константин Калачев. Действительно, 
ярких раздражителей вроде «закона Яровой» 
или отмены индексации пенсий работающим 
пенсионерам в эту сессию не было. Но все 
впереди: первый замруководителя фракции 
«ЕР» Андрей Исаев, выступая на итоговом со-
брании перед коллегами, признал, что «два 
сложных закона пришлось принять» — о новых 
правилах компенсации ущерба по ОСАГО и о 
платном въезде в города. Пока они прошли 
лишь первое чтение… 

Но вне зависимости от того, что делает или 
чего не делает сам парламент и каков его пер-
сональный состав, объективные предпосылки 
для роста авторитета Думы сейчас налицо, по-
лагают все опрошенные «МК» эксперты. 

Прежде всего это то, что половина депу-
татов (225 из 450) теперь — одномандатники, 
представители регионов с разными, иногда 
диаметрально противоположными интересами. 
Но всех их, избравшихся от «партии власти» 
(203 человека), ради лучшей управляемости и 
контроля тоже записали во фракцию «Единая 
Россия», и права на создание своих групп они 
не получили. 

Пока говорить о каком-то особом влия-
нии одномандатников на бюджетный процесс 
преждевременно. В связи с переносом вы-
боров с декабря на сентябрь проект бюджета 
на 2017–2019 годы внесли в Госдуму лишь 28 
октября, на месяц позднее обычного. Собрав-
шиеся впервые вместе 5 октября депутаты, 
почти наполовину новички, вынуждены были «с 
колес» начать им заниматься. Да, из перерас-
пределенных в бюджете 2017 года ко второму 
чтению 540 млрд рублей самая крупная часть 
(100 млрд рублей) пошла на увеличение суммы 
бюджетных кредитов, которые нуждающиеся в 
средствах регионы могут взять у федеральной 
казны. Но в прошлом году, когда одномандат-
ников в Думе еще не было, ко второму чтению 
бюджета на 2016 год тоже добавили на креди-
ты регионам, и гораздо больше! А Чечне или 
Крыму увеличили дотации не потому, что этого 
добились чеченские или крымские депутаты, 
а потому, что «Кадыров выступил» и его где 
надо услышали, а Крым имеет символическое 
значение. 

«Социологи отмечали на этих выборах 
рост доверия к самому институту выборов по 
сравнению с 2011 годом — это небо и земля, 
и вопрос о легитимности парламента сейчас 
не возникает. Хотя есть люди, чьи взгляды в 
Госдуме не представлены совсем, прежде все-
го те, кто голосовал за «Яблоко» и ПАРНАС, и 
они недовольны», — г-н Калачев приводит еще 
одно обстоятельство, работающее на Думу. А 
доцент РАНХиГС при Президенте РФ Екате-
рина Шульман обращает внимание на другое: 
«Выборный период — всегда период турбу-
лентности для системы, когда она пытается 
поменяться, сохранившись. В демократиях 
изменения происходят после выборов, в ходе 
которых выявляется запрос избирателя. А у нас 
наоборот: поскольку выиграть выборы должны 
именно те, кто на них идет, уловить меняющийся 
запрос общества и поменяться они пытаются 
заранее. Дума как орган, который уже избрался 
и сидит, имеет преимущество в той ситуации, 
когда перед президентскими выборами все 
остальные не знают, что их ждет дальше…» 

Когда же речь заходит о субъективных 
предпосылках роста авторитета Думы, все 
эксперты говорят о «факторе Володина».

ДЕПУТАТОВ ВСЕХ 
НАЧАЛЬНИК…
Новый спикер Госдумы был отправлен на 

Охотный Ряд решением Владимира Путина. До 
этого с декабря 2011 года в качестве первого 
заместителя главы президентской админи-
страции Вячеслав Володин отвечал в Кремле за 
организацию и обеспечение взаимодействия 
с региональными и муниципальными органами 
власти, Думой и Советом Федерации, обще-
ственными и религиозными организациями, 
Общественной палатой, объединениями пред-
принимателей. Выборы всех уровней тоже 
входили в сферу его компетенции. 

Появление такого человека на Охотном 
Ряду создало неординарную ситуацию. Пред-
ставьте себе подрядчика, который строит дом 
не для себя, выполняя волю заказчика. Ма-
скирует неизбежные небрежности и огрехи, 
чтобы внешне все было красиво. Заказчику не 
обязательно знать, что труба в левом углу при-
варена криво и может потечь в любой момент, а 
фундамент не столь устойчив, как кажется… 

А теперь представьте себе, что подрядчику 
волей судьбы пришлось самому жить в этом 
доме. В доме, про который он знает ВСЁ — даже 
то, что лучше бы не знать. 

И про обитателей дома, своих соседей, 
тоже всё знает — вплоть до того, в каких шкафах 
спрятаны их скелеты…

Сейчас Вячеслав Володин этот дом под 
себя приспосабливает. 

Будучи кремлевским чиновником, он объ-
ективно не был заинтересован в том, чтобы 
Дума строила из себя настоящий орган на-
родного представительства и упиралась, когда 
президенту или правительству надо оформить 
что-нибудь законом быстро и без разговоров. 
Зато теперь, став частью парламента, он кровно 
заинтересован в росте влияния Думы, потому 
что от этого зависит и его личный авторитет, и 
реальное, а не номинальное место в полити-
ческий иерархии, и перспективы.

К тому же у г-на Володина репутация чело-
века невероятно работоспособного, с большим 
административным и организаторским опытом, 
эффективного и жесткого. «Спикер вообще-то 
не руководитель палаты - de jure все депутаты 
равны, все получили мандат на общих основа-
ниях, и начальников у них нет. Функция спикера 
- представительская, функция Совета думы 
— организационная.Но он воспринимает Думу 
как орган власти, подчиненный себе, как если 
бы это было правительство или ведомство, а 
он — министром или премьером, и ведет себя 
соответствующим образом», — говорит г-жа 
Шульман. А единороссы «прекрасно знают, 
кому обязаны своими мандатами, и склонны 
выстраивать иерархию по образцу исполни-
тельной власти, хотя это противоречит базовым 
принципам парламентаризма». К тому же, по 
мнению политолога, г-н Володин «действитель-
но в силах дисциплинировать Думу и выстроить 
ее под себя в большей степени, чем это смогли 
сделать предыдущие спикеры»: он сам был 
здесь депутатом с 1999 по 2010 год, на пост 

вице-премьера, главы аппарата правительства  
Владимира Путина в конце 2011 года ушел с 
поста вице-спикера и секретаря президиума 
Генсовета партии «Единая Россия», прекрасно 
разбирается в думской механике и знает, как 
работает эта машина. Знает психологию рос-
сийского депутата, все ее слабости, страхи и 
комплексы и умеет на них играть. Кроме кнута 
новый спикер активно использует пряник, до-
казав, что может выбивать для подведомствен-
ного ему учреждения деньги и льготы. Этим 
он обеспечил себе поддержку (от громкой до 
молчаливой) или хотя бы непротивление ру-
ководства ЛДПР, КПРФ и «СР».

Вместо 8 «мигалок» у Думы теперь 12. 
Госфинансирование попавших в Думу по-
литических партий вырастет, оплачиваемых 
помощников у депутатов будет не 5, а 7, во 
фракциях появится по 4 советника с зарплатой 
200 тысяч рублей в месяц. Владимир Жиринов-
ский давно предлагал закрепить за лидерами 

фракций право внеочередного выступления 
на пленарных заседаниях — в регламенте 
появилась такая норма. Принятие бюджета 
в третьем чтении транслировалось в прямом 
эфире телеканалом «Россия 24». Ведутся пере-
говоры о прямой трансляции на центральном 
телевидении думских «правительственных 
часов»… Заветная мечта любого политика — 
«ящик», да еще бесплатно!

ИМИДЖ ТРЕБУЕТ ЖЕРТВ
Если спросить среднестатистического 

россиянина, что он знает про новых депутатов, 
он, скорее всего, скажет, что их наконец-то 
заставили ходить на работу и сидеть допоздна, 
а они жалуются на сверхурочные и что мужей 
борщом накормить некогда. 

Кампания по наведению порядка и 
укреплению дисциплины началась сразу. 
Поправки в регламент (распорядок работы 
Думы) принимаются одна за другой, и конца-

края этому не видно. Некоторые носят 
революционный характер — чего стоит запрет 
на передачу своего голоса по доверенности и 
введение денежных вычетов в размере одной 
шестой части зарплаты (около 63 тысяч рублей) 
за каждое пропущенное без уважительной 
причины пленарное заседание! Спасти от 
штрафа может лишь болезнь или официальная 
командировка. 

В публичном пространстве рупором 
нововведений, доносящим установки вроде 
«если кому-то трудно и тяжело, сдайте мандат 
и идите туда, где легко», часто становится 
вице-спикер, секретарь Генсовета партии 
«ЕР» Сергей Неверов. Вопрос о том, почему 
руководство «Единой России» не наводило 
порядок в предыдущие 15 лет господства в 
Думе, можно считать неприличным. 

В здании на Охотном Ряду и в зале 
пленарных заседаний стало многолюднее. 
Телекартинка стала красивее. В буфетах 

депутаты, пытающиеся успеть перекусить в 
перерыве, со смехом обсуждают, кто должен 
быть первым, если все они — народные 
избранники, которым, судя по табличке над 
прилавком, положено обслуживание без 
очереди. Телеканалы, днем записывающие 
вечерние ток-шоу, пишут руководству Думы 
письма с просьбами отпустить того или другого 
с пленарного заседания. Взять отпуск за 
свой счет стало обычным делом. В кулуарах 
рассказывают про депутата, который «ищет 
кого-нибудь, кого можно попросить голосовать 
за него иногда, и готов за это заплатить». В 
коридоре можно иногда увидеть «живого 
Скоча» (миллиардер из списка «Форбс», 
единоросс). Еще один миллиардер, Александр 
Скоробогатько («ЕР»), добровольно сложил 
с себя полномочия. «Столько глупостей 
услышал, пока в зале сижу! Тупеешь просто», 
— признавался «МК» один очень ответственный 
депутат. И тут же добавил: «Но начинаешь 
думать о том, что говорят, и мысли разные 
приходят…»

«Правильно, что сразу решили поставить 
всех в стойло, потом было бы труднее, но это 
все из-за их единороссовских одномандатников 
— чтобы не разбегались», — сказал «МК» 
представитель думской оппозиции. Какое 
разбежаться! Некоторые приходят в кабинеты 
к 9.00 и сидят на всякий случай, даже если 
делать нечего. 

Но… «друг за друга все равно 
регистрируются, видно иногда, как даже в 
президиуме, если кто-то выходят ненадолго, 
соседи за них голосуют», — признается один 
депутат. «Думаю, будет как всегда в России: 
для острастки одного-двоих накажут, чтобы 
попугать, показательно выпорют, и опять 
тишина», — предполагает другой. 

А россиянам борьба за дисциплину 
нравится. По данным фонда «Общественное 
мнение», в ноябре 90% поддерживали штрафы 
за прогулы, а 79% — отмену голосования по 
доверенности. На эти цифры ссылался спикер 
Володин, выступая на прошлой неделе на 
собрании родной фракции и убеждая коллег, по 
их словам, «потерпеть», потому что послаблений 
не будет. 

«Проблема дисциплины в Думе, которой 
уделяется такое внимание, аналогична 
проблеме работы системы освещения и 
канализации в здании на Охотном Ряду, то 
есть является проблемой организационно-
технической, а не политической. Ее надо 
решать, не гордясь тем, что решили, это как 
борьба за дисциплину в классе», — считает 
Глеб Павловский. По его словам, Дума просто 
не чувствует себя властью, и чтобы чем-то 
заняться, начинает считать присутствующих. 

«В нашей скудной политической жизни так 
много места занимают пустяки, что это говорит 
о непорядке», — констатирует политолог.

И ТУТ С ЧЕРДАКА 
ПОСТУЧАЛИ…
На вопрос «МК» о впечатлениях от новой 

Думы лидер фракции КПРФ Геннадий Зюганов 
ответил кратко: «Дисциплина и порядок хоро-
ши, когда есть содержание».

Львиная доля принимаемых Думой зако-
нопроектов традиционно вносится правитель-
ством: или официально, или неофициально 
— через дружественных депутатов. Из 120 при-
нятых к 20 декабря правительственных — 76, 
поэтому, если уж говорить о содержании рабо-
ты парламента, следует в первую очередь гово-
рить о его отношениях с правительством.

«Авторитет парламента, конечно же, опре-
деляется уровнем этих отношений», — говорит 
г-н Калачев.

«Дисциплинировать депутатов и гонять 
их по кругу в зале пленарных заседаний не-
дорогого стоит, тут могут быть легкие победы 
и быстрые успехи.  Но единственный сюжет, в 
рамках которого Дума, как и любой парламент 
мира, может доказать свою значимость, — со-
держательный конфликт с правительством. 
Дума должна в чем-то всерьез возразить пра-
вительству, сказать ему «нет» или, точнее, «да, 
но не даром», и это ознаменует ее переход в 
новое качество», — считает г-жа Шульман.

С учетом наших реалий получается, что 
сказать «да, но не даром» придется фракции 
единороссов, чью партию формально возглав-
ляет премьер-министр Дмитрий Медведев. 
КПРФ, «СР» и ЛДПР могут говорить «нет» хоть 

каждый день, но у них на всех 104 голоса, ко-
торыми не страшно и пренебречь.

Незначительные изменения стиля отноше-
ний с исполнительной властью заметны: спикер 
потребовал, чтобы на заседания комитетов и 
пленарные заседания с докладами по прави-
тельственным инициативам приходили чинов-
ники в ранге не ниже замминистра. По итогам 
«правительственных часов» будут приниматься 
постановления, а само общение депутатов с 
каждым министром в зале заседаний продлят 
до двух часов. Депутатам очень нравится, когда 
спикер строгим тоном обращает внимание 
министров на какие-то недочеты (депутатам 
всех времен и народов всегда нравится, когда 
«строят» министров, особенно если это делает 
один из них)…

Но видны и некоторые признаки содер-
жательного, хотя и в основном закрытого для 
публики сопротивления. «Законотворческий 
процесс идет, Дума выполняет много задач, пе-
ренос обсуждения в открытое пространство по-
вышало бы интерес к Думе и законотворчеству. 

Мы же знаем, что на самом деле люди думают 
по-разному! Реальное расщепление монопо-
лии, нормальное выделение групп с разными 
финансовыми, политическими и идеологиче-
скими интересами идет. Но это все заперто 
и доносится до общества, как стук где-то на 
чердаке», — сожалеет г-н Павловский.

«Об итогах работы депутатов надо судить 
не по тому, что они приняли, а по тому, что они 
НЕ приняли», — любит говорить глава думского 
Комитета по бюджету и налогам Андрей Мака-
ров («ЕР»). Если подходить с этой точки зрения к 
оценке итогов первой сессии, стоит вспомнить 
два законопроекта, внесенных правительством 
вместе с проектом бюджета на 2017–2019 годы, 
но (беспрецедентное дело!) не принятых даже 
в первом чтении.

Первый из них предполагал в 2019 году 
поднять страховые взносы в ФОМС, которые 
платятся с фонда заработной платы работода-
телями, с 5,1% до 5,9%, что означало бы рост 
налоговой нагрузки на бизнес. Единороссы 
выступили против, ссылаясь на критическое 
заключение Счетной палаты. «Мы не видим 
для этого (повышения взносов. — «МК») ни-
каких объективных обоснований!» — заявила 
с думской трибуны Ольга Баталина («ЕР»). В 
качестве альтернативы в бюджете ФОМС про-
писали, что если к 2019 году станет ясно, что 
денег не хватает, будут повышены взносы за 
неработающее население. 

Если по законопроекту о страховых взно-
сах негативная позиция фракции была озвучена 
публично, то про второй из «замерших», гораз-
до более скандальный, все как будто просто за-
были. Дело в том, что Минфин предложил с 2018 
года ввести новые правила индексации зарплат 
госслужащих, судей, правоохранителей, де-
нежного довольствия военнослужащих и ряда 
социальных льгот: не в соответствии с уровнем 
инфляции, а по возможности. Есть деньги в 
бюджете — проиндексируем на сколько по-
лучится, нет денег — не проиндексируем.

Первоначально казалось, что каток не 
остановить. Но он застыл после одной из за-
крытых встреч руководства Думы и фракции 
«ЕР» с премьер-министром.

Оба эти законопроекта не отклоне-
ны (это было бы слишком смело), а просто 
отложены…

Но в последнюю неделю сессии Госдума, 
можно сказать, бросила вызов правительству, 
заявив о желании немедленно принять законо-
проект об усилении парламентского контроля. 
Суть его можно изложить одним предложением: 
«не будем принимать в третьем, окончательном 
чтении законы, пока правительство не предста-
вит проекты всех требуемых для их реализации 
подзаконных актов!» Несколько десятков приня-
тых в третьем чтении в последние недели Думой 
законопроектов не могли бы быть приняты, если 
бы эти правила действовали уже сейчас.

 Под документом подписались представи-
тели всех фракций. Но после конструктивных 
переговоров спикера Госдумы с премьер-
министром за закрытыми дверями был найден 
компромисс: законопроект принимать не будут, 
ограничившись внесением не столь жестких из-
менений в регламент. Их Госдума единогласно 
приняла в последний день осенней сессии.

Теперь третье, окончательное чтение за-
кона, если он касается мер социальной под-
держки граждан или любых расходов феде-
рального бюджета и для его реализации нужно 
принимать подзаконные акты, разъясняющие и 
уточняющие отдельные положения, будет про-
водиться лишь после того, как правительство 
представит в Думу информацию с подробным 
изложением основных положений этих подза-
конных актов и указанием сроков их готовно-
сти. Если принимается закон, в котором срок 
введения в действие «отложен» на полгода, 
год или три, — в постановлении о его приня-
тии Дума должна прописать сроки подготовки 
подзаконных актов к нему. 

«Достигнута договоренность с правитель-
ством, что в регламент его работы в ближайшее 
время будут внесены аналогичные измене-
ния», — заявил с трибуны Андрей Исаев («ЕР»). 
Представитель правительства это подтвердил, 
заявив, что кабинет министров — «за диалог и 
качество правовых актов»…

Все было бы здорово, а депутаты во главе 
со спикером заслуживали бы бурных аплодис-
ментов, если бы не одно «но».

Дело в том, что нынешние поправки про 
парламентский контроль — это ремейк тех, что 
уже вносились в регламент Думы в 2009 году.  
Но депутаты ими не пользовались. 

Вообще не пользовались. А в 2013 году 
по-тихому этот пункт из регламента Думы был 
убран, и никто о нем не вспомнил.

В разговоре с «МК» г-н Исаев сказал, что 
«это плохо», и выразил надежду, что уж теперь-
то «все пойдет по-другому».

Кстати, разница между регламентом и 
законом в том, что думский регламент, к при-
меру, можно нарушить, если «за» проголосует 
палата…

Остается надеяться, что на этот раз не по-
лучится как всегда. А всегда у Думы получалось, 
как в известной поговорке про «замах на рубль, 
удар на копейку»: она частенько «сдавала» 
своих избирателей, исполняя приказ откуда-то 
сверху или сбоку. 

Трудно поверить в то, что именно теперь, с 
неестественным для развитого государства со-
ставом, она вдруг изменится и станет смотреть 
не только вверх, но и вниз. Что станет более 
самостоятельной и профессиональной. 

Но заканчивается лишь первая сессия 
седьмого созыва. После парламентских вы-
боров прошло всего 100 дней…

Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.

— Интересно, зачем нас муштруют? Все равно же все 
решения спускают сверху.
— Может быть, на будущее готовят.
— Вы считаете, что оно у нас будет?..
Из разговора депутатов Государственной думы.

ВОЛОДИНА ДУМА

Пленарное заседание 14 декабря 2016 года. 
Голосование в 11.54. Классический пример товарищеской 

взаимовыручки.
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Пять лет назад по всей стране 
разнеслась новость о том, что 
Максим Галкин и Алла Пугаче-
ва сыграли свадьбу. Бракосо-

четание состоялось 23 декабря, для близких и 
гостей молодожены устроили большой красивый 
праздник. Примерно в это же время в Москву из 
зоопитомника привезли пару росомах — хищных 
животных семейства куньих. Самка по животным 
меркам уже была старушкой, ей исполнилось 
13 лет, ее потенциальный жених считался муж-
чиной в самом расцвете сил, ему было 4 года. 
Перед зоологами стояла сложная задача: создать 
питомцам идеальные условия проживания, чтобы 
они смогли стать родителями. Почему сложная? 
Да просто у самки уже был неудачный опыт по-
строения семейных отношений. Готовясь встречать 
новеньких, сотрудники изрядно волновались. Ведь 
росомаха — зверь очень серьезный, может все 
что угодно разобрать, разорвать и выбраться на 
волю, лови ее потом.

— Самка изначально прибыла в Россию из 
Германии и была практически ручная, — расска-
зывает ведущий зоолог зоопарка Игорь Егоров. — 
А еще она была очень активная: лазила по всему 
вольеру: и по стенам и по потолку. Мы думали, 
убежит от нас! А самец, наоборот, боялся высоты, 
так как родился в вольере, где не было никаких 
возвышенностей. Когда он залез первый раз на-
верх, то от испуга не смог слезть, мы не знали, как 
научить его спускаться. В итоге он приноровился 
и сейчас носится как угорелый. 

Кстати, по документам росомах зовут Агнесса 
и Михельсон. А Пугачева и Галкин — их домашние 
клички, которые используются только в узком кругу. 
Зоологи переживают, как бы такая вольность с их 
стороны не обидела Примадонну и знаменитого 
телеведущего. Поэтому подчеркивают: называют 
так росомах без малейшего злого умысла.

В природе росомахи — одиночные хищники, 
которые объединяются только на период спарива-
ния. Да и то на короткое время. Изучив характер 
своих новых питомцев, зоологи пришли к выводу, 
что они готовы к совместной жизни. Их поселили 
вместе. Появление соседа по «квартире» каждый 
из них воспринял совершенно спокойно. Площади 
вольера хватило, чтобы в случае чего звери могли 
разойтись и не мешать друг другу. У каждого поя-
вились свои уголки, по которым они расходились 
в моменты, когда хотелось побыть в одиночестве. 
Какой-то период росомахи просто жили вместе и 
дружили. Впрочем, Алла-Агнесса все-таки прояв-
ляла лидерские качества и периодически давала 
соседу понять, кто тут главный. Иногда в вольере 
поднимался такой шум, что сотрудники думали: 
все, сейчас прольется чья-то кровь. А когда прибе-
гали на место стычки, с удивлением обнаруживали, 
что даже никто не покусан.

В конце зимы — начале весны у росомах 
в природе начинается любовная пора, которая 
не миновала и московскую пару. Тут уже самец 
развернулся во всей красе и стал настойчиво 
ухаживать за дамой сердца. Она уступила, но 
к нужному результату их свидания не привели. 
Возможно, сказалась разница в возрасте, также 
причиной мог послужить стресс от окружающей 
обстановки. Как бы то ни было, росомахи про-
должали жить бок о бок.

   
Первое время зоологи не оставляли надежды 

на то, что у Агнессы и Михельсона могут родиться 
малыши. Для этой цели были оборудованы даже 
специальные внутренние домики, так называемые 
«родилки». Там бы мама могла уединиться для 
родительских хлопот. 

Правда, забегая вперед, сотрудники призна-
ются, что в случае с появлением новорожденных 
заботы свалились бы не только на плечи мамы, 
но и на персонал. Ведь если в зоопитомнике, где 
Агнесса жила раньше, царили тишина и покой, 
то на Пресне постоянный шум и гам. А это не-
благоприятно сказывается на состоянии матери. 
Шум толпы и постоянные внешние раздражители 

могут привести к тому, что самка затаскает малы-
ша до смерти или просто загрызет. Возникли бы 
сложности с уборкой вольера, где живет мать с 
новорожденным, потому что самка будет более 
агрессивна, думая, что малышам угрожает опас-
ность. А если не убираться, то начнутся жалобы 
от посетителей «почему грязно». 

Точно так же неспокойная обстановка может 
отразиться и на ходе беременности. 

— Даже если яйцеклетка оплодотворилась, а 
самка испытала стресс, плод может «рассосать-
ся», — объясняет Игорь Владимирович. — У них 
есть латентная стадия, когда оплодотворенная 
яйцеклетка лежит в матке и не делится, ждет под-
ходящего момента. Если этот момент наступит — 
все хорошо. Мы подстраховываемся, и если по-
дозреваем, что кто-то из животных ждет малыша, 
предупреждаем публику об этом. Вот сейчас у нас 
висит объявление, что белая медведица находится 
в положении — и мы просим не шуметь. В принципе 
мы могли пропустить момент спаривания и не 

знать, что медведица беременна. Но если вдруг 
этот так, то ей нужны тишина и покой. 

Когда Пугачевой шел шестнадцатый год, спе-
циалисты стали замечать, что ухаживания Галкина 
ей поднадоели. Его посягательства становились 
все настойчивее, а она в силу слабости не могла 
дать ему отпор. Однажды в порыве страсти Ми-
хельсон так сильно прижал Агнессу к земле, чтобы 
удержать, что повредил ей голову. Это стало по-
следней каплей. Испугавшись, что самец просто 
покалечит подругу, их в срочном порядке решили 
расселять. Предварительно самку перевели в мед-
пункт, где ей залечили травму и дали время прийти 
в себя. А потом ее вернули в вольер, в котором за 
это время установили перегородку из прочного 
стекла. Росомахи стали жить отдельно. 

   
Внезапное расставание не сильно отразилось 

на настроении бывших возлюбленных. Они до-
вольно быстро привыкли к тому, что теперь каждый 
сам по себе, но продолжали обнюхиваться, только 
уже через решетку. Правда, оказалось, что самец 
вынашивал план по проникновению в жилище под-
руги сердца и однажды ночью сделал в вольере 
подкоп. Причем яму выкопал довольно глубокую, 
но недостаточно для того, чтобы пробраться на 
другую половину. 

— Перепугались мы тогда изрядно! — вспо-
минает Игорь Владимирович. — Как представили, 
что было бы, если бы он все-таки пролез... Точно 
покалечил бы. А мог и убить. Ведь Агнесса стала 
бы сопротивляться, и он бы применил силу.

Яму забетонировали, и, к счастью, других 
попыток побега самец не делал. 

Кстати, подкопы в зоопарке случаются регу-
лярно. Самая показательная и знаменитая история 
произошла с бурым медведем по кличке Мушир на 
Острове зверей. Он тоже рыл подкоп, но не ради 
женщины, а ради того, чтобы обустроить себе 
комфортную берлогу. Позже в этой же берлоге 
мишка и умер, во сне. А потом в нее провалился 
тигр! Просто косолапый перестарался с копа-
тельными работами, и конец его опочивальни 
находился практически под соседним вольером. 
И вот как-то по осени, уже после смерти медведя, 
сотрудники обнаружили, что в его пустом вольере 
на снегу откуда-то взялись тигриные следы. При-
бежали к ответственным лицам с криками скорее 
проверить клетки. Они были закрыты. Оказалось, 
что почва просела, и тигр просто провалился в 
берлогу с другой стороны. Потом пошел по «тон-
нелю», вылез в соседнем вольере, погулял и ушел 
обратно к себе. 

После расселения росомах зоологи стали 
уделять им в два раза больше внимания. Поутру — 
обязательный ритуал приветствия. 

— Каждое утро мы обязательно подходим к 
вольеру. Они подбегают, а мы дуем в небольшие 
щели между стеклами, чтобы они почувствовали 
наш запах. 

Следующий пункт — завтрак. В природе ро-
сомахи за еду могут подраться даже с медведем 
и выйти победителями в этой схватке. В неволе 
они прекрасно знают, из каких ворот выйдут со-
трудники с мисками и, не отрываясь, смотрят в 
эту сторону. В меню росомах — говядина, куриное 
мясо, рыба, перепелки, грызуны. У этих животных 
чрезвычайно острые зубы, они могут грызть даже 
лосиные кости, чтобы добраться до мозга. 

Помимо основного меню росомахам дают 
забитых крыс. Для Пугачевой грызунов вскры-
вают, потому что крысиная шкурка тяжелая для 
разгрызания — и она уже может не справиться с 
этим.  Хотя еще год назад самка была настоящей 
грозой ворон, которые повадились воровать из 
вольера ее «заначки». Дело в том, что, когда ро-
сомахи сыты, они прячут часть еды, чтобы съесть 
потом. Хитрые вороны просекли этот ритуал и 
высматривают, куда именно зверь прячет остатки. 
А когда росомаха отвлекается или уходит поспать, 
птицы спускаются и воруют еду. Раньше Агнесса 
ловила воришек только так и тут же их съедала. 
После этого над вольером на некоторый период 
времени наступала тишина, вороны облетали 
его стороной. Но потом снова брались за свое. 
Со временем сил у самки стало меньше, и пер-
натые вовсю этим пользуются, присваивая себе 
ее завтраки.

В жилище к росомахам могут войти только 
избранные. Они признают исключительно сотруд-
ников, которые с ними работают, да и то не всех.

— В вольер вхожу только я — для того чтобы 
убраться, — рассказывает Егоров. — Хищные 
животные, как правило, выбирают одного служи-
теля из массы. Причем необязательно того, кто их 
кормит. Понравился человек — и все тут. И никто 
не может объяснить, почему именно его они вы-
брали. Такое бывает и у тигров, и у волков. Наша 
сотрудница Виктория как-то попробовала зайти к 
Галкину. Но он так на нее рыкнул, что она решила 
повременить с визитами. Я не стал настаивать. 

На время уборки Михельсон просто уходит 
наверх и лежит там, наблюдая за человеком. А если 
ему покажется, что процесс затянулся, он даст об 
этом знать недовольным рычанием. Приходится 
спешно заканчивать и уходить. 

— Причем самим животным «неубранная» 
территория очень даже нравится, им в ней комфор-
тно, — рассказывает зоолог. — Самец, например, 
метит ветки. И если ты начнешь это место мыть, 
он еще сильнее будет его метить. И она будет еще 
сильнее пахнуть. Так что некоторые места лучше 
не трогать, чтобы не вызвать агрессию со стороны 
животного, не стать его врагом. 

Гладить себя росомахи не дают, а сотруд-
ники и не пытаются. Зоологи почти единогласно 
уверены, что животные не должны быть ручными 
для посетителей. Потому что это чревато послед-
ствиями. Чему примеров масса. Раньше в зоосаде 
жила самка гепарда по кличке Муза. Ее выкормили 
на площадке молодняка, она росла совсем ручной 
и обожала, когда чешут ей за ухом. Один раз Муза 
вернулась с улицы, и сотрудники заметили, что от 
нее исходит специфический запах. Провели рукой 
по шерсти, а она мокрая. Оказалось, что кто-то 
из посетителей, воспользовавшись доверчиво-
стью, справил прямо на нее малую нужду шутки 
ради. Поэтому и считается, что стекло — лучшая 
преграда.

Сейчас Агнессе идет девятнадцатый год, 
а Михельсону — десятый. У дамы изменилась 
походка, она уже не может залезть на второй 
ярус, на голове ее кавалера можно заметить 
брызги седины. Считается, что самец тоже 
на пороге преклонного возраста, ведь в при-
роде росомахи живут в среднем до 14 лет. Ну 
а Агнесса и подавно перешла в категорию 
долгожителей. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.
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ИТОГИ ГОДА6

ФАУНА ПРЕЦЕДЕНТ

РАСТРАТА ГОДА — вскрылась после за-
держания в марте зама министра культуры 
Григория Пирумова. За компанию с ним в Ле-
фортовский изолятор отправились и подельники — 
директор Департамента управления имуществом 
Минкульта Борис Мазо и глава Центра реставрации 
Олег Иванов. Речь шла о хищении государственных 
средств в особо крупных размерах (свыше 100 млн 
рублей), изначально выделенных на реставрацию 
Изборской крепости, Новодевичьего монастыря 
и ряда других объектов. Наблюдателей удивило 
даже не то, что ключевой культурный чиновник пре-
спокойно создал преступную группу, действуя по 
расхожей схеме завышения стоимости и объемов 
работ. Причем успешно с 2012 года на этой схеме 
сидел (а сама «реставрация» зачастую не выдер-
живала никакой критики). Более всего оставила в 
недоумении полная неприкосновенность министра 
культуры Мединского, который не мог не знать о 
проделках своего зама, но в очередной раз вышел 
сухим из воды.

АД ГОДА — проявился в том, как Россия 
провожала на «Оскара» своего номинанта 
Константина Бронзита с мультфильмом «Мы 
не можем жить без космоса». Это позор уходя-
щего года: вместо того чтобы поддержать красу 
и гордость отечественной анимации, представи-
тели Минкульта обвинили номинанта Бронзита в 
самопиаре и ничего не сделали для достойно-
го представления России на церемонии в Лос-
Анджелесе.

Теперь в оскаровский шорт-лист в категории 
«Лучший фильм на иностранном языке» попал 
«Рай» Андрея Кончаловского, рассказывающий 
об ужасах Второй мировой войны и созданный 
при участии европейских партнеров. В наших 
кинотеатрах он выйдет без попкорна, с которым 
Кончаловский намерен бороться лично. Хочется 
верить, что «Рай» обойдется без ада, постигшего 
ленту нашего прошлогоднего номинанта.

ВОЗВРАЩЕНИЕ ГОДА — постановки опер 
Мечислава Вайнберга в Мариинском театре 
и Екатеринбургском театре оперы и балета. 
Сочинения выдающегося русского/советского 
композитора Мечислава Вайнберга, незаслуженно 
забытого и почти не исполняемого, вернулись 
на российскую сцену. В Мариинском театре по-
ставлена его опера «Идиот», а в Екатеринбурге 
— «Пассажирка». Наследие Вайнберга огромно: 
22 симфонии, 17 квартетов, 5 концертов, оперы, 
оперетты. Его музыка звучит в фильмах «Летят 
журавли», «Укротительница тигров», «Гипербо-
лоид инженера Гарина». Кричалки и сопелки из 
мультика «Винни-Пух» распевает каждое новое 
поколение малышей. Теперь и академическая 
музыка композитора, в частности, его оперы, ста-
новится достоянием любителей музыки. Отрадно, 
что следующий год продолжит эту тенденцию: 
оперу «Идиот» поставят в Большом. 

УВОЛЬНЕНИЯ ГОДА — убрали директо-
ра Государственного центра современного 
искусства (ГЦСИ) Михаила Миндлина и ру-
ководителя Музея древнерусской культуры 
им. Рублева Геннадия Попова. Но прежде по 
решению министра культуры Мединского Государ-
ственный музейно-выставочный центр (РОСИЗО) 
поглотил ГЦСИ, который Миндлин возглавлял 22 
года. Ему наспех предложили должность в Ру-
блевском музее, так как древнерусское искусство 
— сфера личных интересов Миндлина. Он согла-
сился, но ради этого пожертвовали фигурой очень 
уважаемого специалиста — 76-летнего Геннадия 
Попова, контракт с которым у Минкульта был под-
писан до 2017 года. Пожилого профессионала с 
безупречной репутацией оставили заместителем 
по научной работе. Спасибо, что не выбросили на 
улицу, как вдову Окуджавы из музея поэта.

ДИСКУССИЯ ГОДА — душит цензура 

творцов или нет? Первый камень бросил Кон-
стантин Райкин на съезде СТД, а дальше пошло-
поехало. Двусмысленность публичного обсужде-
ния заключалась в том, что больше всех кричали те, 
которые себе позволяют всё. Страсти по цензуре 
разгорались, в то время как болевые точки россий-
ского искусства и, в частности, театра, особенно 
в провинции, никому не были интересны.

ПРОВАЛ ГОДА — гастроли театра «Ла 
Скала» на сцене Большого театра. Качество 
исполнения оперы Верди «Симон Бокканегра» и 
его же «Реквиема» оказалось настолько низким, 
что заставило усомниться: на самом ли деле перед 
нами солисты прославленного театра из Милана? 
Не случилось ли с ними беды? Вдруг они, бедные, 
ходят где-то, ограбленные и растерянные, по хо-
лодным российским степям, а их место на сцене 
Большого театра заняли самозванцы? Но нет. Все 
было по правде. «Реквием» и вовсе разочаровал, 
особенно в акапельных фрагментах, где звучала 
атональная каша вместо прекрасного вокального 
ансамбля. Осталось только ломать голову: вырази-
лось ли в этом отношение к гастролям в «провинци-
альной» России как к халтуре или все это досадная 

случай-
ность? И уж 
совсем не 
хочется ду-
мать, что та-
кой уровень 
— отражение 
реального со-
стояния этого 
театра сегодня.

НАЗНАЧЕНИЕ 
ГОДА — избрание на пост 
главы Росгосцирка Дмитрия Ива-
нова, бывшего директора Ижевского цирка, 
весьма авторитетного менеджера. На каждого 
нового гендиректора (а их сменилось уж немало 
в последние годы) возлагалась миссия продви-
жения цирковой реформы, ремонта цирков на 
местах, оздоровления жанра. Но, видимо, сама 
экономическая модель некогда славной советской 
цирковой компании уже мало вписывается в новые 
реалии, и каждый новый директор, будь он хоть 
семи пядей во лбу, ничего кардинально изме-
нить не может. Что не отменяет, впрочем, каких-то 

конкретных дел: в кон-
це года Иванов открыл 
отремонтированный 
цирк в Омске, а также 
(хотя решение исходило 
от Мединского) принял 
на баланс Росгосцирка 
некогда самостоятель-
ный цирк на Фонтанке, что 
до сих пор вызывает спорную 
реакцию в цирковых кругах. В 
недалеком будущем на базе цир-
ка на Фонтанке обещают появление 
крупного международного фестиваля.

ФЕСТИВАЛЬ ГОДА — книжная ярмарка 
на Красной площади, которая у стен Кремля 
соединила литературу с кино, театром, опе-
рой и балетом. Стихи читали любимые поэты, 
известные писатели общались с читателями, 
культовое кино крутили на 9-метровом экране, 
показали фрагменты знаменитых спектаклей, 
балетных постановок и рок-оперы Артемьева 

«Преступление и наказание». Успех проекту 
обеспечили культовое место и атмосфера: 

читать книгу в шезлонге у кремлевских 
стен — это дорогого стоит. Два года 

идею фестиваля лично лоббировал 
экс-спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин. Надеемся, что и на посту главы 
Службы внешней разведки он опять 
сможет это сделать.

СМЕНА ГОДА — руководите-
лей сразу двух балетных театров 
Москвы: на место Игоря Зеленско-

го в Музтеатре им. Станиславского и 
Немировича-Данченко пришел Лоран 

Илер, экс-этуаль Парижской оперы; 
это уже второй случай после Начо Дуато 

в Михайловском театре (и третий после 
Мариуса Петипа в XIX веке), когда на пост 

худрука в балетную труппу русского театра 
приглашают именитого иностранца — кстати, 
как и Петипа, француза. Лоран Илер заступит 
на свой пост только после Нового года, так что 
перспективы балета Музыкального театра пока 
туманны. Иначе обстоит дело в Большом театре, 
где Сергея Филина сменил Махарбек Вазиев. Он 
слывет руководителем жестким, управляющим 
балетом единолично и ни с кем своей властью 
делиться не намеренным. Не успев проработать в 
своей должности и месяц, продемонстрировал эти 
качества и в Большом: ограничил «монопольное 
право» прим и премьеров труппы на премьерские 
партии.

БРО-
ДИЛКА ГОДА 
— иммерсив-
ный театр. 
Два шоу в этом 

совершенно но-
вом для России 

жанре стартовали 
в двух московских 

особняках — в Ма-
лом Гнездниковском, с 

«Черным русским» по «Ду-
бровскому», и в Хамовниках, с 

«Вернувшимися» по «Привидени-
ям» Ибсена. Погружение в мистический, 

детективный, психоделический мир, в котором 
зрители бродят по многоуровневому простран-
ству, сталкиваясь с различными этапами развития 
сюжета. Смесь театра и квеста, интерактивной 
игры и перформанса. Здесь есть все компоненты 
традиционного спектакля — музыка, движение, 
драматическая игра, сценография, — но есть и 
то, чего раньше не было.

ПРОЩАНИЕ ГОДА — 2016 год, провозгла-
шенный Годом российского кино, покидает 
нас со слоганом: «Год кино, уходи!». Кроме 
пафосных собраний и трескучих фраз, ничего 
существенного он не внес в искусство кино как 
таковое. Кинематографисты в массе своей раз-
вращены — им бы только урвать кусок пирога. 
Государство все больше поддерживает круп-
нобюджетную дребедень, где только касса ста-
новится мерилом успеха, — только на мировом 
поприще он в учет не принимается. По большому 

счету, востребованными оказались две игровые 
картины — «Зоология» Твердовского-младшего 
и «Ученик» Серебренникова, попавший в «Осо-
бый взгляд» Каннского кинофестиваля. Сразу 
восемь картин, сделанных в России и при ее уча-
стии, номинировались на азиатского «Оскара», и 
ни одна не стала лауреатом. Среди номинантов 
Европейской киноакадемии не было российских 
имен — только композитор Илья Демуцкий по-
лучил награду за музыку к фильму «Ученик» без 
всякого конкурса. На больших экранах кассовых 
побед достигли «Экипаж» Николая Лебедева и 
«28 панфиловцев» Кима Дружинина и Андрея 
Шальопы, окупившие свой бюджет и даже вы-
шедшие в прибыль. Вдохновленный успехом 
патриотического кино о панфиловцах, министр 
культуры объявил конкурс на создание блокба-
стера о Зое Космодемьянской.

Марина РАЙКИНА, Ян СМИРНИЦКИЙ,
Светлана ХОХРЯКОВА,  

Екатерина КРЕТОВА,
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА, 

Павел ЯЩЕНКОВ.

Новый год настает. Пора 
подводить итоги. Что хорошего за 

365 дней случилось в нашем культурном 
государстве, а что не порадовало? Чем мы 

можем гордиться, а за что становится безудержно 
стыдно? На что есть ответы, а какие вопросы так и 

остались неразрешенными? Смотрим на культурный 
расклад: и густо, и пусто, и некому руку подать...

И ГУСТО, И ПУСТО, 
И НЕКОМУ РУКУ 

ПОДАТЬ

АЖИОТАЖ 
ГОДА — давка, начав-

шаяся в Третьяковской галерее 
на выставке Серова, через несколь-

ко месяцев захватила Айвазовского и 
теперь продолжается на коллекции ита-

льянских мастеров из Ватикана. Жаждущие 
увидеть «Девочку с персиками» и другие работы 

портретиста стояли в очередях с раннего утра до 
вечера, а кому надоело, выбили дверь в галерею на 
Крымском Валу. А на мариниста у спекулянтов по-
купали билеты за 5000 тысяч при официальной цене 
в 400 руб. В очереди на экспозицию мастеров Воз-
рождения вообще подрались так, что без памяти 

валялись у забора в Лаврушинском. К слову, 
бум на искусство очевиден, и профессионалы 

объясняют его, в частности, тем, что Тре-
тьяковка под руководством Зельфиры 

Трегуловой постоянно предъяв-
ляет сногсшибательные 

проекты.

ПУГАЧЕВА И ГАЛКИН 
РАЗЪЕХАЛИСЬ...

«МК» подводит 
культурные итоги года

c 1-й стр. c 1-й стр.

ТРИУМФ ГОДА 
— постановка Римаса 

Туминаса «Царь Эдип». Ко-
продукция театров — им. Евгения 

Вахтангова и Национального греческого 
— произвела фурор сначала на родине 

древнегреческой трагедии (играли в Эпидав-
ре, в античном театре на 14 тысяч зрителей), а 
затем в Москве. В «Царе Эдипе» сошлись две 
культуры, два языка, две театральные тради-
ции. Древнегреческие герои существуют по 
русской психологической школе, а греки 

речитативом и пением поднимают их и 
уносят высоко, туда, где небо неот-

вратимо темнеет и черной пти-
цей зависает, как рок 

судьбы.

БЕСПРЕДЕЛ ГОДА — обливание мочой 
фотоснимков Джока Стерджеса на выстав-
ке «Без смущения» в Центре фотографии 
им. братьев Люмьер. Закрытие экспозиции 
спровоцировал отряд «Офицеров России», 
перекрывший вход в фотоцентр. Следую-
щий объект нападения — выставка «Прямой 
взгляд», посвященная войне на Украине, в 
Сахаровском центре. Люди в камуфляже и 
казаки ворвались в центр с банкой «Кровь 
детей Донбасса» и начали грубо требовать 
закрытия экспозиции. Отвратительно закон-
чились нападки на Музей ГУЛАГа, на дверях 
которого «Революционный коммунистиче-
ский союз молодежи» повесил чучело с ли-
цом Солженицына. То, что власти вяло реа-
гируют на самовольную «цензуру» народа (а 
по сути — гопников), наводит на мысль, что 
она чужими руками эту самую «цензуру» и 
осуществляет. 

РЕФОРМА ГОДА — коснется финансирования сто-
личных театров. Об этом полгода назад заявил замести-
тель мэра столицы Леонид Печатников и сдержал слово. С 1 
января все муниципальные театры выйдут на старт с новой 
«дорожной картой». Итак, финансирование театров будет идти 
по трем основным направлениям: 1) содержание имущества 
театра (бюджет полностью обеспечивает его содержание); 2) 
услуга по показу театральных постановок (рассчитывается 
определенным образом, и здесь главным становится зритель, 
без которого театр существовать не может). И, наконец, 3) 
организация показа спектаклей (дополнительные расходы, 
связанные со спецификой театров, или если театр на ремон-
те, то департамент обеспечивает ему достойное временное 
пристанище). Обозначена средняя зарплата — 66 273 руб., 
обязательное количество спектаклей в год — для драмы 250 
(а не 280, как было прежде) и 100 для детских, кукольных и 
филиалов. Но тут много нюансов, поэтому два театральных 
сезона будет идти мониторинг. Леонид Печатников.

Обед для росомах 
готовится со всей 

тщательностью.

Игорь Егоров — 
ближайший друг 

семьи росомах среди 
людей.

На досуге росомахи 
обожают погрызть 
стволы деревьев.  

В преддверии Нового 
года они ожидают 

поставки елок. 
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 на сайте  

 

— Да, семья Мартенсов приехала к нам 
в Кыштовку, — говорит заместитель главы 
района Татьяна Георгиевна Ляшенко. — Только 
вчера в администрацию приходил глава семьи, 
по документам он Ойген, но просил называть 
себя Евгением. Так его раньше звали, когда 
он еще с родителями жил в Исилькульском 
районе Омской области. Рассказал, что в 
90-х годах они эмигрировали в Германию. 
Жили в небольшом городке в земле Северный 
Рейн-Вестфалия. Там он женился на Луизе, 
там родились все их десять детей. На всех 
Евгений произвел хорошее впечатление. Сель-
чане отметили: «От него прямо добро идет…» 
Сказал, что они уже подобрали в райцентре 
на улице Жировкова 4-комнатную квартиру. 
Жилье требует ремонта, но Евгений сказал, 
что оно их устраивает. 

Сначала в Кыштовке думали, что переезд 
семьи из Германии в их сибирское село не 
более чем реалити-шоу. До этого в районный 
центр немцы приезжали только охотиться на 
медведей. Но, поговорив с главой семьи, сель-
чане поняли, что Мартенсы воспользовались 
госпрограммой переселения соотечествен-
ников и намерены капитально обосноваться 
в Кыштынском районе. 

— Из Министерства труда в администра-
цию района скинули информацию о том, что 
у Ойгена Мартенса расходились взгляды с 
преподавателями немецкой школы о сексу-
альном воспитании детей, — рассказывает 
замглавы района. 

Местные только диву давались, узнав, 
что Ойгену и Луизе за то, что не разрешили 
дочери посещать обязательные уроки «секс-
просвета», был выписан штраф в 150 евро. А 
когда супруги принципиально отказались его 
оплачивать, их приговорили к одному дню 
тюрьмы. Благо Луиза была беременной, и ее 
освободили от наказания. 

В селе поговаривали, что Мартенсы — 
баптисты, но глава семьи поделился, что они 
были воспитаны баптистами, но сейчас не 
принадлежат ни к одной церкви. 

Сельчанам понравилось, что Евгений и 
Луиза воспринимают действительность адек-
ватно, не ропщут, никому не предъявляют пре-
тензий. Ойген-Евгений еще раньше приезжал 
на разведку. У него недалеко от Кыштовки 
живут родственники и друзья. В военные годы 
в Сибирь из Поволжья было сослано немало 
немцев. 

— До железной дороги от нас 160 

километров, до Новосибирска — 600, но до 
областного центра ходит комфортабельный 
автобус, — говорит Татьяна Георгиевна. 

На севере Новосибирской области сейчас 
трещат настоящие сибирские морозы. В Кыш-
товке градусник показывает минус 42 градуса, 
через три дня обещают, что температура по-
низится до минус 54.

— Семья с детьми приехала в Сибирь 
в легких куртках. Им сейчас надо помочь с 
одеждой. Мы поговорим с нашей соцзащитой, 
— продолжает рассказывать Татьяна Георги-
евна. — Евгений сказал, что они будут рады 
любой помощи. Как я поняла, в Германии они 
всегда получали на детей вещи. К тому же там 
довольно большие детские пособия, которые 
не сравнимы с нашими копейками. 

В районном центре есть две школы, не-
давно построили новый детский сад. Но, по 
рассказам сельчан, Евгений не планирует отда-
вать своих младших детей в детский садик. Их 
воспитанием будет заниматься мама Луиза. 

— Мы думали, что у нас теперь школа на-
полнится детьми. Но Евгений с Луизой хотят, 
чтобы их дети учились на дому. Этот вопрос 
еще предстоит утрясать с учителями. Старшие 
дети у них свободно говорят как на немецком, 
так и на русском языке. А вот младшие детки 
лепечут в основном только по-немецки. 

Сам Евгений Мартенс говорит, что собира-
ется обустроить на сибирской земле фермер-
ское хозяйство. Правда, опыта у него в этом 
деле нет. В Германии он работал специалистом 
по техосмотру, а ранее освоил специальности 
столяра и слесаря.

Местные рассказывают, что земли сво-
бодной в районе немерено. Раньше здесь было 
развито сельское хозяйство, а в 90-е годы все 
пришло в упадок. 

— Будем рассматривать вопрос по предо-
ставлению их многодетной семье земельно-
го участка, — говорит Татьяна Георгиевна. 
— Евгений сказал, что у них для старта есть 
небольшой капитал. Но им сейчас надо для 
начала получить российское гражданство. Они 
сейчас как раз занимаются тем, что оформляют 
документы. 

Сельчане в один голос уверяют: «Мы не 
против новых поселенцев, пусть обустраива-
ются. Хорошим людям всегда рады. Всем, чем 
надо, поможем». 

«МК» будет следить, как семья Мартенсов 
будет обустраиваться на новом месте. 

Светлана САМОДЕЛОВА

ЧТО РУССКОМУ ХОРОШО, 
ТО НЕМЦУ — СИБИРЬ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Отсутствие всякого 
управления в стране. 4. «Виновник» измель-
чения географических карт. 10. Сторукий ве-
ликан, родившийся в «семье» Урана и Геи. 11. 
Ответ на загадку «Белая кошка лезет в окошко». 
13. Время подъема пастухов и доярок. 14. 
Соседка цинка в таблице Менделеева. 15. 
Подставка-светильник с несколькими элек-
трическими лампами. 16. Восковая «лучина» в 
церкви. 18. Каскадер, выполняющий сложные 
трюки вместо актера. 20. Яма на дороге от 
колес машин. 22. Вечерняя самоварная цере-
мония. 23. И панк, и гот, которые выделяются 
из толпы обычных людей. 24. «Урал», но не 
горы, не река  и не футбольный клуб. 27. Токио, 
породнившийся с Москвой и Парижем. 30. 
Средневековая псевдонаука о превращении 
свинца в золото. 32. Кухонная утварь с чуде-
сами. 34. Мастер, превращающий актрису в 
бабу-ягу или принцессу. 35. Очередной юби-
лей Великой Октябрьской социалистической 
революции. 36. Экспромт в буриме. 38. То, что 
есть у рубля, партии и корабля. 39. Мечта под-
ружки, спящей на раскладушке. 40. Человек 
как отдельная личность в среде других людей. 
41. Шкет, который везде лазейку найдет. 42. Он 
и вершина эволюции, и старший брат братьев 
наших меньших.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Делец, открывающий 
фирмы-однодневки. 2. Дикая кошка с кисточ-
ками на ушах. 3. «Предводительница» нитки. 
5. Нелепые мысли, с точки зрения здравого 
смысла. 6. Золотой раритет Александра Маке-
донского, что искали в фильме «Джентльмены 
удачи». 7. Игра, в которой большим мастером 
был Валерка из неуловимых мстителей». 8. 
Лекарство из целебных трав от знахарки. 9. 
Натуральное число, изображаемое единицей 
с дюжиной нулей. 10. Птица, рекомендуемая 
диетологами вместо курицы. 12. «Градус» в 
голосе учительницы, отзывающейся о люби-
мых учениках. 17. Порочащие документы в 
руках у шантажиста. 19. Самозванец в роли 

диктатора. 20. Стеклянный «загон» для мане-
кенов в магазине. 21. Автомобиль, способный 
передвигаться по суше и по воде. 25. Куст,  к 
которому шел за новой метлой дворник в песне 
«Пластилиновая ворона». 26. Ветхая одежда 
нищего. 27. Ассистент руководителя. 28. Дра-
гоценный камень цвета травы. 29. Очередная 
«атака» кашля. 31. Примитивный недотепа. 
33. Ложные показания, благодаря которым 
невиновный оказался в тюрьме. 34. Брюки, 
названные в честь французского генерала. 
37. Острая приправа к холодцу. 38. Рифма к 
словам «вино» и «домино».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 21 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стилист. 4. Учебник. 10. Ксерокс. 11. Абордаж. 13. Июль. 14. Теща. 15. 
Неваляшка. 16. Конура. 18. Коралл. 20. Свисток. 22. Надбавка. 23. Европеец. 24. Клейстер. 
27. Таблетка. 30. Армянин. 32. Древко. 34. Пенсне. 35. Блондинка. 36. Обед. 38. Утка. 39. 
Равиоли. 40. Команда. 41. Бальзам. 42. Разруха.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Скрипка. 2. Лось. 3. Струна. 5. Чердак. 6. Брат. 7. Корабль. 8. Испарина. 
9. Запястье. 10. Клиника. 12. Желание. 17. Разбойник. 19. Отопление. 20. Схватка. 21. Кара-
бин. 25. Лицемер. 26. Романтик. 27. Тенниска. 28. Кассета. 29. Однолюб. 31. Вешалка. 33. 
Община. 34. Папаха. 37. Дань. 38. Удар.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28

www.flotrusich.ru
КРУИЗ ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»
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10.04.2017—
15.04.2017
ПОДАРОК !!!

18.06.2017—
01.07.2017
Балтийское
море

01.06.17
23.06.17
15.07.17
06.08.17

08.09.17—
21.09.17
На родину 
Лермонтова 
ТАРХАНЫ

21.05.17—
01.06.17
от 24288 р.

«Природу будит ото сна всем долгожданная весна» 
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)–САРАТОВ 
(ПОДАРОК К НОВОМУ ГОДУ — ТАРХАНЫ НА РОДИНУ 
ЛЕРМОНТОВА)–БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА
«От Древних славян до Петра Великого»
МОСКВА–КАЛЯЗИН–ЯРОСЛАВЛЬ (РОСТОВ ВЕЛИКИЙ)–
ГОРИЦЫ–КИЖИ–СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, 
БОЛ. ЛЯДИНЫ)–ПЕТРОЗАВОДСК–МАНДРОГИ–СВИРЬСТРОЙ–
ВАЛААМ–САНКТ-ПЕТЕРБУРГ(ПУШКИН, КРОНШТАДТ, ЦАРСКОЕ 
СЕЛО)–ВЫБОРГ–УСТЬ-ЛУГА (ПСКОВ, ПЕЧОРЫ, КОПОРЬЕ, 
ИВАНГОРОД)- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ, ВЫРИЦА) 

В верховье Камы
Н.НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)–ЧИСТОПОЛЬ–
САРАПУЛ–НИЖНЕКАМСК–ПЕРМЬ–БЕРЕЗНИКИ (ЧЕРДЫНЬ)–
ПЕРМЬ (КУНГУР)–ЧАЙКОВСКИЙ–ЕЛАБУГА–ТОЛЬЯТТИ–
САМАРА–ТОЛЬЯТТИ–БУЛГАРЫ–КАЗАНЬ–СВИЯЖСК–
МАКАРЬЕВ–(ДИВЕЕВО; МУРОМ)–Н.НОВГОРОД
Н.НОВГОРОД–ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–БАЛАКОВО–САРАТОВ–
ВОЛГОГРАД–ИЛЬЁВКА (КАЛАЧ-НА-ДОНУ–СЕРАФИМОВИЧ–
КОСТОМАРОВО (ВОРОНЕЖ–КОМПЛЕКС ПЕЩЕРНЫХ ХРАМОВ 
VIII–Х вв.)–САРАТОВ–БАЛАКОВО (ТАРХАНЫ)–ХВАЛЫНСК 
(СЫЗРАНЬ)–САМАРА–БОЛГАРЫ–КАЗАНЬ–СВИЯЖСК–
МАКАРЬЕВ (ДИВЕЕВО; МУРОМ)–Н.НОВГОРОД от 26 312 р.

На родину коми-пермяков
НИЖНИЙ НОВГОРОД–ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-ОЛА)–
ЧИСТОПОЛЬ –САРАПУЛ–ПЕРМЬ (2 ДНЯ: КУДЫМКАР–КУНГУР; 
ЧЕРМОЗ)– ЧАЙКОВСКИЙ–ЕЛАБУГА–ТОЛЬЯТТИ–САМАРА–
ТОЛЬЯТТИ–БУЛГАРЫ–КАЗАНЬ (СВИЯЖСК)–МАКАРЬЕВ 
(ДИВЕЕВО; МУРОМ)–Н.НОВГОРОД 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
22 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12,  
у к/т «Ладога»
м. «Варшавская», Чонгарский бул., д. 7
м. «Митино», ул. Митинская, д. 40
м. «Щелковская», Московский автовокзал
23 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
24 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Перово», ул. 2‑я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Университет», выход к МГУ
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
25 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, 
д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Щелковская», Московский автовокзал

р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
22 декабря с 10.00 до 14.00
СТУПИНО, пр‑т Победы, д. 18/43, в фойе ДК
23 декабря с 10.00 до 14.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3 в фойе ДК
24 декабря с 10.00 до 14.00
МОЖАЙСК, ул. Московская, д. 9, в фойе РКДЦ

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
22 и 23 декабря, с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 
до 15.00, 24 декабря с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», северный выход к автостанции
м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д. 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой, 
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр‑т, вл. 75, 
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б‑р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру 
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3
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куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ модельки автомобилей, 
солдатики, фотоаппараты 
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3,микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату
     т. 8(495)514-59-87

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-910-087-36-81
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

 отдых! 
т. 8-903-135-07-36

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых!

НЕДОРОГО!
ПО МОСКВЕ!  
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых - релакс
м. "Алексеевская" 
т. +7-968-888-04-85

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Подробности по телефону 8-495-665-40-80

Итальянская актриса Моника Беллуччи по-
сетила российскую столицу. Но до Рождества 
она вернется домой, потому что семейный 
праздник хочет провести с близкими.

Она совсем не похожа на диву, проста и при-
ятна в общении. На протяжении нескольких лет 
остается верна одному бренду, с создателями 
которого дружит. Вот и в Москве Моника появилась 
в их изысканном платье сливового цвета. 

 — Рождество я провожу со своими детьми, — 
рассказывает Моника Беллуччи. — В праздничные 
дни стараюсь смотреть фильмы, которые хороши 
для всей семьи и создают хорошее настроение. В 
России я в третий раз и чувствую себя как дома. 
Хотя ваш климат совсем не похож на итальян-
ский. Меня привлекает славянский характер с его 

стремлением выживать вопреки обстоятельствам, 
сочетанием комического и трагического. Мне 
нравится свойственная славянскому духу вера в 
то, что настанет новый день, что бы ни случилось. 
Российское искусство великолепно. Я видела 
фильмы Тарковского и Кончаловского, а на Канн-
ском кинофестивале посмотрела «Левиафана» 
Звягинцева, и он произвел на меня впечатление. 
Я бы с удовольствием сыграла в русском фильме, 
но пока таких предложений не поступало. Мне 
нравится, когда меня удивляют. Лучшая вещь, 
какую я видела в России, — это матрешка.

— Вы родились в небольшом итальян-
ском городке. Насколько это определило 
вашу жизнь?

— Я действительно из небольшого городка, 
можно даже сказать, что я — девушка из деревни. 
Поэтому мне понятны героини, бегущие от чего-
то. И я когда-то убегала от простой жизни. Имея 
такое прошлое, всякий раз необычно чувствую 
себя на красной дорожке какого-нибудь мирового 
кинофестиваля. А играя простых героинь, ощущаю 
красоту и страдания той земли, на которой они 
живут. Любовь — самое важное, что только есть в 
этом мире. Она как пламенный мотор и способна 
одухотворять то дело, которым вы занимаетесь. 
Любовь сопутствует истинной страсти и вашему 
отношению к детям. 

Эмир Кустурица освоил 
русский язык
В предновогодние дни Москву посетил и 

сербский режиссер Эмир Кустурица. В отличие 
от Моники Беллуччи он — частый гость в России, 
не раз приезжал на Московский международный 
кинофестиваль, считается другом Михалкова, 
бывал в Петербурге и выступал у нас с концертами. 
Лет пять назад Кустурица едва говорил по-русски, 
а теперь делает это свободно, перемежая русские 
фразы сербскими словами или заимствованиями 
из других языков. Он часто употребляет такие 

слова, как «сорбировать», «корреляция», «им-
прессия». Дресс-код — не для него. Вот и теперь 
он появился в голубой джинсовой рубашке с кос-
матой головой, аппетитно закидывал в рот свежую 
малину и ежевику.

— Рождество я провожу на родине, в своей 
деревне, — говорит Эмир Кустурица. — Русские 
любят смотреть под Новый год кино, а я вообще 
давно не видел чужих фильмов. В огромном ко-
личестве современных картин нет души. А я ценю 
душевность и жертвенность. За это ценю совет-
ское кино. Если бы сегодня снимали фильмы, 
равные картине «Летят журавли», то мировое кино 
достигло бы высот. У Калатозова есть еще один 
выдающийся фильм: «Я — Куба».

— Вы потеряли родной дом во время вой-
ны, не осталось ни одной фотографии ваших 
родителей. Поэтому вас не покидает про-
шлое? И от войны убежать не получается. 

— А как от нее убежать, если мы постоянно 
живем в состоянии войны? Так устроен мир, и ниче-
го с годами не меняется. Война стала привычным 
состоянием человека. На моей родине она была 
дважды, такая же, как на Украине, — импортиро-
ванная… Мы воевали, но она не была нашей. Но 
мировой войны, я думаю, не будет. Если бы пре-
зидентом США избрали мадам Клинтон, то она 
случилась бы. Но с Трампом этого не произойдет. 
Главное в жизни и кино — любовь. На площадке 
надо обязательно жертвовать собой. Я не знаю, 
как делать фильм без солнца, поэтому люблю 
снимать летом. Самый привлекательный характер 
в мировой литературе — Дон Кихот Сервантеса. 
Помните, что он советовал Санчо Пансе? Не путать 
аппетит с любовью. Вот и я снимаю фильмы не про 
аппетит, а про любовь. Я живу в маленькой стране. 
Если вы — независимый режиссер и работаете в 
небольшой компании, то у вас больше шансов на 
проявление чувств. Это совсем не то, что в Голли-
вуде, где многое идет от пропаганды.

Светлана ХОХРЯКОВА.

В Москве итальянская 
дива призналась:  
«По сути я — девушка  
из деревни»
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Оказывается, хакеры, совершающие фи-
нансовые атаки в цифровом мире, — те еще 
психологи. «Лаборатория Касперского» выяс-
нила, что риск потерять деньги при оплатах в 
Сети увеличивается в России именно в сезон 
отпусков. Что ж, мошенников можно понять: 
длинные праздники, много покупок, люди готовы 

тратить больше и, как ни парадоксально, меньше 
задумываться о тратах. 

По данным «Лаборатории Касперского», 
в конце лета-начале осени Россия вышла на 
первое местом в мире по уровню финансовых 
атак в Интернете. 

Речь идет о пострадавших пользователях 
как персональных компьютеров, так и мобиль-
ных устройств. Специалисты компании сделали 
вывод, что дело именно во временном периоде. 
Отпуска у большей части наших соотечествен-
ников приходятся на август-сентябрь-октябрь. А 
значит, хочется расслабиться, быстро оплатить 
что-то из дома, купить тур или все необходи-
мое для долгожданного отпуска. Количество 
онлайн-платежей растет, и злоумышленники 
незамедлительно реагируют на такой тренд. В 
итоге именно в третьем квартале 2016 года наша 
страна стала лидером по доле пользователей, 
которых атаковали банковскими «троянцами» 
для персональных компьютеров. 

— Грядущий новогодний сезон, скорее все-
го, изменит показатели активности вредоносного 

ПО в странах, где этот праздник пользуется по-
пулярностью, — считает антивирусный эксперт 
«Лаборатории Касперского» Денис Макрушин. 
— И не исключено, что рейтинг самых атакуе-
мых с помощью банковского вредоносного ПО 
стран изменится в сторону зимних курортов, вос-
требованных туристических мест. Безусловно, 
по-прежнему будут находиться под угрозой и 
люди, еще только желающие оперативно купить 
тур из дома. Пользователям стоит быть более 
осторожными в Сети, чтобы не омрачить Рож-
дество и Новый год потерей денег или ценной 
информации на своем устройстве. 

Еще один тренд двух последних лет: мошен-
ники сменили цели своих атак. В «Лаборатории 
Касперского» наблюдают планомерное увеличе-
ние количества нападений именно на платформу 
Android. Хакеры постепенно переключаются с 
самой популярной в мире операционной системы 
Windows на «Зеленого робота». Причем цифры 
изменились кардинально. Если в первом полуго-
дии 2014 года только 22% атак злоумышленников 
было направлено на устройства на платформе 
Android, за такой же период этого года цифра 
выросла до 72%! «Славен» 2016 год и тем, что мо-
шенники в нашей стране решили переключиться 
с компьютеров на мобильные гаджеты. Оно и не 
удивительно, редко у кого сейчас в кармане нет 
смартфона, а в рюкзаке — планшета. 

Однако рано паниковать и навсегда отре-
каться от покупок в Сети. Существуют правила 
безопасности, своего рода правила поведе-
ния при проведении платежей во Всемирной 
паутине. 

1. Загружайте приложения только из офи-
циальных источников. Если вы пользователь 
компьютера, то речь идет об официальных сайтах 
производителей. Если мобильного устройства 
— то о магазинах Google Play и Appstore.

Совет специально для владельцев смарт-
фонов (именно эти компактные устройства поль-
зователи берут с собой на отдых и именно с них 
совершают покупки, поэтому велик риск, что и 

атака будет совершена на этот гаджет). Итак, 
отключите установку подозрительных прило-
жений из неизвестных источников в настройках 
телефона, во вкладке «Безопасность». Так вы 
точно будете знать, что никакое постороннее и 
нежелательное ПО не попадет к вам в телефон. 
Кроме того, больше доверия должны вызывать 
популярные приложения, которыми пользуются 
миллионы.

2. Не забывайте регулярно устанавли-
вать обновления для операционных систем и 
приложений. 

3. При проведении интернет-платежей всег-
да проверяйте, что соединение происходит по 
безопасному каналу. В таких случаях вы увидите 
символы HTTPS в строке браузера или харак-
терный значок с замочком.

4. Чтобы уж точно спать спокойно, защитите 
свое устройство надежным антивирусом. Важно 
соблюдать приведенные выше рекомендации, 
но иногда их может быть недостаточно. Вредо-
носные программы попадаются и в Google Play, а 
порой злоумышленники используют эксплойты. 
Это особый подвид зловредов, которые ищут 
брешь в программном коде и с помощью нее 
проникают на устройство. Чтобы избежать про-
блем, установите на своем устройстве защиту 
класса Internet Security, в которой есть ком-
плексные модули по защите интернет-платежей. 
Например, Kaspersky Internet Security с функцией 
«Безопасные платежи». Владельцы смартфонов с 
«Зеленым роботом» могут установить Kaspersky 
Internet Security для Android. 

5. Ну и, несмотря на все советы, неплохо 
бы иметь голову на плечах. Очень часто туристы 
подключаются в поездках к Wi-Fi и оплачивают 
новые пляжные тапочки со своего банковского 
счета. В этом случае онлайн-транзакция мо-
жет быть перехвачена, а банковская карта — в 
свою очередь — опустошена. Поэтому таких 
операций следует избегать. Но бывают случаи, 
когда оплатить что-то оперативно очень нужно, 
и в пределах доступа — только публичная Wi-Fi 
сеть. Тогда о защите своих интернет-платежей 
стоит подумать заранее и установить VPN. Эта 
технология практически полностью гарантирует 
безопасность трафика при перемещении по 
незащищенному каналу: она поможет зашифро-
вать соединение, и злоумышленники не смогут 
перехватить данные — что особенно важно, 
когда речь идет о деньгах. Такая функция есть 
в Kaspersky Internet Security, она называется 
«Безопасное соединение». 

Анна СЕРГЕЕВА.
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Не за горами новогодние праздники — 
пора приятной суеты, покупок подар-
ков любимым и друзьям. Но времени 
все меньше, и не все успевают совер-
шить пробежку по магазинам или дой-
ти до туристического агентства, чтобы 
приобрести путевку под пальмы. Тогда 
на помощь приходят современные тех-
нологии: платежи можно совершать в 
Сети. Однако экономя время за счет 
интернет-покупок прямо из своего 
уютного кресла, пользователь подвер-
гает себя риску потерять вполне ре-
альные деньги. Как обезопасить себя 
от электронных краж? 

ПОКУПАЙ, НО ПРОВЕРЯЙ
Как защитить свои 
интернет-платежи 
в новогодние праздники

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ



Определить, в какой вы сейчас 
Корее, Северной или Южной, 
можно по мху на коре дере-
вьев. Если люди его едят, то 
вы в Северной.

Жила-была девочка. Она не-
сколько раз садилась на диету 
и каждый раз мимо.

— Я вот третий день думаю: 
можно ли пылесосом высо-
сать глаз? 
— Ну с мозгом, я смотрю, у тебя 
это прекрасно получилось.

Вчера на МКС космонавты от-
мечали день рождения амери-
канского коллеги, а также со-
вершили три выхода в открытый 
космос: два раза покурить и 
один раз объяснили коллеге, 
кто на МКС главный. 

Достаточно одного взгляда на тех, 
кто сидит в самолете, чтобы точно 
их классифицировать. 
Первая группа: с самого начала 
пристегиваются ремнями, при 
аварийных сообщениях со скучаю-
щим видом листают прессу — это 
опытные пассажиры с большим 
стажем полетов. 
Вторая группа: очень любопытны, 
стараются все потрогать, никак 
не могут разобраться с ремнями 
безопасности, аварийные сообще-
ния выслушивают весьма внима-
тельно — это новички, которые 
летят впервые. 
Третья группа: очень крепко 
пристегиваются, несколько раз 
проверяют прочность ремней, 
закрывают глаза с первых минут 
полета, а при аварийных сообще-
ниях начинают мелко дрожать — 
это пилоты!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК» КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 22.12.2016
1 USD — 61,1092; 1 EURO 
— 63,6086.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве -2...0°, днем в Москве 
0…2°. Облачно, местами небольшие 
осадки, туман, гололед, гололеди-
ца, ветер западный, юго-западный, 
5–10 м/с.
Восход Солнца — 8.55, заход Солн-
ца — 16.00, долгота дня — 7.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидается 
малая геомагнитная буря.

ДАТСКий УГОЛОК

День энергетика.
1661 г. — племена калмыков при-
няли русское подданство.
1936 г. — Лев Троцкий покида-
ет Норвегию, чтобы поселиться 

в Мексике в доме Фриды Кало и 
Диего Риверы.
1946 г. — начался первый чемпио-
нат СССР по хоккею с шайбой.
1991 г. — Алла Пугачева и Олег 
Янковский стали последними на-
родными артистами СССР.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Дмитрий Билозерчев (1966), гим-
наст, трехкратный олимпийский 
чемпион
Лео Бокерия (1939), директор ГНЦ 
сердечно-сосудистой хирургии им. 
Бакулева
Елена Вартанова (1959), декан 
факультета журналистики МГУ
Юрий Маленченко (1961), летчик-
космонавт, Герой России
Галина Петрова (1956), актриса 
театра и кино, заслуженная ар-
тистка РФ
Джакомо Пуччини (1858–1924), 
итальянский оперный композитор
Эдуард Успенский (1937), литера-
тор, создатель Чебурашки
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СПОРТАВТОВЗГЛЯД
ГЛАВНАЯ ТЕМА ПЕРСОНА ДНЯ

АНОНС

Ассоциация студенческого баскетбола 
назвала место проведения ставшего уже 
традиционным матча звезд. Восьмая игра 
в истории турнира состоится 28 января 
на площадке спортивного комплекса ОГУ 
— Орловского государственного универ-
ситета имени И.С.Тургенева. Это будет 
очередное противостояние «Запада» с 
«Востоком», причем последний по числу 
побед пока впереди — 4 против 3.

Традиционно эти команды будут укомплек-
тованы игроками 16 клубов Студенческой лиги. 
Уже по традиции в перерыве игры, приуро-
ченной ко Дню святой Татьяны, покровитель-
ницы студентов, состоится шоу-программа 
с конкурсами слэм-данков (бросков сверху), 
трехочковых бросков и соревнованиями групп 
поддержки. Сами же студенты с 25 по 28 января, 
воспользовавшись каникулами, получат трени-
ровочные сессии от ведущих тренеров Лиги.

— Мы заслужили право провести этот 
матч, — сказал начальник управления физи-
ческой культуры и спорта Орловской области 
Александр Муромский. — Баскетбольные 
традиции в городе поддерживает наша коман-
да ОГУ, которая выступает на самом высоком 
уровне. В свою очередь, ее очень активно под-
держивают товарищи по учебе. Конечно, это 
будет испытание не только для игроков, но 
и для университета, но мы уверены, что все 
пройдет на высоком уровне…

Под стать времени матчи Студенческой 
лиги активно освещаются в социальных се-
тях, где ведутся трансляции, выкладываются 
лучшие моменты игровых дней, происходит 
профессиональный разбор игр. 

По словам президента АСБ, министра 
юстиции РФ Александра Коновалова, главные 
цели этого проекта — наличие солидного мас-
сового турнира большой продолжительности 

для настоящих студентов, а не «замаскирован-
ных» под учащихся профессионалов, а также 
создание элемента молодежной субкультуры, 
где молодые люди сами реализуют себя через 
обсуждение игр, голосования и участие в око-
лобаскетбольных конкурсах. 

Юбилейный, 10-й по счету сезон АСБ стал 
самым массовым не только в стране, но и в Ев-
ропе. В чемпионате нынешнего сезона играют 
более 800 мужских и женских команд из 450 
вузов и 69 регионов России. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Баскетбол: студенческий матч звезд пройдет в Орле
В перерыве — броски сверху и соревнования  
групп поддержки

Теракт в Анкаре, жертвой которого стал по-
сол России в Турции Андрей Карлов, потряс 
мировую общественность. Случившееся 
еще раз заставило российских туристов усо-
мниться в достойном уровне безопасности 
на берегах Босфора и целесообразности 
поездок в любимые многими курортные 
комплексы. В схожей неопределенной си-
туации находятся и российские футбольные 
клубы, которые давно привыкли проводить 
зимние сборы в удобной Турции.

Любовь отечественных туристов и футболь-
ных клубов к Турции объясняется одними и теми 
же факторами: приятный климат, безвизовый 
режим, но в первую очередь манит самый ща-
дящий среди всех имеющихся аналогов ценник 
на проживание и оказываемые услуги. Не самые 
простые в последние годы дипломатические 
отношения между двумя странами на какое-то 
время практически перекрыли поток туристов из 
России на берега Босфора, но с потеплением в 
этих отношениях постепенно восстанавливается 
и пассажиропоток на маршруте Россия–Турция. 
И тут — убийство посла в Анкаре…

Понятно, что курортные зоны в Турции, на 
которые и нацелено подавляющее большинство 
наших туристов, являются своеобразными «го-
сударствами в государстве», а происходящие 
в Стамбуле или Анкаре события до этих мест 
доходят исключительно в виде новостей. Так 
что, на первый взгляд, опасаться отдыхающим 
на турецких курортах особо нечего. Более того, 
умеющие считать деньги туроператоры наверня-
ка умело используют нестабильную обстановку 
в облюбованной туристами стране для снижения 
стоимости путевок.

Все сказанное выше относится не только к 
туристам-одиночкам, но и к футбольным клубам, 
руководство которых, выбирая место проведе-
ния сборов, смотрит на стоимость мероприятия 
далеко не в последнюю очередь. А здесь — и 
хорошие отели, и качественные поля, которые, в 
надежде урвать свой кусок от сладкого пирога, 
стелят даже рядом с гостиницами, куда футбо-
листы еще не заглядывали ни разу.

Одно дело — на свой страх и риск прини-
мать решение о поездке в не самую спокойную 
страну, и совсем другое — отправлять туда це-
лую футбольную команду. Да, ни в одной точке 
мира нельзя быть абсолютно уверенным в соб-
ственной безопасности, но Турция на сегодня 
несомненно является зоной повышенного риска, 
пойти на который (в нашем случае — отправив 
туда футбольную команду) неоправданно руко-
водитель не имеет морального права.

При выборе места проведения сборов за-
частую немаловажную роль играет и мнение 
главного тренера. Валерий Карпин любил возить 
«Спартак» в хорошо знакомую ему Испанию, а 
Станислав Черчесов смотрел в австрийскую 
сторону. Кому-то по душе ОАЭ, а кому-то Кипр. 
Но если исключить личные пристрастия, то, 
выбирая по соотношению «цена/качество», 
сложно не остановиться именно на Турции. 
Плюсом является и то, что подобной логикой 
выбора руководствуются и европейские клубы 
из чемпионатов, где, как и в России, случаются 
зимние перерывы, и, соответственно, нехватки в 
спарринг-партнерах на берегах Босфора зимой 
не наблюдается.

Так нужен ли нам берег турецкий? На этот 
вопрос очень емко и доходчиво ответил прези-
дент «Локомотива» Илья Геркус, заявивший, что 
ждет официальной позиции МИДа, и в случае, 
если будет дано добро, «железнодорожники» 
не станут отменять свой сбор в Белеке, наме-
ченный на февраль. Футбольные же власти в 
лице РФС и РФПЛ влиять на выбор места про-
ведения сборов клубами не вправе, а могут 

лишь озвучить собственные рекомендации. А 
вот к советам МИДа большинство клубов как 
организации, зависящие в той или иной мере 
от государственной поддержки, по идее, при-
слушаться будут обязаны.

«МК» рассказывает о том, где планируют 
провести зимние сборы все 16 представителей 

Российской футбольной премьер-лиги. Неудиви-
тельно, что 11 из 16 клубов высшего дивизиона 
наметили хотя бы по одному сбору в Турции. При 
этом отметим, что прошлой зимой большин-
ство наших команд из-за сложной политической 
обстановки в этой стране были вынуждены от-
казаться от ее посещения. Так что понимание 
и опыт, как обойтись в ходе сборов без Турции, 
имеются.

Турция—Испания — 11:5
На данный момент доподлинно известно, 

что 4 клуба и не планировали посещать Турцию 
этой зимой изначально. Это «Спартак», ЦСКА, 
«Рубин» и «Урал». Армейцы и казанцы всю зим-
нюю подготовку проведут в Испании. Два сбора 
из трех проведут на Пиренейском полуострове и 
красно-белые, но для разминки заскочат в Абу-
Даби. Обойдется без Турции и «Урал», все три 
сбора которого запланированы на Кипре.

А есть и те, кто решил все сборы орга-
низовать в Турции. Это «Амкар», «Оренбург» 
и «Арсенал». При этом представители клубов 
заявляют, что при нынешнем положении вещей 
менять свои планы не намерены. По два сбора 
на берегах Босфора решили провести «Терек», 
«Уфа» и «Анжи», а по разу заедут в Турцию «Зе-
нит», «Краснодар», «Ростов», «Локомотив» и 
«Крылья Советов».

Остаются неизвестными планы на зиму 
«Томи», но дело вовсе не в нерасторопности 
менеджеров клуба, а в бедственном финансо-
вом положении клуба, находящегося на грани 
банкротства. Но и без томичей можно понять, 
что у команд РФПЛ есть два основных зимних 
направления — Турция и Испания. Всего же 
клубы премьер-лиги в период подготовки по-
сетят 5 стран. На Кипр отправится лишь уже 
упомянутый «Урал», который проведет там все 
3 сбора, а в Италии одним заездом отметится 
«Терек». ОАЭ посетят по разу «Спартак», «Зенит», 
«Краснодар» и «Анжи».

Так что, похоже, адекватной по соотно-
шению «цена/качество» альтернативы зимней 
подготовки в Турции на данный момент просто 
нет. Даже в паре лидеров Турция идет с боль-
шим опережением Испании — 11 из 16 клубов 
сделали выбор в пользу турецких берегов, в то 
время как 11 из 16 команд РФПЛ не планируют 
заезжать в гости к «Реалу» и «Барселоне».

Надежда ВАРЗОНОВА.

А НУЖЕН ЛИ
БЕРЕГ 
ТУРЕЦКИЙ?

Оля Зайцева — знаменитая Зайка — сама непо-
средственность. И потому общаться с ней и прият-
но по-человечески, и полезно по-журналистски. 
Олимпийская чемпионка (причем 2-кратная), 
чемпионка мира (3-кратная) и победительница 
много чего выдает фразы-хиты от всей своей 
широкой души. Иногда, правда, спохватывается: 
«Вы же поправите это слово?..»

Но сначала я послушал, как 
Ольга комментирует биат-
лон. Делает это она, конеч-
но, блестяще: и со знанием 
дела, и опять-таки с фра-
зами, каждую из которых 
хочется цитировать.
— Оль, помимо коммен-
тариев ты сейчас как с 
биатлоном связана? 
— В московском Депар-
таменте спорта есть со-
вет олимпийских чемпио-
нов. Прихожу на открытие 

спортшкол, еще провожу мастер-классы. В общем, 
все, что связано с биатлоном, на мне. Плюс к тому 
выбрали в комиссию спортсменов Олимпийского 
комитета России — ее возглавила фехтовальщица 
Софья Великая.
— Когда же детей успеваешь воспитывать?
— Да вот стараюсь. (Улыбается.) Мне же с моими 
мальчишками очень интересно. Тем более разница 
у них в 8 лет (Александру уже 9 лет, а Степану сейчас 
год).
— Дружат они?
— Да, к счастью. Саша очень тепло относится к брату: 
захотел на руки сразу взять, как только увидел.
— Неужели ревности, что младшему больше 
внимания, нет?
— Вот ревность как раз есть. Скрытая такая, не впря-
мую. Не знаю, если честно, что тут делать. Надеюсь, 
пройдет со временем.
— Саша у тебя хоккеист, вратарь... Как он в хоккей 
пришел: сам захотел?
— У моей сестры Оксаны (Оксана Рочева была тре-
нером Ольги Зайцевой. — А.Л.) сын Максим старше 
Александра на 2 года. Он за ним по жизни тянется, 
вот так и пошел тоже в хоккей.
— А до этого чем занимался?
— Саша такой экстремальщик — самокаты были и 
все в таком духе.
— Сразу на ворота встал?
— Да, пришел как только в школу — сказал: «Хочу 
быть вратарем». Вот тренеры и поставили. К тому 
же он чуть позже пришел, чем остальные, в скорости 
проигрывал. Шайбу кидают мальчишкам, они все как 
мухи на нее полетели, а он опаздывает. Плюс к тому 
всегда Сашка всё ловил, реакция хорошая очень.
— Для тебя в игровом виде спорта много 
необычного?
— Очень. Непривычно многое — в первую очередь сам 
менталитет игровиков. Родители фанатичные очень 
есть — тоже удивляет. Неспроста нам запрещают тре-
нировки посещать, только на игры приходить можно. 
И сначала еще удивляло: почему тренеры относятся 
так к спортсменам — орут?.. Потом подумала, что, 
наверное, в такой толпе не донести до них иначе.
— А ты на Сашу, как он говорил, кричишь, когда 
он беспорядок дома устраивает?
— Да, например, когда одежду на крючок не повесил. 
Сестра мне говорит: «Ничего страшного — такой у 
него мир». Но я считаю, культура-то должна быть!
— Как Александр в школе учится?
— Одно время сильно уроки не проверяла, так спад 
пошел. Ошибки — в основном из-за неаккуратности. 
А учительница требовательная у них в 3-м классе.
— А у тебя как с учебой у самой было?
— Некоторым учителям не нравилось, конечно, что 
много пропускала: тренировки, сборы… Говорили: 
вот, мол, этим и занимайся тогда. Но в целом учи-
лась нормально. Даже с красным дипломом кол-
ледж окончила: у нас готовили учителей физкультуры 
младших классов. Потом еще диплом Инфизкульта 
получила.
— Ну и давай к биатлону как раз перейдем: по-
беда Татьяны Акимовой на этапе Кубка мира и 
последующее 3-е место — сюрприз для тебя?
— Нет. Ждала прорыва от кого-то из наших. И вот 
наконец-то! Дай Бог и дальше так пойдет. Всегда 
говорила: будет результат рано или поздно. В биат-
лоне многие поздно созревают. Вот и Тане же 26 лет, 
по-моему. И прорвало!
— Не могу не спросить о немецком тренер Воль-
фганге Пихлере. У нас его многие критикова-
ли, а ты всегда защищала. По-прежнему так же 
думаешь?
— Сохранила свою точку зрения. Для меня было 
много положительного в работе с ним. Постоянный 
диалог, взаимопонимание. Могла с ним договориться. 
Тренировки грамотные. Если плохо чувствовала себя 
— корректировали нагрузки. От каких-то тренировок 
Пихлер освобождал. По крови всегда смотрел твое 
состояние, контролировал. Зря его закритиковали 
— явно же с чьей-то подачи. Здоровье ему таким 
образом, кстати, подорвали. Плохо выглядел, когда 
видела его в последний раз… Да, Вольфганг рань-
ше много кричал, но он просто такой по характеру. 
Вспыльчивый. Как Мартен Фуркад, например. Но 
еще раз скажу: Пихлер положительный человек, мне 
с ним комфортно было работать…

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

Знаменитая биатлонистка 
ответила на вопросы «МК»

 Ольга ЗАЙЦЕВА: 
«СТАРШИЙ СЫН 
СРАЗУ СКАЗАЛ: ХОЧУ 
БЫТЬ ВРАТАРЕМ»

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ

Где проведут зимние сборы 
российские футбольные 
клубы
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Несмотря на то что на наших дорогах обиль-
но используются автоматические средства 
фото- и видеофиксации ПДД, палочную си-
стему оценки работы ГАИ никто не отменял. 
Более того, из-за массовых сокращений в 
рядах ГИБДД гаишники стали еще более 
«кровожадными». 

И даже если вы уверены в том, что назубок 
знаете ПДД и вероятность попасть на штраф к 
вам не относится, то сильно ошибаетесь. Рас-
смотрим наиболее часто применяемые придо-
рожными полицейскими уловки, попасться на 
которые, увы, может даже самый законопос-
лушный водитель.

Когда пешеход не прав
В последнее время участились случаи «раз-

вода» автомобилистов за якобы не пропущен-
ного ими пешехода. Речь, разумеется, идет о 
нерегулируемом пешеходном переходе, где, 
согласно п. 14.1 ПДД, «водитель транспортного 
средства обязан уступить дорогу пешеходам, 
переходящим дорогу или вступившим на проез-
жую часть». За нарушение предусмотрен штраф 
в виде 1500 рублей.

А как быть, если человек, собравшийся 
перебежать улицу, находится на противополож-
ной стороне движения и не мешает свободному 
проезду автомобиля? Правила не обязывают 
при таких обстоятельствах останавливаться и 
пропускать пешехода, а понятие «уступить до-
рогу» имеет совершенно четкое определение 
— «участник дорожного движения не должен 
начинать, возобновлять или продолжать движе-
ние, осуществлять какой-либо маневр, если это 
может вынудить других участников движения, 
имеющих по отношению к нему преимущество, 
изменить направление движения или скорость». 
Иными словами, если вы не помешали пешеходу, 
то и нарушением ваши действия назвать нельзя! 
Однако попробуйте объяснить это подстерегаю-
щему у «зебры» экипажу ДПС, с которым проще 
договориться, нежели потом ходить по судам.

Мнимый выезд  
на «встречку»
Отдельной «похвалы» заслуживает четко 

слаженная работа сразу двух экипажей, которые 
с радостью делят между собой содержимое 
ваших карманов, причем для этого даже не обя-
зательно что-то нарушать.

Новый гаишный тренд: на трассе вас оста-
навливает сотрудник ГИБДД и сообщает о том, 
что несколькими километрами ранее автомо-
биль с данными регистрационными знаками 
совершил выезд на полосу встречного движе-
ния через сплошную линию разметки и (или) в 
зоне действия запрещающего знака, нарушив 
п. 9.2 ПДД. Хорошо, если в машине установ-
лен видеорегистратор, а еще лучше — с GPS/
ГЛОНАСС-приемниками. Тогда есть шанс от-
стоять свою правоту.

Впрочем, полицейские не лыком шиты и 
берут исключительно на испуг, что невольно за-
ставляет водителя подумать о том, а не выехал 
ли он и вправду где-то там на «встречку» по 
чистой случайности. Для пущей солидности 
инспектор поинтересуется по рации у якобы 
зафиксировавшего данное нарушение экипа-
жа, тот ли это был автомобиль, а в ответ, как вы 

понимаете, получит подтверждение о том, что 
машина именно с вашими номерами совершила 
противоправное деяние, о чем имеется соот-
ветствующая запись.

Наказание, напомним, за подобное нару-
шение суровое: или штраф в сумме 5000 рублей, 
или лишение права управления транспортным 
средством на срок от 4 до 6 месяцев. Что будете 
делать? Ведь демонстрировать запись гаишники 
вам не обязаны — она станет доказательством 
вины в «группе разбора» или суде, поэтому, 
чтобы не рисковать заветной «корочкой», во-
дители в большинстве своем сами инициируют 
«решение вопроса на месте».

«Мигалка» беды
Как быстро можно перестроиться, чтобы 

пропустить прилипший в хвосте автомобиль с 
включенными сиреной и «мигалкой», если со-
седний ряд напрочь забит другими машинами? 
Довольно сложно вклиниться в поток, толкаю-
щийся в перманентной пробке, а между тем по-
лицейских, спешащих то ли на вызов, то ли за 
вашими кровными, это совсем не беспокоит.

Когда дальше по ходу движения вас оста-
новит блюститель порядка и обвинит в том, что 
ваше авто не «предоставило преимущество 
транспортному средству с включенным про-
блесковым маячком и специальным звуковым 
сигналом», рассказ про заторы на проезжей 
части избежать штрафа или лишения прав по-
могут вряд ли. В лучшем случае нарушителю 
грозит наказание в виде 500 рублей, в худшем 
— хождение пешком от 1 до 3 месяцев.

Но еще более любопытным является тот 
факт, что закон не регламентирует никаких 
определенных временных рамок, в которые 
следует уложиться водителю, чтобы пропустить 
автомобиль спецслужб. Только вот знание рос-
сийского законодательства совсем не защитит 
вас от того, что в рамках этого самого закона вы 
окажетесь очередной его жертвой.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО,  
обозреватель портала «АвтоВзгляд».

3 новые уловки ГиБДД для развода водителей

ТОЛЬКО У НАС

Дорогие читате-
ли, до новогодних 
праздников оста-
лись считаные дни! 
У вас еще есть воз-
можность приоб-
рести фирменный 
календарь «Москов-
ского комсомольца» 
на новый, 2017 год в 
ближайшем киоске 
«МК» или в любом 
из магазинов сети 
«Наш гипермаркет». 
В Год экологии мы 
подготовили кол-

лекцию удивительных снимков редких жи-
вотных, которые обитают на территории нашей 
страны: снежный барс, гималайский медведь, 
байкальская нерпа и др. Спешите! Количество 
календарей ограничено!

УСПЕЙ КУПИТЬ КАЛЕНДАРЬ 
«МК» НА 2017 ГОД!
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СОБЛЮДАй НЕ СОБЛЮДАй, 
А НА ЛАПУ ГАи ДАй
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